
EN Palacio Nacional están preocupados porque
la recolección de firmas para la revocación
de mandato avanza más lento que el tráfico en
el Viaducto un viernes de quincena a las 6 de la tarde.
LOS ESFUERZOS de las huestes lopezobradoristas
no han dado los resultados que el gran líder esperaba
ya para estas alturas. Tan es así, que en el mitin
de la semana pasada en el Zócalo, se instalaron
vaaarias mesas recolectoras, para ver si llevándole
la montaña a Mahoma finalmente daba copia
de su credencial del INE.

PARA que la consulta de revocación se lleve a cabo,
se requiere presentar al menos 2.8 millones de
firmas de apoyo, que equivalen al 3 por ciento de la
lista nominal de electores a nivel nacional. Y aunque
la cifra parece fácilmente conseguible para la 4T,
la realidad es que por las buenas no parece
que puedan llegar.
TAL VEZ por eso los morenistas están recurriendo
a tácticas no muy limpias, como la publicidad engaño
sa que habla de una "ratificación" o, de plano, el obligar
a burócratas federales y estatales a firmar "voluntaria
mente". En la Ciudad de México, por ejemplo,
los trabajadores de la Secretaría de Educación
tuvieron que sumarse a la petición, so pena
de ser restados de la nómina.

CUENTAN que el ex senador panista Roberto Gil
Zuarth nuevamente tuvo que presentarse ante
la ley. El otro día lo vieron en las oficinas de la Fiscalía

Especializada en Combate a la Corrupción,
donde hay una denuncia en su contra.
LA AUDIENCIA fue por una investigación que lleva
el área que encabeza María de la Luz Mijangos,
debido a una denuncia que fue presentada en su
contra por presuntos delitos cometidos durante su
tiempo como funcionario público. A ver en qué acaba.

SI EL PROYECTO del magistrado electoral Indalfer
Infante es broma, a nadie le hizo gracia. Y es que
nomás no se entiende cómo es posible que proponga
devolverle el registro al partido Fuerza por México,
con el argumento de que... ¡le afectó la pandemia!
Y que por eso no logró la votación necesaria.
EL ASUNTO se pone más tenebroso al ver que el dueño
de FxM, el sindicalista Pedro Haces, presume ya tener
de su lado el voto del depuesto José Luis Vargas,
popularmente conocido como "el magistrado billetes".
Por algo será.

EL VIDEO que ayer subió Andrés Manuel López
Obrador a sus redes es un buen retrato de la 4T.

Se ve al Presidente y a algunos de sus colaboradores
felices en un trenecito dando vueltas alrededor del

Aeropuerto de Santa Lucía. El mandatario vuelve a
prometer algo que no tiene cómo cumplir: un trayecto
de sólo 45 minutos al AIFA. De paso promueve a Clau
dia Sheinbaum. Y en el asiento trasero, un complacido
secretario de la Defensa Nacional. ¡Chuchúuu!
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CIRCUITO
INTERIOR

AHORA es cuando
se verá quiénes son
reales defensores

de los animales y
quiénes lo son...
sólo de dientes para
afuera.

EN SESIÓN ordinaria
de la Comisión de
Bienestar Animal
se presentará hoy
la iniciativa para
prohibir espectáculos
en los que se maltrate,
torture o prive
de la vida a toros,
novillos y becerros.
Actualmente, la ley
sanciona cualquier
tipo de maltrato
animal, pero pone
como excepción ,
¡las corridas de toros!
SEGÚN cuentan,
algunos congresistas
planean evitar la
polémica haciendo
San Lunes, porque
les resultará más fácil
"torear" el problema
que "agarrarlo
por los cuernos" y

admitir que son fieles
seguidores de la
tauromaquia. ¡Olé!

• • •

BIEN DICEN
que en el diagnóstico
está buena parte de la
solución —o no

de un problema.
ATES, tras darse
a conocer que
un conductor
ebrio atropello a
12 peregrinos, la
respuesta de la CDMX
fue pedir a los fieles
que reporten sus
recorridos rumbo a
la Basílica para darles
protección.

* ¿NO SERÍA mejor
dejar de ser tan
condescendientes
con los
automovilistas?

PORQUEvaa
estar complicado
conseguirle una
patrulla ¡átadá peatón
y ciclista!
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Educación crítica

No todas las instituciones pueden
ser compradas a base de dádivas
corruptoras ni todas se allanarán
a las pretensiones del régimen.

II ¦ abías que Fulano es sodo
J mita?". Esa pregunta le

hizo a Babalucas un ami
go suyo. "¿Y qué? respondió el tonto
roque. ¿No te agrada esa religión?"...
Don Cucurulo, señor de cierta edad,
cortejaba discretamente a la señorita
Himenia, célibe de edad incierta. Ella
lo invitó un día a su casa y le ofre
ció un piscolabis consistente, dijo, en
"unas pastitas" eran unas galletas raa
rías y una copita de rompope. "Dis
frutaré las galleticas, amiga mía ma
nifestó el visitante, pero seré caute
loso con el rompope, pues el alcohol
suele provocar en mí ciertas audacias
con las damas". "Entonces permíta
me un momento, don Cucú pidió la
señorita Himenia, Voy a cambiarle
el rompope por una copa doble de
un mezcal de pechuga que me trajo
de Oaxaca una amiguita". (Nota: el
mezcal no hace buen maridaje con
las galletas manas)... Lincoln hablaba
de un propietario rural que decía "No
es que ambicione yo tener toda la tie
rra. Quiero únicamente la que va co
lindando con la mía". Hubo en la casa
de mis padres una criada. Entiendo
que ahora esa palabra, criada, es po
líticamente incorrecta más de la mi
tad de los vocablos contenidos en el
diccionario de la Academia son aho

ra políticamente incorrectos, pero el
término "criada" jamás fue despecti
vo, y menos aún peyorativo. Signifi
caba que la persona se había criado
en la casa, y era por tanto un miem
bro más de la familia Goya, la criada
a que me refiero, estuvo 70 años con
nosotros. Llegó a la casa cuando tenía
13 y salió de ella llorando y contra
su voluntad a los 83, pues sus hijos
no quisieron que siguiera trabajando,
por más que ya lo único que hacía era
recordar. Un día Goya estaba leyen
do el periódico, y exclamó llena de
asombro: "¡No es posible!". "¿Qué no
es posible?" le preguntó mi madre.
Replicó ella "Aquí dice que los testí
culos de Nixon llegan hasta la Argen
tina". Vio mi mamá el periódico. "Los
tentáculos, Goya; los tentáculos". Esa
avidez y esos alcances muestra la 4T
en su intención de apoderarse de las
instituciones del país. Muchas están
ya en sus manos, pero otras defien
den su independencia y autonomía
frente al poder central, y esgrimen la
ley ante las embestidas de la autocrá
tica voluntad que pretende dominar
las. La comunidad científica y acadé
mica ha mostrado su inquietud ante el
conflicto por el que atraviesa el CIDE,
prestigiosa institución que ha dado
muchos y muy buenos frutos. Parece

que la educación con sentido crítico
molesta al todopoderoso, y a través de
sus incondicionales la pone en estado
de sitio. Los estudiantes y maestros
del plantel solicitan diálogo, un diá
logo que permita llegar al arreglo del
problema, pero los regímenes como el
que actualmente nos gobierna no son
dados a dialogar. Lo suyo es imponer.
Jamás el CIDE había afrontado un
problema así. Como éste seguiremos
viendo otros similares, pues ni todas
las instituciones pueden ser compra
das a base de dádivas corruptoras ni
todas se allanarán a las pretensiones
del régimen. Sus tentáculos y lo de
más no pueden llegar tan lejos... En
la puerta del cine un invidente pedía
a los transeúntes: "Den una coopera
ción para que este pobre ciego pueda
entrar al cine con su novia". Lo incre

pó una señora "¿Para qué quiere en
trar al cine? ¿No dice que es ciego?",
"Ciego sí, señora admitió el tipo, pe
ro no manco"... Aquel señor se asom
bró al ver que su vecino trataba de
entrar a su casa a la del vecino por
una ventana, en vez de hacerlo por la
puerta Le preguntó, curioso: "¿Qué
haces?". Respondió el otro: "Estoy lle
gando de un viaje, y voy a sorprender
a mi esposa". Volvió a preguntar el se
ñor: "¿Ahora con quién?"... FIN.
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Zurdos

El debate se movió

al escenario de la izquierda,
moderada o radical.

ni la derecha.

El mitin del Zócalo, encabeza
do por el presidente de la Re
pública resultó en un punto

de quiebre y de definición. Andrés
Manuel López Obrador les dijo a
los suyos que es un pecado correr
se al centro, quedar bien con todos.

Y pidió definirse como políti
cos de izquierda "Ser de izquierda
es anclarnos en nuestros ideales y
principios, no desdibujarnos, no
zigzaguear. Si somos auténticos, si
hablamos con la verdad y nos pro
nunciamos por los pobres y por la
justicia mantendremos identidad
y ello puede significar simpatía, no
solo de los de abajo, sino también
de la gente lúcida y humana de cla
se media y alta, y con eso basta para
enfrentar a las fuerzas conservado
ras, a los reaccionarios", expresó.

El implante de la diada. Iz
quierda y derecha. Una cosa es
hacerlo desde la oposición y otra
trazarlo desde el gobierno. El em
puje de López Obrador apunta ha
cia la sucesión presidencial, hacia la
definición con los opositores, hacia
el trazo de una raya

En la lectura clásica de Norber
to Bobbio (Derecha e izquierda), se
actualiza esa distinción política Los
de izquierda, por ejemplo, dan ma
yor importancia en su ética y acción
a las formas de atenuar la desigual
dad social; los de derecha asumen
que las desigualdades son fatales y
no serán eliminadas.

Bobbio dice que izquierda y
derecha "indican programas con
trapuestos respecto a muchos pro

blemas cuya solución pertenece
habitualmente a la acción política,
contrastes no solo de ideas, sino
también de intereses y de valora
ciones sobre la dirección que habría
que dar a la sociedad, contrastes
que existen en toda sociedad, y que
no parece que vayan a desaparecer".

Asume que también hay una
izquierda "que tiende a considerar
el centro como una derecha camu
flada, o de una derecha que tiende
a considerar el mismo centro co
mo la cobertura de una izquierda
que no quiere declararse como tal".

Y en esas andamos. La discu
sión política se ha movido hacia la
pertinencia de la radicalización o la
moderación de la izquierda No a la
toma del centro ni hacia la validez
de un gobierno de derecha

Este fin de semana el PRD rea
lizó su 18 Congreso Nacional donde
estableció una crítica, tardía pero
necesaria, a su trayectoria políti
ca Su presidente, Jesús Zambrano,
reconoció la pérdida de rumbo del
partido aunque defendió que des
de su seno nacieron las iniciativas
de programas sociales de apoyo a
los pobres.

El PRD decidió emprender una
redefinición y añadir a su postula
ción de izquierda el reclamarse co
mo socialdemócrata con acciones
de promoción de la distribución
justa de la riqueza, y una economía
social integrada y sostenible.

Movimiento Ciudadano cam
bió de presidente. Nombró a Cle
mente Castañeda un político que

se declara socialdemócrata, como
su coordinador parlamentario y a
Dante Delgado, un viejo lobo de
mar surgido del priismo, como pre
sidente nacional.

En su pequeña pero sólida fuer
za, MC se presenta ahora como el
partido que cuenta con figuras em
blemáticas que tienen la posibili
dad de contrastar con los líderes
morenistas. No necesariamente de
izquierda Ni Samuel García ni Luis
Donaldo Colosio lo parecen. Acaso
Enrique Alfaro, el gobernador de
Jalisco. Pero su definición política
ha sido no aliarse con la derecha
partidista rumbo a 2024 y defen
der un proyecto singular.

En la ecuación el PAN está au
sente. Difícilmente encarará un
recorrido hacia un "centro" que le
haría perder adhesiones de quie
nes exigen un contraste frontal con
el gobierno de López Obrador. El
PAN acumula derrotas electorales,
políticas y culturales. Las sucesivas
aprobaciones de la despenalización
del aborto, por ejemplo, represen
tan uno de los golpes más severos.

Puede irrumpir una corriente
o un personaje de la derecha extre
mista que suponga la disrupción en
este acomodamiento político. Pero
por lo pronto el debate fue coloca
do en el escenario de la radicaliza
ción o moderación de la izquierda
Incluso las manifestaciones de aca
démicos y estudiantes en defensa
de la democracia e institucionali
dad de sus centros de enseñanza
están permeadas de ello.
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San Zózimo de Alejandría es un santo
del cual muy raras veces se oye hablar.

Yo supe de él por un grabado en boj
que se conserva en la biblioteca
de la catedral de Barcelona.

Vivió en el siglo III de nuestra era. Tenía
9 años de edad cuando renunció a las

pompas y vanidades del mundo, acción
tanto más meritoria cuanto que no
conocía ni unas ni las otras. Se fue a vivir
en soledad en una cueva del desierto.

Cuando su perro quiso ir a acompañarlo
ya se sabe cómo son los perros: son
mejores que nosotros el pequeño santo
10 echó de ahí a pedradas.
A los 90 años de su edad murió san

Zózimo. Se fue al Cielo, claro. Jamás tuvo
conciencia del pecado, y por lo tanto
no cometió ninguno. ¿Qué pecados se
pueden cometer cuando se vive en una
cueva en el desierto?

Allá está ahora san Zózimo, en la morada
de la eterna bienaventuranza. Sin

embargo no está con los bienaventurados.
Está en una cueva, lejos de los hombres.
El que se aleja de su prójimo se aleja
al mismo tiempo de Dios.

Su perro, que también está en el Cielo,
quisiera ir a acompañarlo, pero teme
que Zózimo lo apedree.

/Hasta mañana!...
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Segunda
vuelta
En cuestiones electorales,
las componendas
convenencieras son injustas.

Urge en cambio una
segunda vuelta presidencial,
para que así quien triunfe
obtenga mayor respaldo
y sustento ciudadano.

Las componendas
en lo oscurito y las
preferencias de una sola
persona deben pertenecer
al pasado.

Jesús Alvaro Bautista
Querétaro
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Carrusel de efectivo

El actual gobierno no ha erradicado
la corrupción; castiga a los sospechosos
en la oposición, mientras que exonera
a amigos y parientes.

"Hay mal humor de los que antes
mandaban y de sus voceros,

y de toda la llamada clase política,
porque ya no hay corrupción

Andrés Manuel López Obrador

El 28 de diciembre de 2017 Ale
jandro Esquer Verdugo, secre
tario de Finanzas de Morena,

participó en un carrusel de depósitos
en efectivo en una sucursal bancaria
de la Ciudad de México. Tanto él co
mo Denis Zaharula Vasto Dobarganes,
"apoyo administrativo" del partido, se
formaron una y otra vez frente a un
cajero de la sucursal de Banco Afirme
en San Ángel para hacer depósitos en
efectivo de 50 mil pesos. En tan so
lo 21 minutos, de las 16:26 a las 16:47,
depositaron 1.4 millones de pesos pa
ra el fideicomiso Por los Demás, cuyo
supuesto objetivo era apoyar a damni
ficados de los sismos de 2017. No fue
ron los únicos depósitos en efectivo
para ese fideicomiso: en total se regis
traron 44 millones de pesos en distin
tas sucursales.

Los depósitos violaban la legisla
ción de lavado de dinero, la ley elec
toral que impide a los partidos recibir
aportaciones en efectivo y las normas
financieras, ya que el fideicomiso de
bía usarse solo para ayudar a los dam
nificados. Este, sin embargo, repartió
cuando menos 22.7 millones de pesos
a operadores políticos, entre ellos Ro
drigo Abdala DArtigues, sobrino de

la "no concubina" de Manuel Bartlett,
Julia Abdala. Los videos originales los
divulgó Reforma en julio de 2018; este
lo. de diciembre Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad identificó
a Esquer y Vasto Dobarganes.

Los responsables no solo perma
necen impunes, sino que han sido pre
miados con cargos públicos. Esquer es
secretario particular del propio presi
dente de la República, Vasto Dobarga
nes titular de la Unidad de Adminis
tración y Finanzas de la Oficina de la
Presidencia, y Abdala DArtigues titular
de la Unidad de Planeación y Evalua
ción de Programas para el Desarrollo
de la Secretaría del Bienestar.

El Instituto Nacional Electoral en
contró a Morena responsable de finan
ciamiento ilegal por este esquema y
multó al partido con 197 millones de
pesos, pero el Tribunal Electoral des
echó la sanción porque consideró que
"la investigación del INE no fue ex
haustiva, porque no se agotó la línea de
investigación". El INE notificó de las
operaciones a otras autoridades, pero
ni la Fepade, ni la FGR ni el SAT, ni la
Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores han anunciado ninguna sanción.

No son Esquer y Vasto los úni
cos miembros de la 4T evidenciados
manejando dinero en efectivo para
pagos aparentemente ilegales. David
León, exdirector de Protección Ci
vil, ha aparecido en videos en los que
entrega dinero en efectivo a dos her
manos del Presidente: 150 mil pesos

a Martín López Obrador y cerca de 2
millones a Pío López Obrador. No ha
habido sanción a ninguno de los tres.
León ha afirmado que el dinero que le
dio a Martín era un préstamo personal
y el de Pío "aportaciones de ciudada
nos" a la causa de Morena.

El trato es distinto para quienes
no son miembros de la 4T. El exse
nador panista Jorge Luis Lavalle está
siendo procesado por supuestamente
haber recibido dinero en efectivo del
entonces director general de Pemex,
Emilio Lozoya, para que los senadores
panistas aprobaran la reforma energé
tica de diciembre de 2013. Los videos
de la entrega de 97 millones de pesos,
empero, no lo muestran a él sino a
dos funcionarios del Senado. Los pa
nistas, por otra parte, siempre habían
impulsado la reforma energética, por
lo que no necesitaban sobornos para
votar por ella Pese a eso, Lavalle está
en la cárcel.

No, el actual gobierno no ha erra
dicado la corrupción; simplemente
castiga con cárcel a los sospechosos
en la oposición, mientras que exonera
a amigos y parientes.

•IMPOSICION

Estudiantes y maestros del CIDE re
chazan la imposición de José Rome
ro Tellaeche como director por Ma
ría Elena ÁlvarezBuylla del Conacyt
Quienes se decían progresistas, hoy se
revelan como autoritarios.
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¿Ahora si acusará la FGR a Lozoya?
::::: El 3 de diciembre, Emilio Lozoya, exdi
rector de Petróleos Mexicanos (Pemex), cum
plió un mes en prisión preventiva justificada
dentro del Reclusorio Norte. Hasta el momen

to no hay señales de que los
| casos Odebrecht y Agroni
1 trogenados, en los que Lo
üi zoya está acusado de cohe
I cho, lavado de dinero y aso
I ciación delictuosa, se vayan

a retrasar más. En conse
cuencia, comenzará el con
teo regresivo de 15 días para

Emilio que la Fiscalía General de la
Lozoya República (FGR) presente

formal acusación contra el
exfuncionario y solicite la pena que considere
pertinente en su contra, que puede rebasar
los 20 años de prisión.

Gertz en el Senado.
pero no en el pleno
::::: Nos recuerdan que, a las 11 horas de este
lunes, el fiscal general de la República, Ale
jandro Gertz Maneto, pisará la Cámara de
Diputados, pero no para comparecer ante el
pleno, ni siquiera ante comisiones, sino para
reunirse con los coordinadores parlamenta
rios. Nos hacen ver que durante el acuerdo
para que compareciera ante el pleno el titu
lar del Instituto Nacional Electoral, los coor
dinadores de las bancadas de oposición exi
gieron que Gertz hiciera lo propio, pero hu
bo una negativa tajante de Morena y sus
aliados. Lo que lograron negociar, nos dicen,
fue el encuentro privado con el fiscal. Ya se
verá si al interior de las oficinas de la Junta
de Coordinación Política hacen al fiscal to
das las críticas que la oposición quería ha
cerle en el pleno.
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AMLO, con las muleies
y hombres del dinero
::::: El jueves el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador asistirá, como lo hizo el año pa
sado, a una comida con el Consejo Mexicano
de Negocios, que preside Antonio Del Valle
Perochena y que agrupa a las 60 empresas
de capital nacional más importantes del país.
El año pasado, en ese mismo foro, el titular
del Ejecutivo les compartió a las mujeres y
hombres más ricos del país las tres reformas
que impulsará en la segunda mitad de su
mandato entre ellas las dos más polémicas, la
del sector eléctrico y la de la incorporación de
la Guardia Nacional, como un brazo armado
de la Secretaría de la Defensa Nacional en
2023. Nos dicen que hay que estar pendientes
de los anuncios que el mandatario haga en su
encuentro con los empresarios, pues podrían
ser importantes.

Regatean cariño a senadores
de Morena
::::: Inmediatamente después de que la Cáma
ra de Diputados aprobó el presupuesto de
egresos 2022, el presidente Andrés Manuel
López Obrador recibió en Palacio Nacional a
los grupos parlamentarios de Morena y a sus
aliados para agradecerles su trabajo. En cam
bio, nos hacen ver, no se ha reunido con la
bancada morenista en el Senado, a pesar de
que ha sacado adelante muchos asuntos que
le interesan al gobierno federal, el más recien
te, el de la aprobación de la nueva integrante
de la Junta de Gobierno del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja. ¿Será que el man
datario no quiere regalarle la foto al senador
Ricardo Monreal, quien busca la candidatu
ra de Morena a lá Presidencia de la Repúbli
ca? ¿Acaso no se presume que hay piso parejo
para todos los suspirantes al 2024?
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C5 sera la sede del cerebro de
las lineas 1.2 y 3 del Metra 1
::::: En medio de la resistencia del sindicato de

trabajadores, nos platican que avanza a paso
firme lá propuesta de que el Puesto Central de
—p— • Control 1, que estaba en el

| edificio que se quemó en las
I '|¡| 1 instalaciones del Metro en la

2 calle de Delicias, tenga una
¦ I nueva sede, y ese espacio
¦ ¿ será el C5, que conduce

'^1 í Juan Manuel García Se
Ig gún lo expuesto por el direc

HHHH tor del Sistema de Transpor
Juan Manuel te Colectivo (STC) Metro,
Garda Guillermo Calderón, a

diputados el pasado viernes,
se busca trasladar el llamado cerebro del Me
tro —que opera las líneas 1,2 y 3 que trasla
dan a 50% de los usuarios— al C5, ya que
ofrece mejores condiciones tecnológicas. Lo
que nos dicen es que aún no queda claro có
mo será operado, pues los trabajadores ya al
zaron la voz y temen que los hagan a un lado.
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impuesto a las apps. ¿quién
paga los platos rotos?
:::7. Pese a que el gobierno capitalino asegu
ró que no aumentaría impuestos locales pa
ra 2022, en el proyecto del Código Fiscal,
que envió la secretaria de Administración y
Finanzas (SAF), Luz Elena González, deci
dió imponer un gravamen especial de 2%
mensual a las ventas totales de las platafor
mas que operan como intermediarias en la
entrega de paquetes, alimentos y otros pro
ductos, por el uso de la infraestructura de
la CDMX. Los sectores inconformes apun
tan que el golpe afectará a los usuarios fi
nales, quienes absorberán parte de este im
puesto ante una inminente alza de los pre
cios. Nos comentan que la industria restau
rantera, la manufacturera, los emprendedo
res y los usuarios consideran que ellos po
drían acabar pagando los platos rotos.

::::: En su tercer y último informe de gobierno,
el alcalde de Neza, el experredista Juan Hu
go de la Rosa, insistió en que el gobierno del

Estado de México le done
— tres terrenos al ayuntamien

Jto para la construcción de
un hospital, un campus del
IPN y un cuartel de la Guar
dia Nacional. Aprovechó el

^evento, donde estuvo el se
cretario de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí

Juan Hugo de Batres, en representación
la Rosa de la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, para
lamentar que sus peticiones no tuvieron eco
con las autoridades estatales. Lo que se pre
guntan en Neza es si el alcalde morenista
Adolfo Cerqueda, quien asume el cargo el 1
de enero de 2022, logrará un cambio.
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Durazo y los hackeos de "terror
::::: En el gobierno de Sonora, nos cuentan,
crece la desconfianza y el temor ante la "epi
demia de hackeos" que padecen los dispositi
vos electrónicos de funcionarios de primer ni
vel, empezando por el gobernador Alfonso
Durazo (Morena), cuyo WhatsApp fue hac

keado a finales de octubre,
casi de manera simultánea
al de Omar del Valle, titu
lar de Hacienda. Pero ahí no
acaba el cuento, nos deta
llan, pues hace unos días
María Dolores del Río, se
cretaria de Seguridad Públi
ca, también se convirtió en

Alfonso víctima, lo que de inmediato
encendió las alertas y ocaDurazo

sionó que, ante la amenaza
de más hackeos, algunos secretarios hayan co
menzado a recibir la orden de hacer una lim
pia de sus dispositivos, para evitar filtraciones
de temas delicados. Por ahí dicen que el mie
do no anda en burro... Anda en WhatsApp.
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Chiapas: ni respuesta ni solución
::::: El caso Pantelhó, con sus 21 lugareños
raptados presuntamente por el grupo armado
El Machete, nos relatan, continúa como una
piedra en el zapato para el gobierno de Ruti
lio Escandón (Morena), pues a cuatro meses,
las familias de los desaparecidos no reciben
justicia, mientras que el vacío de autoridad se
siente en ese municipio tzeltal, cuyo ayunta
miento debió renovarse el pasado 30 de sep
tiembre. La cereza del pastel, nos indican, son
la Secretaría General de Gobierno, la Fiscalía
estatal y el Congreso local, responsables direc
tos de resolver, pero que prefieren hacer co
mo las avestruces ante quienes se preguntan
cuánta sangre indígena debe correr para que
el Estado de derecho se haga valer.

¿Victima o "memero" despistado?
::::: Hablando de hackeos, nos dicen que
quien también se dijo víctima de uno fue el
__ _ ^ diputado local de Hidalgo,

Juan de Dios Pontigo
¡jj (PRI), luego de que en sus
g redes sociales fue posteado

ff® | un meme en el que se ata
y: | caba a la diputada morenis

^ ta Sharon Macotela. Ante
la polémica, nos explican,

¦ / don Juan salió a decir que
manos anónimas habían in
gresado a su cuenta y que élPontigo

, se deslindaba de dicha pu
blicación, pues es "incapaz de violentar a una
mujer". No obstante, nos narran, más de una
ceja se levantó al cuestionarle si de verdad
hubo un hacker en su contra o más bien el

priista tuvo un "despiste" de esos que en es
tas épocas sale muy caro. ¡Ups!
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i paola rojas ,» .¦

Quédate en
México
A partir de este lunes se

va a reanudar el pro
grama "Quédate en

México". Se trata de una políti
ca que obliga a los solicitantes
de asilo en los Estados Unidos
a esperar su proceso legal en
territorio mexicano. Esta medi

da empezó a aplicarse en 2019
durante la administración de
Donald Trump y generó una
importante crisis en muchas
de las ciudades fronterizas de
nuestro país. Si bien se dio por
terminada con la llegada de
Biden, una decisión judicial
hará que sea reinstalada.
Esta política es reprobada

por la Organización Interna

cional de las Migraciones. Su
vocero, Alberto Cabezas, me
dijo contundente en entrevis
ta que "se trata de un progra
ma inhumano que va en con
tra del derecho internacio
nal". En la OIM trabajaron en
su finalización desde febrero
hasta agosto de este año. Su
planteamiento es que "Qué

Í date en México" tendría que
desaparecer pronto y de ma
nera definitiva. Ven con frus
tración que, luego de todo el
esfuerzo, los atropellos empe
zarán de nuevo.

Muchos de los migrantes en
nuestro territorio no son ex
tranjeros. Hay cada vez más
. mexicanos que se van a otros
estados huyendo de la violen
cia o de la pobreza en sus enti
dades de origen. Eso también
se destaca en el mencionado

informe. En términos globales
ha habido un importante au
mento del desplazamiento in
terno. Hemos pasado de tener
84 millones de personas a 89
millones en esa situación. Es
una cifra récord que, de acuer
do a la Organización Interna
cional para las Migraciones,
necesita de atención humani
taria urgente. >*. ; '* ¿ .
Otro de los focos rojos está

en la frontera sur. Hay en ella
una creciente concentración
de personas y no existen las
condiciones para albergarlas.
Eso genera que la tensión con
las autoridades y con la pobla
ción local vaya en aumento. El
Instituto Nacional de Migra
ción está adoptando medidas
temporales que no representan
una solución de fondo. Una de
ellas consiste en trasladar a los
migrantes desde Tapachula a
otras ciudades. Con ello redu

cen la presión en esa frontera
que lleva meses saturada. El
problema es que solamente los
dispersan. Hay ahora haitianos

y centroamericanos en varios
estados del país pidiendo dine
ro en las calles. Viven en cam
pamentos improvisados sin
trabajo y sin ningún tipo de
seguridad social. Al parecer la
apuesta es que las autoridades
municipales se encarguen. Por
lo pronto, lo que ha ocurrido
es que es la gente quien los
ayuda. Hay entre los migrantes
niños y mujeres embarazadas.
Quienes pueden, les dan unos
pesos conmovidos por su vul
nerabilidad. En otros casos, ha
sido la sociedad civil organiza
da la que les ha brindado al
bergue y alimentación.
El pronóstico es que la mi

gración aumentará más y más.
Si ya hoy la autoridad parece
rebasada, asusta pensar lo que
podría ocurrir en el futuro. Es
importante que se adopten
medidas mas eficaces con el
apoyo de organizaciones inter
nacionales. Es un tema priori
tario y que requiere de aten
ción urgente. •

@PaolaRojas
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La desgracia de "Permanezca
en México"
Lo he dicho antes, pero vale

la pena repetirlo: de todas
las medidas inhumanas de

Donald Trump, ninguna hizo tan
to daño a tanta gente como el pro 
grama "Permanezca en México",
en el que, con la colaboración del
gobierno mexicano, Trump envió
a decenas de miles de refugiados
potenciales, en su mayoría cen
troamericanos, a esperar en Mé
xico su proceso de asilo en Estados
Unidos. Para muchos, esa espera
fue un espejismo: las cortes mi
gratorias estadounidenses están
tan saturadas y Trump hizo tan

poco para agilizar los procesos de
solicitud de refugio que "Perma
nezca en México" se volvió una
sentencia a sufrir el peligroso lim
bo de la frontera norte de México.
¿Qué tan riesgoso? El catálogo de
abusos que sufrió la comunidad
de alrededor de 60 mil inmigran
tes obligados a esperar en México
es muy largo. Los reportes de Hu
man Rights Watch y Amnistíá In
ternacional revelan un desampa
ro vergonzoso de miles de familias
expuestas a las vejaciones del cri
men organizado en México.
Todo esto, de nuevo, está do

cumentado. Más allá de las ci
fras, están las historias. Y los tes
timonios de los migrantes haci
nados en México son estremece
dores. Expulsados sin mira
mientos por EstadosUnidoseig
norados cruelmente por el go
bierno mexicano, que faltó a
prácticamente todas sus prome
sas de apoyo y resguardo, los mi
grantes hablan de un infierno:
extorsiones, secuestros, viola
ciones, robos, golpizas. De ma
nera dramática, muchos opta
ron por aguantar el infierno an
tes que soltar la ilusión del refu
gio en Estados Unidos.
Ante el honor, Joe Biden pro

metió acabar con el programa Así
lo intentó en los primeros meses
de su presidencia. Ahora, sin em
bargo, una orden judicial ha obli
gado a su gobierno a reiniciarlo.
Para ello, EU ha solicitado de nue
vo la colaboración mexicana. El
gobierno de México condicionó su
anuencia a la adopción de una se
riede mejoras al programa. Sin que
haya garantía alguna de que las
condiciones de verdad mejoraran,
"Permanezca en México" volverá a

aplicarse en los próximos días.
Es la crónica de unanueva tra

gedia anunciada.
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El gobierno mexicano ha di
cho que ahora sí protegerá a los
migrantes obligados a permane
cer en México. La intención po
drá ser buena, pero los antece
dentes son terribles. México ya
se había comprometido a prote
ger a la comunidad migrante
afectada por el "Permanezca en
México". En la práctica, la pro
tección ha sido casi nula. No hay
inversión en infraestructura de
albergues y la Comar, la entidad
encargada de la atención a refu
giados, está rebasada. La reali
dad es que el gobierno de México
no está dispuesto a invertir lo
que hay que invertir para prote
ger de verdad a esos miles de in
migrantes que esperarán, en
condiciones terribles, un proce
so que tardará meses o años en
llegar. La Cancillería podrá pro
meter que las cosas ahora serán
diferentes, pero la historia hasta
ahora ha sido de crueldad y de
samparo. Una vergüenza histó
rica que debería ser un escánda
lo mucho mayor del que es.

Y ahí radica parte de la expli
cación de por qué el gobierno
mexicano se ha permitido volver
a colaborar en un programa a to
das luces inhumano. Los años de

Trump han revelado una verdad
incómoda y dolorosa sobre Mé
xico. El gobierno de López Obra
dor ha optado por volverse la po
licía migratoria de Estados Uni
dos porque a los mexicanos les
importa muy poco el destino de
los migrantes. Si los mexicanos
nos indignáramos con las histo
rias de abuso brutal que sufren
los migrantes, quizá el gobierno
lo pensaría dos veces antes de
prestarse a programas crueles de
contención migratoria. Pero a
nadie le importan los migrantes,
realmente. Al contrario: en en
cuesta tras encuesta, los mexica
nos dicen respaldar la mano du
ra contra quien cruza México o
quien espera en la frontera una
vida mejor. Resulta que somos
xenófobos, nativistas y racistas.
Tan trampistas como Trump.
Vaya desgracia moral... •

Fecha: 06/12/2021

Página: 14

Area cm2: 320

2 / 2

Columnas Políticas

León Krauze

Costo: 36,000

Página 9 de 15



Morena en Tamaulipas:
relaciones peligrosas
Entre asesinatos violen

tos, financiamientos
turbios a sus campañas

y asociaciones con personajes
vinculados al crimen
organizado, el parti
do Morena y varios
de sus precandidatos
a la gubernatura de
Tamaulipas se están
moviendo "en el filo de
la navaja" en un estado
permeado completamen
te por la narcopolítica y
los cárteles de la droga
que en su momento
se aliaron con el

PRI, luego con el
PAN y ahora parecen favore
cer y acercarse a Morena como
la opción que, según las en
cuestas y también las nar
coencuestas, puede ganar el
estado en los próximos comi
cios de 2022.
Si ya la ejecucióndel empre

sario Sergio Carmona Angulo
—a plena luz del día y en San
Pedro Garza, el pasado 22 de
noviembre— había puesto al
descubierto las "relaciones pe
ligrosas" con mafias crimina
les y empresariales que el par
tido Morena ha venido cons
truyendo en Tamaulipas, aho
ra aparecen nuevos "operado
res políticos" que trabajan, o al
menos eso dicen, para las cú
pulas morenistas.
Y es que el brutal asesinato

de Carmona Angulo sacudió
lo mismo a precandidatos
morenistas como Américo
Villarreal y Maki Ortiz, que a
diputados como Erasmo
Gonzálezy al dirigente nacio
nal del partido, Mario Delga
do, quienes se habían acerca
do al empresario que financió
las campañas morenistas que

ganaron en Tamaulipas en
los comicios de junio y se
aprestaba a financiar tam
bién a los candidatos del ofi
cialismo en 2022.
Ahora, en el mismo Ta

maulipas, surgen nuevos in
dicios de que la narcopolítica
que domina ese estado desde
hace varias décadas, también
ya penetró a Morena hasta sus
cúpulas no solo locales sino
nacionales. En las redes socia
les circula un video donde

Gastón Amaga, conocido por
ser el principal operador po
lítico del alcalde de Ciudad

Madero, Adrián Oseguera,
uno de los aspirantes también
a la gubernatura y que parti
cipa en la encuesta para elegir
al candidato, se le ve gritando
en una fiesta donde toca un
mariachi de fondo: "Y ¡arriba
el Cártel del Golfo, putos!".

El padre de Arriaga, Gastón
Arriaga Barragán, se encuen
tra actualmente preso y pro
cesado por narcotráfico en
Estados Unidos.
Lo más delicado del video

en el que este asesor more
nista le grita vivas a la prin
cipal organización de narco
tráfico en Tamaulipas es que
el protagonista Gastón Arria
ga presume por todo Tampi
co que él es "el coordinador
de la campaña de Claudia
Sheinbaum en Tamaulipas",
a donde dice haber llegado
recomendado por Bertha
Luján, la presidenta del Con
sejo Nacional de Morena, y
con quien Gastón presume
varias fotografías y encuen
tros con la señora Luján en

sus redes sociales.

Por si fuera po
co, en el Congreso
local a Gastón

Arriaga lo co
nocen como el

"diputado 37" porque
siempre le opera todos
sus asuntos al coordina
dor de Morena en la
cámara local, Ar
mando Zertuche.
Es decir, lo reco
nozcan o no, al

partido de López se le han co
lado personajes no sólo im
presentables por sus actitu
des sino también con víncu

los muy peligrosos con la de
lincuencia organizada. El fe
nómeno no es exclusivo de

Tamaulipas y se presentó
también en las pasadas elec
ciones de junio de este año en
los estados del Pacífico, des
de Guerrero, Michoacán, Ja
lisco, Nayarit, Sinaloay Sono
ra, sin dejar de mencionar a
las dos Baja California, en
donde hay denuncias públi
cas, denuncias legales pre
sentadas y evidencias de có
mo los grupos del narcotrá
fico apoyaron a los candida
tos de Morena. Eso se ve venir

de nuevo en Tamaulipas,
donde la violencia y el dinero
ilícito ya se asomaron en las
próximas elecciones. •
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*«* control de la pan
H| demia nos está per
AmI mitiendo regresar a

nuestro plan original", dijo el pre
sidente López Obrador el miérco
les pasado ante un Zócalo lleno.
¿Él control de la pandemia?

López Obrador había dicho algo
muy parecido en abril de 2020,
cuando se avecinaba sobre Mé
xico una catástrofe no vivida en
más de un siglo: "Se ha podido
domar la pandemia".
Está registrado lo que ocurrió.
Ocho meses más tarde, a fina

les de ese año, las calles estaban
llenas de caravanas fantasmales
de enfermos que buscaban una
cama y un ventilador, y de fami
lias desesperadas que intentaban
hallar un tanque de oxígeno.
A fines del año en que se domó

la pandemia había 20 mil con
tagios cada 24 horas y el propio
gobierno de López Obrador ad
mitía 140 mil muertes de mexi
Canos por Covid19.
Ahora, el mismo día en que el

presidente aludía al "control dé
la pandemia", a la Secretaría de
Salud llegaban datos preocu
pantes sobre el aumento en el
número de contagios. En solo 14
días, 21 mil 415 personas habían
presentado síntomas de Covid.
Mientras el presidente cele

braba en el Zócalo, llegaban a los
hospitales 2 mil 842 nuevos pa
cientes y en la última semana
morían más de 250 personas a
causa de la pandemia.
Esos eran los datos ofrecidos

por su gobierno.
Seis estados del norte de Méxi

co presentaban altas tasas de ocu
pación y saturación hospitalaria
tanto en camas generales como en
camas con ventilador y en unida
des de cuidado intensivo.
En aquellos estados 74 unida

des médicas reportaron, en ca
mas generales, hallarse al 100%
de su capacidad; 27 más notifi
caron encontrarse "al límite".
Conviene repetir las cifras que

contrastan con el optimismo
presidencial que tantas muertes
arrojó en 2020. Cifras, digamos,
"para documentar" su descon
certante ojítíniiBBk): ,
En Coahuila las unidades de

cuidado intensivo están hoy al
75%. En Chihuahua al 54%, y las
camas con ventilador al 404%.
En Baja California hay una sa

turación de camas generales de
49.9%; en Sonora de 43% y en
Aguascalientes de 43.3%.
Unos días antes de la concentra

ción multitudinaria en el Zócalo, el
mismo gobierno del presidente
López Obrador había entregado la
cifra de exceso de mortalidad en
México, entre febrero de 2020 y el
8 de noviembre de 2021.
En esos meses, con relación a

mediciones anteriores a la pan
demia, se esperaba la muerte de
1 millón 338 mil 773 personas.
Pero no fue así.
En ese periodo hubo 1 millón

967 mil 319 fallecimientos. El ex
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ceso de defunciones fue de 628 mil
546. El poKentaje de exceso aso
ciado a Covid19 fue de 70.4%.
Un militar de alto rango del

Ejército me señaló hace unos
días que un batallón está forma
do por 400 elementos. Digamos
que en esta guerra que ya "está
controlada", perdimos dos bata
llones y medio diariamente en
enero de 2021 y prácticamente
Un batallón diario a lo largo del
año que siguió (365 defunciones
entre junio y noviembre), "j.
En los peores meses de 2020

perdimos de hecho el equivalente
a cuatro batallones diarios. Es la
guerra que el gobierno lleva me
ses diciendo que ha ganado.
Se dijo, desde el Zócalo, que "el

control de la pandemia nos está
permitiendo volver a nuestro
plan original". Pero las cifras
muestran que nos están mintien
do de nuevo.
Hay 628 mil 546 muertes más

de las esperadas. El militar con el
que hablé hace unos días dijo al
go que me estremeció: en2021, el
Ejército mexicano está com
puesto por 319, 080 elementos.

Es decir, desde que llegó la
pandemia hemos perdido el
equivalente a dos ejércitos me
xicanos completos.
Llenemos el Zócalo. Hemos

ganado la guerra. •
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¿Dónde están los abrazos?
La semana pasada, la

secretaria de Seguri
dad y Protección Ciu

dadana, Rosa Icela Rodrí
guez, compareció en la Cá
mara de Diputados e hizo
una vigorosa defensa de la
política de seguridad del go
bierno federal.
En específico, se refirió a

la controvertida fórmula del
presidente López Obrador
para diferenciarse de go
biernos anteriores: "La polí
tica de abrazos, no balazos
es sinónimo del uso de la in
teligencia. Abrazos, no bala
zos nos ha permitido que no
haya más decesos de perso
nas inocentes."
Este asunto no deja de ser

curioso. Tanto el gobierno
como sus críticos afirman
que en efecto existe una po
lítica de "abrazos, no bala
zos". Desde una trinchera,
se defiende el concepto co
mo expresión de humanis
mo. Desde la contraria, se le
ve como una cobarde rendi
ción ante la delincuencia
El problema es que la po

lítica en cuestión no existe.
Al menos, cuenta trabajo
identificar dónde están los

mentados abrazos. Consi
deren lo siguiente:
El gobierno actual ha des

plegado 80,000 elementos
militares para tareas de se
guridad pública, además del
personal comisionado en la
Guardia Nacional.
Desde 2018, el Ejército ha

tenido 640 enfrentamientos
con civiles armados. El re
sultado oficial: 515 presun
tos agresores muertos, 89 le
sionados y 381 detenidos.
Eso implica una tasa de le
talidad (la razón de muertos
a lesionados) superior a la

registrada en el sexenio pa
sado y no muy distinta a la
registrada en el gobierno de
Felipe Calderón.
El número de internos en

el sistema penitenciario na
cional ha pasado de 197 mil a
más de220 mil desde 2018. El
83% de ese incremento se ex

plica por el aumento de los
procesados, es decir, las per
sonas que están enfrentando
su proceso penal en prisión.
Esto es resultado de haber tri
plicado el tamaño del catálo
go de delitos qüe detonan pri
sión preventiva oficiosa.

En los primeros treinta
meses de esta administra
ción, fueron decomisadas ca
si 40 toneladas de cocaína
Esa cifra es casi idéntica a la
incautada en los tres últimos
años del gobierno anterior.
Como parte del llamado

esfuerzo nacional contra el
narcotráfico, las dependen
cias federales detuvieron
en los primeros treinta me
ses del sexenio a 45,204
personas presuntamente
vinculadas a delitos contra
la salud.
Si bien a un ritmo menor

queen las dos administracio

nes previas, el actual gobier
no ha detenido a unbuen nú
mero de presuntos cabecillas
del crimen organizado, in
cluyendo a José Antonio Yé
pez, alias el Marro, y Rosalin
da González Valencia, espo
sa de Nemesio Oseguera,
alias el Mencho.
Nada de lo anterior es par

ticularmente abrazador. Y la
agenda más amorosa del go
bierno federal ha resultado
ser un fiasco absoluto. Entre
abril de 2020 y agosto de
2021, solo cinco personas

fueron liberadas como pro
ducto de la ley de amnistía
aprobada el año pasado. El
decreto aprobado en agosto
de 2021 no ha corrido mejor
suerte: los beneficiarios se
cuentan también con los de
dos de una mano.
Por otra parte, el gobierno

no se ha comprometido con
algún mecanismo de justi
cia transicional. La Comi
sión de la Verdad sobre el ca
so Ayotzinapa no ha dado
los resultados esperados
(por decirlo de algún modo).
Por último, la oferta de pro
gramas sociales orientados a
la prevención del delito ha
sido más bien escasa (por
decirlo de algún modo).
Esto lleva a una conclu

sión obvia: más allá de la re
tórica, la política de seguri
dad del actualgobierno es al
tamente punitiva. En algu
nas métricas, la mano es mu
cho más dura en estos años
que en cualquier momento
de los últimos tres lustros.
La estrategia es de bala

zos reales y abrazos simu
lados. •

atejandrohope@outiook.com
Twitter @ahope71
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1 Cinco estrellas. Como reconocimiento a las insti
tuciones que implementan soluciones innovadoras

en áreas administrativas para alcanzar la excelencia,
el Instituto Mexicano del Seguro Social obtuvo 20 ga
lardones en el Concurso del Premio de Buenas Prácti
cas para las Américas 2020, que organiza la Asociación
Internacional de la Seguridad Social. En representación
de México, el instituto recibió tres Certificados de Mé
rito con Mención Especial por las estrategias: Mi Pen
sión Digital, el Programa Piloto de Incorporación de las
Trabajadoras del Hogar e Infórmate de tu Familiar co
vid19: Registro, información y hoja de enfermería. El
IMSS, con Zoé Robledo a la cabeza, sigue dando mucho
bueno de qué hablar. Se robustece.

2 Mano al fuego. Qué fuerzas tan poderosas mue
•ven al magistrado fndalfer Infante, quien arriesga

su credibilidad en pos de una causa perdida. Propondrá
a la Sala Superior revocar el acuerdo del INE por el que
Fuerza por México pierde el registro, aun cuando no lo
gró el 3% de votación válida en las pasadas elecciones.
Es decir, quieren dar atole con el dedo a los mexicanos,
pues las reglas eran ésas y las incumplieron en el parti
do, impulsado por Pedro Haces. El asunto se discutirá
en la Sala Superior en la sesión del miércoles y el ma
gistrado considera que se debe otorgar ei registro a este
partido con una votación de 2.56%, lo que no cumple
con el requisito de ley. Ja, le echan la culpa a la pande
mia. No cumplieron y se van. ¿No lo entienden?

3 El nuevo sol. "Como una organización moderna
•socialdemócrata, el PRD transitará de ser un par

tido nacionalista, heredero de la Revolución Mexicana,
a una fuerza que represente y atienda las necesida
des actuales de los sectores de la sociedad, así como la
igualdad, justicia social, el feminismo y las causas de las
comunidades indígenas, de la diversidad sexual y del

medio ambiente". Con la idea de adoptar una ideología
de centroizquierda, el PRD inició este fin de semana el
camino que lo llevará a modificar su nombre, emblema
y adoptar una ideología socialdemócrata más moderna
que ei nacionalismo revolucionario que abanderó en las
últimas décadas. A }esús Zanibrano, líder nacional del
sol azteca, se le hace bolas el engrudo.

4 Satisfacción. El presidente de México, Andrés
•Manuel López Obrador, reiteró que cuando el

aeropuerto Felipe Ángeles esté concluido se podrá lle
gar hasta ese lugar en 45 minutos en tren, saliendo de
la estación Buenavista de la Ciudad de México. El man
datario federal subió a su cuenta en Twitter un video de
más de un minuto de duración en el que aparece acom
pañado de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, y de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a bordo de un
tren en movimiento, donde detalla que se lleva a cabo
la ampliación a 8 carriles de la autopista MéxicoPa
chuca. También agregó que se construyen a la par otras
vialidades para facilitar la llegada de los viajeros a la
terminal aérea. Nada detiene la magna obra del sexe
nio. ¡A volar!

5 Suerte parala próxima La Comisión Nacional de
•Elecciones (CNE) de Movimiento Regeneración

Nacional (Morena) no considera en sus encuestas para
definir candidato al gobierno de Hidalgo al diputado
local Francisco Xavier Berganza Escorza. Varias per
sonas encuestadas afirman que la CNE sólo contempla
a tres hombres: el senador Julio Menchaca Salazar, el
diputado federal Cuauhtémoc Ochoa Fernández y el
delegado de Bienestar Abraham Mendoza Zenteno.
El músico, empresario, cantautor y político mexica
no, ya venido a menos, se quedó con las ganas de la
apetitosa candidatura hidalguense. Es momento de
que Francisco Xavier Berganza reconsidere su futuro.
¿Acaso es momento de regresar a la farándula?
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• Para lograr espacios incluyentes y diversos, se requiere
de voluntad, pasar de las buenas intenciones a la acción
y de contar con aliados y aliadas.

El pasado 2 de noviembre, la Embajada Británica en Mé
xico recibió la certificación por parte de Human Rights
Campaign como un lugar de trabajo diverso e inclusivo para
la comunidad LGBTQ+, obteniendo una calificación perfec
ta de 100. Nos convierte también en la primera representa
ción diplomática en México en lograrlo, lo cual me llena de
un orgullo que no puedo describirles en palabras. Cuando
hablo de estos temas, me gusta hacer énfasis en que no es
un tema de moda, sino que, por el contrario, es un tema que
debe hablarse los otros 11 meses del año también.

De igual forma, la violencia de género no debe de dis
cutirse durante sólo 16 días, ya que la violencia que sufren
las mujeres y niñas no se concentra en dos semanas. Es un
tema que merece la atención y acción durante todo el año.
Muchos de los comentarios que he leído desde el pasado
jueves mencionan que lo ideal es que llegue un día en que
no se tenga que alzar la voz. Pero para llegar a esa meta, se
requiere de voluntad y pasar de las buenas intenciones a la
acción: se requiere también de aliados y aliadas. Durante
mi visita a Guadalajara la semana pasada, me reuní con el
Centro de Innovación Social de Alto Impacto (CISAI) del
ITESO, quienes desarrollarán e implementarán con nuestro
apoyo, un proyecto regional para contribuir a esta lucha.
En este sentido, como parte

de las actividades del mes del
género, organizamos un taller
impartido por Amairany Básaca,
consultora en derechos humanos
e interseccionalidad de género y
discapacidad, sobre estrategias
para que nuestras redes socia
les y contenidos en línea sean
accesibles para personas con
discapacidad.
Sus recomendaciones reso

naron sobre todo en lo que es

tamos haciendo todos y todas
para incluir en nuestros proyec
tos e iniciativas a este sector de
la población, considerando que
figuran entre los grupos más
excluidos.

Ésta es una pregunta para to
dos mis seguidores y seguidoras,
para quienes leen mis columnas
semanales y para los y las alia
das. Más allá de estos 16 días,
¿cómo nos aseguramos de brindar las plataformas y acom
pañamiento a las mujeres y niñas con discapacidad que son
víctimas de algún tipo de violencia física o sicológica? El Día
Internacional de Personas con Discapacidad, conmemora
do el pasado viernes 3 de diciembre, nos recuerda que este
grupo vulnerable aún no disfruta plenamente de sus dere
chos y la pandemia ha enfatizado aún más esta situación.
Mis colegas del Consejo Británico están dando alter

nativas diferentes para atender esta situación. Creando
oportunidades para los artistas y agentes culturales con
discapacidad, ofreciendo intercambios, y apoyos para la
creación y talleres especializados como el Seminario de
la Inclusión a la Interpelación en colaboración con Teatro
UNAM. Ideas que van más allá de la retórica: la inclusión
a través del arte.

El año pasado el tema de la ONU fue "reconstruir mejor:
hacia un mundo poscovid inclusivo, accesible y sostenible
para las personas con discapacidad". La tarea entonces aún
no acaba. Las colaboraciones que sigamos construyendo
como la que hace una semana establecimos con la Em
bajada de Canadá en México y la Oficina de las Naciones
Unidas contra las Drogas y el Delito en México, o con el
CISAI, son parte del plan. Estoy seguro de que el reconoci
miento y las acciones que podamos realizar más allá de un
día, un mes de género o 16 días de activismo, contribuirán
enormemente al tema. Yo, como aliado, me comprometo
a trabajar en ello.

* Síganme en Twítter e Instagram como
@]onBen¡amlnl9 y sigamos la conversación,

* Embajador del Reino Unido en México
london.eye@fcdo.gov.uk

No abordamos
el tema de la
inclusión como
si se tratara

de una moda;
queremos que
el asunto esté

presente todos
los días durante

el año; por
eso, nuestra
labor debe ser

constante y
permanente.
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MAMA

¿Por qué la primera palabra que dicen los bebes es mamá?
¿Porque es la que escuchan más seguido?

#

R. No es sorprendente que, en muchos idiomas, las prime
ras palabras de los niños se relacionen con los cuidadores.
"Mamá" y "dada" (y variaciones similares como "papá") son las
dos declaraciones más comunes de los bebés. Sin embargo,
cuando un niño comienza a usar estas palabras por primera
vez, es posible que no las digan literalmente. Un niño puede
decir "mamá" cuando quiere comida o consuelo.

"Mamá" comienza con una consonante labial (m) requiere
ambos labios para hacer el sonido. Como descubrió un lingüis
ta, es de manera muy probable que los bebés hagan este soni
do cuando se amamantan o utilizan biberón. "Mamá" puede
ser una primera palabra común porque es una construcción
de boca familiar.

TIPO DE SANGRE

¿Qué es lo que determina el tipo de sangre que tenemos?

R. Muy sencillo, la genética es el factor más importante detrás
de cualquier tipo de sangre. Obtienes tu tipo de sangre de tus
padres, y los genes pueden ser dominantes o recesivos: los
tipos A y B son dominantes mientras que O es recesivo. Por lo
tanto, si uno de los padres pasa un gen A, pero el otro da un
tipo O, usted será de tipo A. Sin embargo, si uno de los padres
pasa un tipo A y el otro uno tipo B, los genes codominantes'
dan como resultado un hijo de tipo AB.
FRANCIA

¿Cómo se le llama a la casa presidencial en la República Fran
cia, es decir, el equivalente de la Casa Blanca en Washington,
D.C.?

R. La residencia oficial del presidente francés es, como cabría
esperar, un ejemplo elegante de arquitectura clásica parisina,
el Palais de l'Elysée. Terminado en 1722, el Palacio del Elíseo
fue una vez una mansión privada que perteneció a la mar
quesa de Pompadour. Sobrevivió a la Revolución Francesa y
desempeñó varias funciones en las décadas siguientes, desde
sala de baile hasta depósito de muebles e incluso como casa
de Napoleón. En 1874, se convirtió en la residencia oficial del
jefe de Estado.

Con una superficie de más de 11 mil metros cuadrados, el p,
lacio galo contiene 369 habitaciones. Una estatúa de márm
blanco que conmemora la Revolución Francesa saluda a ló's
visitantes en el Salón de Honor.

Los dignatarios extranjeros asisten a cenas estatales en la Salle
des Fétes (Ballroom) y el Jardin d'Hiver (Jardín de Invierno).
Ambas habitaciones están elaboradamente decoradas con
lámparas de araña de cristal y adornos de hojas doradas en
todas partes.
IGNORANUS

¿Sabe usted qué quiere decirla palabra ignoranus?
R. Sí, don Vicente, la palabra es "ignorano" y se aplica a una
persona que es "estúpida y lela".
POLVO LIMPIADIENTES

¿Hay polvo limpiadientes que se pueda usar en lugar de la
pasta de dientes?
R. Sí la hay, y algunas diferencias entre la pasta de dientes y el
polvo dental son que la pasta de dientes a menudo contiene
espesantes y humectantes, que los mantienen constantemen
te húmedos y suaves. Los polvos dentales están destinados
a estar secos, por lo que no contienen humectantes. Depen
diendo de la marca, algunos polvos dentales también contie
nen carbón, arcilla, hierbas u otros ingredientes naturales para
promover el blanqueamiento. Estos polvos dentales se están
volviendo más populares y más disponibles en línea.
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A pesar suyo, o a propósito, la gestión económica del gobierno
de López Obrador está inscrita en el capitalismo tardío cono
cido como neoliberalismo. Dice que el neoliberalismo murió
jen México, pero su gobierno practica una forma de neolibera
lismo salvaje. Agrede duramente lo que él afirma que practica.
¿Cómo vive inmerso en semejante contradicción?
Los ejes de la gestión neoliberal en México son clási

cos: 1. Vincula incuestionablemente la economía nacional a
las formas y prácticas del mercado libre global vía acuer
dos internacionales, pero principalmente el TMEC, que
definen la accesibilidad de capitales foráneos productivos
y especulativos al mercado nacional bajo reglas de libertad
económica.

2. Emplea la austeridad como pretexto para reducir el tama
ho e influencia del Estado sobre la sociedad y dedica mucho
tiempo a destruir los bienes públicos creados durante muchas
décadas.

j 3. Reduce la calidad de los servicios y prestaciones que
ofrece el Estado (salud, guarderías, refugios y educación), cam
biándolos por dinero en efectivo que le representa un enorme
ahorro presupuestal al gasto público, aunque deteriora la cali
dad de vida de los habitantes necesitados del país.

4. Sus políticas durante la pandemia de cero endeudamien
to y negando exenciones fiscales provocaron la desaparición
de miles de empresas pequeñas y medianas, con lo cual tam
bién eliminó permanentemente millones de puestos de traba
jo, provocando mucha pobreza y la consecuente reducción en
ingresos fiscales del Estado.

5. Esas mismas políticas de negar exenciones fiscales, sin
embargo, no afectaron a las grandes empresas ni a sus ca
pitanes, quienes hoy florecen en un ambiente de creciente
monopolización económica y concentración productiva de la
riqueza sustantiva.

6. Acuerda una "pax narcótica" con los grupos criminales
para que se comporten dentro de parámetros "razonables de
violencia y ambición de poder" y no cuestionen a su gobierno.

7. Logra reducir la gestión política del Estado a la negocia
ción con "los pobres" (le encanta ese término al Presidente),
desarticulados, indefensos y dependientes, por un lado, y, por
el otro, favorece con políticas y contratos a los dueños de los
grandes capitales, nacionales y extranjeros, quienes expresan
su gratitud olvidando cuestionar sus actos de autoritarismo al
impulsar la creciente militarización y reducción de espacios
democráticos en México.

O
Todo ello revela que no existe un programa antineoliberal
de este gobierno, fuera de los pronunciamientos diarios del
mandatario sobre la materia. ¿Por qué AMLO busca ocultar
tan afanosamente el hecho de que administra una economía
neoliberal, diciendo exactamente lo contrario? Por la sencilla
razón de que cuando aterrizó en la Presidencia de la República
descubrió que no tenía una alternativa a lo realmente exis
tente, y que la sociedad posneoliberal no existe (y aún no ha
sido ideada). Y está dedicado día y noche a ocultar ese hecho.
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A estas alturas del partido, nadie duda de que Clau
Sheinbaum ha puesto a correr en serio a Ornar Hamid
García Harfuch para que busque posicionarse como su
sucesor en 2024.

Discreto y de bajo perfil, el secretario de Seguridad Ciu
dadana hizo un tour por varios medios previo a su visita ai
Congreso de la CDMX, con motivo de la glosa del Tercer
Informe de Gobierno de su jefa.

El pretexto fue hablar de sus logros en el combate a la
delincuencia, aunque todo el mundo lo tomó como el ban
derazo para empezar a medir su presencia en el ánimo dé
los capitalinos. $í

Obviamente, el funcionario no se habría atrevido a hace®
esa jugada sin la correspondiente autorización, sobre todéf
porque entre sus visitas a medios llamó poderosamente la
atención la que hizo al estudio de Brozo, el temible payaso
que acostumbra deglutir políticos.

Pero lo más interesante es que el personaje de los pe:
los verdes es pilar de Latinus, proyecto señalado desde las
mañaneras como un medio adverso a la 4T.

En la entrevista —raro en él—, el payaso tenebroso dejó
ir vivo a su invitado, a quien en un par de ocasiones invitó $
destaparse para 2024, pero Ornar Hamid se apegó al dáfr.
sico de que todo se lo debe a su
mánager; o sea, a Claudia.

Es claro que ni García Harfuch
ni Sheinbaum se hubieran atrevi
do a iniciar el trote sin haber toca
do base en Palacio Nacional.

Quizá el jefe de la Policía no
sea la primera opción, pero sí una
tercera vía, pues habrá que me
dir los ánimos y ver si conviene a
la 4T lanzar a un moreno puro u
otro perfil.

Ornar Hamid podría conectar
con los millennials y los que vienen detrás, pues es un pros
pecto ¡oven al que se le podría construir un perfil ciudada

no. Además, su figura crecería si entrega buenos resultados
en seguridad, que es la demanda más sentida.

Lo delicado para él es que su destape tan anticipado lo
pone en la lupa de varios tiradores: los trogloditas de Mo
rena, que buscarán acabarlo antes de que crezca.
Entrenado para tareas policiacas, García Harfuch se

metió a un terreno que conoce, pero no domina: la grilla
interna de Morena, plagada de descantonemos y caníbales,
como Martí Batres, por ejemplo.

Pero no sólo el secretario de Gobierno, eso sería lo de me
nos. Lo difícil vendría cuando los presidenciables entren en ac
ción y se quieran repartir el pastel, pues la Ciudad de México es
la joya de la corona, después de la Presidencia de la República.

Desde que la izquierda llegó al poder con Cuauhtémoc
Cárdenas, la policía ha sido un trampolín político. Leonel
Godoy, por ejemplo, después de ello fue gobernador de
Michoacán.

Ni qué decir de Marcelo Ebrard, quien brincó a jefe de
Gobierno y hoy es de los presidenciables. O Miguel Ángel
Mancera, que inició en la Policía y después pasó a la Pro
curaduría del DF, antes de ser jefe de Gobierno del DF.

Hasta Joel Ortega, que en su estancia en la SSP acumu
ló un gran poder político, lo que en un tiempo le dio para
aspirar al gobierno capitalino.

Y podrán decir que todos ellos eran grillos profesionales,
pero Mancera, al igual que Ornar Hamid, no lo son, así que
en una de ésas se le alinean los astros.

Por lo pronto, Claudia ya tiene su corcholata.

O
CENTAVITOS
Por cierto, esta mañana el Presidente dará a conocer en Pa*
lacio Nacional los índices de seguridad en la CDMX, y habrá
que estar muy pendientes del ánimo presidencial, pues áí
dice que todo va de maravilla, sería un espaldarazo más 'a.
Claudia. Pero también una palomita para García Harfuch
—que es el responsable—, lo que a muchos no les gustarí,

Ornar Hamid IGarcía Harfuch

podría conectarI
con los
millennials

y los que vienen
detrás.
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Ómicron, otra cara
rde la desigualdad
> *

$Jna de las más tristes paradojas de nuestro tiempo es la desigual
dad. Nunca en la historia de la humanidad se ha generado tanta
¡ riqueza, tanta tecnología, tanto bienestar, como ahora, mismos
jjue son concentrados por sólo una pequeña parte de la población
Jnundial en comparación con una gran mayoria paf a quienes hasta
bienes básicos como agua, comida y techo son inaccesibles.
\ Hay desigualdad al interior de los países —entre personas ricas
y pobres— y entre países —países ricos y países pobres— que la
pandemia por covid19 ha evidenciado a través de una nueva fa
ceta; la desigualdad en la distribución de las vacunas que, según los
científicos, es la causa del origen de nuevas variantes del coronavi
rus desde la alfa hasta ómicron, la cual amenaza con volver a poner
el mundo de cabeza. De acuerdo con datos del Grupo Multilateral
de Líderes del Banco Mundial, el FMI, la Organización Mundial de
Comercio y la Organización Mundial de la Salud para el Covid19
(MLT, por sus siglas en inglés), los países más ricos del han obtenido
suficientes vacunas para inmunizar a su población varias veces. Por
ejemplo, los países del G7, en conjunto, han asegurado 2,900 millo
nes de dosis más de lo que necesitan para vacunar completamente
a sus poblaciones. Mientras tanto, 34 países, la mayoría en África,
aún no han obtenido las dosis suficientes para vacunar completa
mente al 40% de su población a fines de 2021, y 78 países aún no
consiguen las dosis suficientes para alcanzar el objetivo de vacunar
al 70% de su población a mediados de este año 2021.

Asimismo, Our World Data ha reportado que, de 8,000 millones
de dosis de vacunas contra covid19 administradas en el mundo,
sólo el 5.5% se ha destinado a los países pobres. El MLT señala tres
pasos clave que ayudarían a acelerar el suministro de vacunas a

esos países. Primero, los países con programas avanzados de va
cunación deben compartir sus dosis excedentes con los países con
escasez, por ejemplo, mediante acuerdos de intercambio de entre
gas de vacunas. En segundo lugar, los países que han anunciado
donaciones deben cumplir urgentemente con la entrega. En tercer

lugar, los fabricantes de vacunas deben dar prioridad a los sumi
nistros para los países de ingresos bajos y medianos.

Las restricciones a la exportación, los altos aranceles, los cuellos
de botella aduaneros sobre las vacunas y los suministros para aten
der covid19 también deben resolverse, junto con la necesidad de
armonizar y simplificar las regulaciones de cada país para acelerar
el arribo de estos productos a la población.

Aunado al acaparamiento de los países ricos, está la poca efi
cacia del mecanismo Covax de la ONU, cuya misión es, precisa
mente, asegurar vacunas alas personas más pobres y vulnerables.
Por cierto, otros grupos de personas sin acceso a vacunas son los
migrantes y todos aquellos que, por diversas razones, como conflic
tos o desastres naturales, se encuentran en constante movimiento;
un reto más para el control de la pandemia. Pero el problema de los
países pobres y de ingreso medio no sólo es la falta suficiente de
acceso a vacunas, sino sus sistemas de salud endebles y la falta de
capacidad logística para almacenar y distribuir la vacuna bajo las
condiciones necesarias. De nuevo, una cara más de la desigualdad.

En este contexto, es una buena noticia el inicio de un proceso
mundial en la OMS para negociar un instrumento internacional
para fortalecer las respuestas futuras a las pandemias y mitigar las
fallas. De las muchas lecciones que nos ha dejado covld19, qui
zás la más urgente y valiosa sea la necesidad de ser solidarios y
de entender que en este barco vamos todos y que, si se hunde, no
importa si somos ricos o pobres, todos sufriremos igual.
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A Jorge Herrera Caldera. Abrazo fraterno...

No acaba de tomar posesión aún de las oficinas de Juegos
y Sorteos de Gobernación a las que, presume, fue llamado
por su paisano Adán Augusto López Hernández, y Sergio
García Pedrero comenzó ya a dar de qué hablar por la pro
moción de supuestos actos de extorsión en contra de pro
pietarios de casinos a quienes, de manera directa o a través
de terceros, les estarían exigiendo cantidades millonarias a
cambio de "protección" de sus negocios.

Investigado por la Auditoría Superior de la Federación
(ASF) por el desvío de cerca de 35 millones de pesos durante
su gestión como subsecretario de Egresos del gobierno de
Tabasco, en 2015, el funcionario enfrenta ahora dos proce
sos: uno, el procedimiento para el fincamiento de respon
sabilidades resarcitorias DGRRFEM/D/04/2020/14/313 por
un total de 32.9 millones y otro, el DGR/B/11/2020/15/222,
iniciado apenas el año pasado, por casi 200 mil pesos
adicionales.
Apenas cumplir 60 días al

frente de la posición en la que,
inclusive, no faltan quienes afir
man "no ha sido ratificado", el
tabasqueño es acusado ahora
de avalar la apertura de nuevas
casas de juego, contrariando
con ello el ofrecimiento que en
sentido contrario hiciera Andrés
Manuel López Obrador y, se in
siste, de extorsionar a negocios
ya instalados con el ofrecimien
to de garantizarles una operación
sin problemas. Esta semana in
cluso, algunos de los presuntos
afectados podrían intentar llegar
a alguna de las cotidianas maña
neras para denunciarlo...
García Pedrero es el cuarto

titular de la estratégica oficina en

el gobierno de la 4T que asegura
asumir la lucha contra la corrupción como su principal ban
dera. Sus antecesores, Juan Gabriel Coutiño, Luis Calvo y
Alma Itzel de Lira Castillo, como él ahora, fueron implica
dos en diversos escándalos e incluso han sido investigados,
como la última, quien fue señalada por concurrir al Hándi
cap de las Américas junto con todos sus colaboradores en
las oficinas del exPalacio de Covián.

Habrá, pues, que estar atentos a este caso que, presu
miblemente, podría involucrar no sólo a funcionarios de la
(reactivada) secretaría política del régimen, sino también a
personajes vinculados familiarmente al titular de la misma
e, inclusive, al experredista Rutilio Escandón, gobernador
actual en Chiapas.

El asunto, apueste usted, apunta a captar la atención del
primer nivel del gobierno central y, seguro, a dar no poco
de qué hablar...

O
ASTERISCOS

* Cuestión de días para que, vía la publicación de la lista
de supuestos opositores bajo investigación hoy de la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF), se evidencie el porqué
del cambio de un profesional como Santiago Nieto por un
"fajador rudo", cual es Pablo Gómez, al frente de aquélla.
Aparecen empresarios, políticos, artistas, deportistas y hasta
líderes religiosos. Ufff...

* Ahora sí que más que revelador el que la propuesta de
Presupuesto 2022 capitalino contemple gastar hasta 400
millones de pesos en promover logros e imagen del go
bierno. y de la cuestionada regenta Claudia Sheinbaum,
mientras que para combatir la violencia contra las mujeres
prevea sólo ¡120,000 pesos y 69,000 para prevenirla! Un
poco de vergüenza y ma...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

Habrá que estar
atentos

a este caso

que,
presumiblemente,
podría
involucrar
no sólo
a funcionarios
de la (reactivada)
secretaría

política
del régimen.
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El Presidente quería su fiesta, y la organizó a lo grande. Tal
y como a él le gusta, con soldados vestidos de mariachi,
niños cantores provenientes de lugares recónditos y —so
bre todo— un Zócalo lleno de gente dispuesta a vitorearlo.
Tortas y refrescos, banderas y consignas, mamparas promo
viendo una inexistente consulta de ratificación de mandato.
Esta vez, sin embargo, fue un poco más lejos.

El Zócalo lucía abarrotado, ya fuera por la gente que acu
dió voluntariamente, o por los cientos de autobuses que
acarrearon a las fuerzas vivas desde otras entidades de la
República, como quedó registrado en diversos medios y
redes sociales. El Presidente lucía pletórico y, a pesar de
que su discurso estuvo plagado de los lugares comunes,
verdades a medias y las mentiras descaradas que incluye,
de manera cotidiana, en sus conferencias mañaneras, el
evento fue todo un éxito para un mandatario cuya popula
ridad no desciende.

"Amor con amor se paga", había advertido unos días antes
de la celebración, no sin antes recordarle a la gente quién es
el que reparte las croquetas. "Les adelanto de que en la mitad
de los hogares del país, cuando menos llega un programa

. de bienestar. En la mitad de todos los hogares, de todas las
; casas de México. Y en el caso de la gente más humilde, de la
Agente más pobre, de las comunidades indígenas, allí, de cada
»10 casas, en 9 ya están recibiendo apoyos. Programas del
^bienestar. Y pronto será en las 10 casas, en el 100 por ciento".
Ü';' Populismo, demagogia, dispendio: llámese como quiera.
Cualquiera que sepa un poco de
economía podría entender que el
país marcha con rumbo a la ca
íástrofe; cualquiera que sepa un
«.poco de política entenderá queSla gente estará dispuesta a creer
cualquier cosa con tal de tener un
poco más de dinero en el bolsi
lio: más aún, si se supone que ese
dinero se le está quitando a los

Éticos para dárselo a los pobres.

El Presidente reparte dinero, mientras que la oposición
fcjio reparte más que críticas y advertencias sobre un futuro
jque, de cualquier manera, siempre ha sido incierto para la
población en general: cualquiera que sepa un poco de his
toria reciente advertiría las similitudes entre lo que sucede
en nuestro país y lo que ha pasado en otras naciones lati
íjioamericanas cuyas democracias han caído bajo el yugo
del socialismo del siglo XXI.

El Presidente quería su fiésta y la organizó a lo grande,
•recibiendo —además— a cerca de doscientos representan
Ies de la izquierda, latinoamericana y europea, en el sépti
"mo encuentro del Grupo de Puebla, celebrado en nuestro
país en días pasados y en concurrencia con el aniversario
presidencial. La izquierda latinoamericana está más orga
nizada que nunca, y ha planeado su arribo al poder —de
manera puntual y estratégica— desde la época del Foro de
Sao Paulo, bajo la guía de Fidel Castro y Lula da Silva. Los
triunfos se sucedieron, aunque los malos resultados —y las
nuevas circunstancias— hicieron que los polos de poder
se desplazaran hacia el norte, con lo que fue necesario re
plantear la estrategia. El resultado del proceso culminó hace
unos años en el Grupo de Puebla, más articulado y con
mayores recursos a su disposición.

En México se recibe a Maduro como estadista, se le da
refugio a Evo Morales, se auspician las reuniones en las que
se planea el desembarco de la izquierda populista en otros
países. En su momento, el petróleo venezolano —como
también ocurrió con el litio boliviano— financió a los "mo
vimientos progresistas" de la región. ¿Quién sostendrá, aho
ra, a la izquierda latinoamericana? ¿Qué mandatario podría
.utilizar los recursos de su país, a su antojo y sin transpa
rencia alguna, por meras razones de "seguridad nacional"?

"Queremos extender un saludo al gobierno de Andrés
; Manuel López Obrador, que representa un camino claro
para avanzar desde el progresismo en el bienestar de la
gente y en la profundización de la democracia", se asienta
jen la declaración del Grupo de Puebla. 'Amor con amor se
:paga", no cabe duda.

T • , • rri_
Ld izquiciud
latinoamericana

má<;n idb
Organizada

nunca
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Ha causado mucha incertidumbre en la economía mundial la

aparición de una nueva variante del SARSCoV2: ómicron.
Poco se sabe, todavía, de esta mutación del virus salvo que
ha sido más contagioso en los países africanos donde sur
gió. Se desconoce si las vacunas existentes y los tratamientos
médicos funcionarán con ómicron.
Por lo pronto, los mercados han reaccionado negativa

mente ante la posibilidad de un nuevo brote que obligue al
endurecimiento de las medidas sanitarias incluyendo con
finamientos más estrictos que pongan en peligro la recupe
ración económica.

Como ningún país, México no puede abstraerse de esta
realidad. Los expertos están recomendando con
tinuar con la vacunación, sobre todo los refuer
zos para los adultos mayores.

En medio de esta incertidumbre sanitaria, que
se resolverá en la medida en que se conozca más
sobre ómicron, la inflación mundial continúa.
La semana pasada, el presidente del banco

central de Estados Unidos se vio más preocu
pado por este fenómeno, cambió de tono y dejó
fuera su palabra preferida, "transitoria", para
describirla. Jerome Powell admitió que continúa
la disrupción de las cadenas de abastecimiento
mundiales producto del coronavirus. Reconoció
la posibilidad que los precios sigan aumentando
"bien entrado el afio que viene" y concluyó: "Ha
aumentado la amenaza de una inflación persis
tente más alta".

La Reserva Federal, que ya comenzó a retirar liquidez en
Estados Unidos, está lista, afirmó su presidente, para acelerar
este proceso con el fin de combatir la inflación.

Después de estas declaraciones, los mercados de valores
y divisas comenzaron a ajustarse fuertemente a la baja.

México es una de las economías emergentes más vulne
rables al endurecimiento de la política monetaria de Estados
Unidos. Cuando allá retiran liquidez y suben las tasas de in
terés, aquí suele haber efectos muy adversos. Así ocurrió en
dos grandes crisis del siglo pasado: 19811982 y 19941995.

Nuestro país está mucho mejor preparado en esta ocasión
que en esos años. Estamos relativamente bien en la cuenta
corriente, deuda publica, deuda externa y reservas interna
cionales. Pero tenemos una inflación alta con tendencia al
alza.

El endurecimiento de la política monetaria estaduniden
se y la inflación doméstica obligará al Banco de México a
hacer un ajuste muy fino en las tasas de interés nacionales.
Es en este contexto tan complicado que entrará una nueva

gobernadora del banco central con nulo conocimiento sobre
política monetaria. Afortunadamente, el de ella será sola
mente un voto más de los cinco de la Junta de Gobierno que
determina las tasas de interés. Además, contará con uno de
los staffs más profesionales para apoyarse en ellos. Suer
te a Victoria Rodríguez Ceja en su nuevo encargo. La va a
necesitar.

Pero no todo dependerá de las decisiones de Banxico. El
gobierno de López Obrador debe entender el cambio de
las circunstancias internacionales y actuar en consecuencia.
La endeble recuperación de la economía nacional no puede
sostenerse por una política monetaria relajada.

Ya sabemos que a AMLO no le gusta la so
lución keynesiana de gastar más dinero públi
co para estimular la economía. En este rubro,
es más ortodoxo que los del Fondo Monetario
Internacional a quien tanto critica. Así que no
esperemos mucho por el lado fiscal porque el
Presidente no suele cambiar de opinión.

Queda, entonces, promover la inversión. No
puede seguir espantando a los inversionistas
con ocurrencias o reformas como la eléctrica.
Por el contrario, es momento de atraer más ca
pitales para acelerar el crecimiento económico.

Y aquí hay dos buenas oportunidades.
Una, la persistencia del virus. No hay mal que

por bien no venga. Muchas empresas de Esta
dos Unidos se quedaron sin insumos o produc

tos porque la pandemia afectó las cadenas de suministros.
Se dieron cuenta de que es mejor producir cerca de donde
se realiza el consumo que lejos. Por lo tanto, están consi
derando cambiar sus fábricas en Asia para trasladarlas a un
lugar más cercano. México podría ser el destino perfecto. De
hecho, algunas empresas ya lo están haciendo. Eso explica
el crecimiento dinámico en nuestra frontera norte. Podría
hacerse mucho más.

Dos, está un elemento político: el creciente enfrenta
miento de Estados Unidos con China. En la medida en que
el vecino del norte siga imponiéndole cuotas y aranceles a
los chinos, esa producción también podría venirse a México
donde están protegidos por un tratado de libre comercio.
Dos oportunidades magníficas para México. Creo que

AMLO las entiende. Sólo falta que las aproveche actuando
en consecuencia.

O
Twitter:@leozuckermann

Los expertos
están
recomendando
continuar con

la vacunación,
sobre todo
los refuerzos

para los adultos
mayores.
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Mi puesto es político, no técnico, y trabajo para el Presidente,
dijo una y otra vez a sus compañeros de Morena en la Cámara de
Diputados el propuesto jefe de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Pablo Gómez, cada vez que se le cuestionaba respecto a su
evidente falta de experiencia en el manejo de una unidad espe
cializada como la UIF. Incluso con el protagonismo de Santiago
Nieto, que conjuntaba especialización con capacidad política,
ninguno de los anteriores jefes de la Unidad había dejado tan en
claro cuál sena su responsabilidad al frente de la misma.

Nadie puede dudar de que Pablo Gómez es un político que,
con aciertos y errores, está presente en el escenario nacional
desde 1968, asumiendo en ocasiones posiciones dialoguistas y
en otras bastante intolerantes, dentro y fuera de
los distintos estamentos en los que se fue consti
tuyendo la actual izquierda, desde el Partido Co
munista y el PSUM, hasta el PRD y Morena. Incluso
Pablo fue uno de los pocos dentro del PRD, si no
me equivoco el otro fue Demetrio Sodi, que re
clamó en el año 2000 la candidatura de López
Obrador a la Ciudad de México, considerando que
no cumplía con los requisitos legales para serlo (lo
que estrictamente era verdad, aunque un acuerdo
con el gobierno del presidente Zedillo le permitió
entrar en una competencia donde le ganó por muy
poco a Santiago Creel, en medio de la ola foxista
que recorría el país, la operadora de esa elección
fue Rosario Robles, pero ésa es otra historia).

También es verdad que ninguna de sus capaci
dades, muchas, está relacionada con el manejo de una institución
financiera tan sofisticada como la UIF, salvo que se le entienda
como un instrumento político y no financiero, y de seguridad.

La solicitud de información de 79 personajes de la política, la
empresa, el medio artístico, incluyendo miembros del gabinete,
de amigos y enemigos del presidente López Obrador, no deja
de llamar la atención, primero, porque se sometió esa solicitud a
todas las instituciones financieras casi inmediatamente después
de que Pablo Gómez fuera ratificado en la UIF; segundo, por lo
obvio, porque implica que la propia Unidad ha abierto una inves
tigación sobre esos hombres y mujeres. Se dijo que ello tendría
relación con los Papeles de Panamá y de Pandora, pero resulta
que entre esos 79 que se pide que sean investigados, hay varios
casos que no figuran en ninguna de esas dos grandes filtraciones,
incluyendo el hecho de que aparecer en esas listas no constitu
ye en sí mismo delito álguno, sólo que se hicieron operaciones
financieras en algunos paraísos fiscales o se constituyeron fidei
comisos para la compra de ciertos bienes. De ahí a solicitar todos
los manejos financieros de estas personas físicas desde 10 años
atrás parece haber una distancia bastante notable.

La pregunta es si constituye una decisión política (de eso no
cabe duda) ordenada desde Palacio Nacional o directamente
desde la UIF. No me imagino que Pablo Gómez se lanzara a
una investigación de estas características sin la autorización
presidencial. Tampoco llego a comprender la maniobra en cur
so, demasiado arriesgada para cualquier administración en su
cuarto año. Pero el progresivo endurecimiento y, por ende,
polarización que vive el país deviene en buena medida del
que propicia el gobierno federal. La simple comparación del
discurso del primero de diciembre pasado comparado con el
que pronunció el propio López Obrador, también en el Zócalo,
el primero de diciembre de 2018, al asumir el gobierno, es una

demostración transparente de ello.
En la UIF, en este sexenio, durante la gestión de

Santiago Nieto, se cayó en ocasiones en el manejo
político, pero incluso en eso se fue muy cuidadoso.
Y lo importante en realidad fue la forma en cómo
se trabajó en temas de crimen organizado, en la
mayoría de las ocasiones, en coordinación con las
oficinas especializadas del Tesoro estadunidense.
Si se le da a la UIF un manejo estrictamente polí
tico, nadie gana, porque lo que se pondrá en juego
es la credibilidad de una institución clave en la

seguridad del país.

ÓMICRON
Sobre la variante ómicron de covid se pueden decir
muchas cosas, menos lo que dijo el subsecretario

LópezGatell, de que la misma puede "ayudar a agilizar la in
munidad de rebaño", un objetivo que planteó el ahora subse
cretario desde el inicio de esta pandemia que lo llevó a cometer
innumerables errores, incluyendo subestimarlas medidas pre
ventivas, el uso de cubrebocas, de pruebas masivas y hasta de
las vacunas.

Ómicron no parece tan grave como algunos supusieron.
Ayer el doctor Anthony Fauci, el epidemiólogo en jefe de Es
tados Unidos, dijo que, aunque es demasiado pronto para hacer
declaraciones definitivas al respecto, "no parece que haya mu
cha gravedad" y que "hasta ahora las señales son alentadoras
sobre la gravedad" de la variante. Pero independientemente de
ello, el gobierno de Biden ha ordenado unlversalizar la vacu
nación, incluyendo la tercera dosis; ha impuesto la vacunación
obligatoria en buena parte del sector público; ha autorizado las
nuevas medicinas que ya se han puesto a disposición del sector
sanitario; ha insistido en el uso de mascarillas y, sobre todo, en
las pruebas, haciéndolas obligatorias para el ingreso a la Unión
Americana. Ya hemos tenido desencuentros por el manejo de
la pandemia con EU, sería absurdo volver a repetirlos.

Sobre la variante
ómicron de

covid se pueden
decir muchas
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lo que dijo
el subsecretario
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LópezGatell.
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Ion independencia de los muchos testimonios documentados del
origen de la corrupción, hay uno particularmente interesante: el
nacido dentro de los regímenes fascistas. Sin duda, los gobiernos
totalitariosrepresores se caracterizan por practicar como hábi
to los grandes males de la humanidad, como la discriminación,
los complejos sociales, el elitismo, el clasismo y la persecución de
aquellos que difieren en el pensamiento ideológico, preferencia
sexual, religión o color; son los gobiernos más farsantes, cínicos e
hipócritas que, sin pudor, emplean el arte de la espectacularidad
de fantasíay lo difuminan a través de los medios de comunicación
y sus voceros cómplices.

Esos gobiernos comenzaron su disolución no por los agentes
extemos, sino porque en su interior comenzó la crisis. En su libro
El oro nazi, Jean Ziegler señaló: sin los banqueros suizos la Segunda
Guerra Mundial habría acabado mucho antes y centenares de miles
de seres humanos habrían salvado sus vidas; suministraron a Hitler
miles de millones de francos suizos que le permitieron comprar
materias primas para continuar el conflicto.

Hay una investigación muy Interesante relacionada con todo el
oro robado por los nazis a los judíosy los bancos de Holanday Bél
gica en la Segunda Guerra Mundial, estamos hablando de miles de
lingotes de oro propiedad del pueblo judío y llevado a varias partes
del mundo para ocultarlo, toda similitud o analogía con los paraísos
fiscales contemporáneos no es coincidencia, es simplemente parte
del antecedente de ello. |oseph Goebbels fue el responsable de la
ilustración públicay propaganda del Tercer Reich Nazi. El era el en
cargado de utilizar todos los medios de información para controlar
a las masas a través de mensajes publicitarios masivos relaciona
dos con la propaganda nazi. Era miembro distinguido del partido,
además de ser un orador que encendía fácilmente a las audiencias,

incluido al Ejército, tenía 2 características: defensor de la filosofía
nazi y el hombre que le hablaba al oído a Hitler.

Entre una de las muchas frases que con toda ausencia de ética
Goebbels enarboló están las siguientes: "Cargar sobre el adversario
los propios errores o defectos, respondiendo el ataque con el ata
que". "Si no puedes negar las malas noticias, inventa otras que las
distraigan". "Más vale una mentira que no pueda ser desmentida,
que una verdad inverosímil". A manera de síntesis, su filosofía era
que: "Una mentira repetida 1000 veces se convierte en verdad".

A la fecha, estas técnicas de "comunicación" les llaman: erosión,
es decir, difundir en varios medios de información mentiras para
desgastar a un gobierno, a políticos, a adversarios y a quienes íes
son incómodos; los autores de las calumnias son los que cafecen de
argumentos y probanzas, por lo general son limitados intelectuales
y gozan de enorme Inseguridad personal y emocional.

Así como Goebbels y otros más como Adolf Eichmann del
régimen hitleriano, tuvieron los privilegios del abuso haciéndose
infinitamente ricos de manera ilícita producto de la depredación
nazi por toda Europa, robando el patrimonio judío, su oro fue lo
único importante frente al exterminio como objetivo.

No existe un método infalible en la historia de la humanidad
para evitar las tentaciones del abuso del poder más que el de enar
bolar la autoridad moral y que ésta esté perneada en la percepción
del pueblo gobernado. Fidel Castro decía que: "Sin el poder no
se pueden realizar los ideales. Con el poder, rara vez sobreviven".

"No consideramos a un león un utillzador arbitrario de su propia
fuerza; no creemos que el zorro sea un urdidor de engaños". El león
puede enseñar al político de la fuerza noble, el zorro puede adies
trarlo en la habilidad discreta", según el escritor español Azorín. En
conclusión, la corrupción es la práctica de los viles de doble moral,
sus voceros, los que viven con la viga en el ojo.
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A estas alturas del sexenio pasado, la mayoría de los interesa
dos en la política mexicana daba por hecho que la candidatura
presidencial del PRI en 2018 saldría de entre el dúo formado
por Luis Videgaray y Miguel Ángel Osorio Chong.

Los más arriesgados aseguraban que uno de ellos sería
el siguiente ocupante de Los Pinos. Y, como sabemos, dicha
propiedad, convertida en residencia fcficial del Ejecutivo por
Lázaro Cárdenas, es hoy un centro cultural de medio pelo,
y quien despacha en Palacio Nacional no es mexiquense ni
hidalguense.

Como la historia de la sucesión presidencial está llena de
vericuetos, yo no me compré del todo aquel cuento. Preferí
pensar que podía haber una tercera opción para la candida
tura del oficialismo. Por eso, en junio de 2015, escribí en este
espacio que José Antonio Meade entonces secretario de Re
laciones Exteriores también estaba en la competencia. "El
periscopio del canciller" se tituló aquella entrega.

Hoy tampoco creo, a diferencia de muchos, que la jefa de
Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum. tenga en la bolsa
la candidatura de Morena y, mucho menos, la Presidencia de
la República.

Primero, por lo que dije antes. La historia, que siempre es
buena maestra, enseña que en muy pocas ocasiones los pre
sidentes han podido heredar el poder a quienes prefieren, y
menos veces aún quien arranca en primer lugar termina ga
nando la carrera.

Muchos predilectos del Presidente en turno y también mu
chos favoritos en las quinielas que no son siempre la mis
ma persona se han caído del caballo y no han alcanzado la
candidatura.

Además de haberse equivocado con Videgaray y Osorio,
los futurólogos ya habían perdido sus apuestas con Fernando
Casas Alemán, Gilberto Flores Muñoz, Alfonso Corona
del Rosal. Mario Moya Palencia, Manuel Camacho Solís y
Santiago Creel. ¿Por qué no habrían de equivocarse también
con Claudia Sheinbaum?

Es verdad que la actual sucesión tiene características insóli
tas. Nunca antes había hablado un presidente de ella con tanta
anticipación. Están por cumplirse nueve meses de que Andrés
Manuel López Obrador mencionó quesu movimiento tenía
una "generación de recambio", con lo que dio el banderazo
inicia] a la carrera. Asimismo, es la primera vez que un manda
tario muestra de manera tan clara sus preferencias por alguno
de los aspirantes: en este caso, Sheinbaum.

Pero también es posible que López Obrador esté engañan
do con la verdad, al estilo del presidente Adolfo Ruiz Cortines,
quien hizo creer a la esposa del presidenciable Gilberto Flores
Muñoz, y a muchos otros, que él era el tapado, cuando le dijo
como ha contado aquí José Elias Romero Apis que no de
bía criticar los candelabros de Palacio Nacional porque se iba
a acostumbrar a verlos (en realidad le estaba diciendo que ella
nunca tendría el poder de decisión para cambiarlos).

Como digo, puede ser que López Obrador nos esté ha
ciendo creer algo que no va a suceder, pero Sheinbaum ya
tiene signos de la ilusión que le producen los apapachos pre
sidenciales, como haber mandado hacer un video en el que
se le ve comprando tacos de canasta a un costado de Palacio
Nacional para quitarse la fama de rígida, tratando de calcar,
como hace con tantas cosas, el vínculo que el Presidente ha
hecho con los antojitos o haberse dejado fotografiar, para la
portada de una revista, mirando por la ventana de su oficina,
desde donde se ve claramente la sede del Ejecutivo.

Y ésa es la segunda razón por la que pienso que hay que
tomar las quinielas con cautela: comer ansias es lo que con
dujo al desbarrancamiento de las aspiraciones de muchos que
se veían con fa banda presidencial ceñida. A tos seguidores de
la jefa de Gobierno debiera alarmarlos que una encuesta en
cuentre que las intenciones de voto a su favor no sean mucho
más altas que las de Luis Donaldo Colosio Riojas, el joven,
discreto y eficiente alcalde de Monterrey.

Todavía es temprano para considerar que está definida la
contienda del aún lejano año de 2024. En la vida pública de
este país, los imponderables nunca están muy lejos.
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Porfirio, ¿ahora a MC?
Líderes de Morena en el partido y en el Congreso revelan que
Porfirio Muñoz Ledo "no se resigna a estar en la banca
Cuentan que, cerradas las puertas en el CEN y en el gobierno,
ha sostenido encuentros con dirigentes y líderes parlamen
tarios del PAN y de MC, a quienes expone sus amplios cono
cimientos en las más diversas áreas. Pero "sabemos" nos

aseguran que en Movimiento Ciudadano "hay ofrecimientos
políticos concretos para él". Por lo pronto, la dirigencia nacio
nal del partido naranja lo distinguió ayer con el Premio Nacio
nal Benito Juárez al Mérito Ciudadano, que le otorgó "por su
amplia trayectoria política" y como "mexicano distinguido".
"¡Viva Porfirio Muñoz Ledo!", exclamó públicamente Dante
Delgado, al colgarle al pecho la presea.

Cobrarían factura a Romero Hicks
Legisladores federales panistas deslizaron el malestar que causó
en el círculo político más cercano al dirigente nacional, Marko
Cortés, el "cónclave del Yunque" que encabezó el diputado
Juan Carlos Romero Hicks. Se dijeron "sorprendidos, por
decir lo menos", por la decisión que tomó "el siempre hombre
institucional guanajuatense" de "abrir la puerta en San Lázaro
para las más duras descalificaciones en contra del presidente
del partido", se quejaron. Incluso, anticipan que "está en duda"
su permanencia como presidente de la Comisión de Transpa
rencia y Anticorrupción en la Cámara Baja. Pronto se sabrá.

Nahle en el Senado
En el salón de la Comisión Permanente del Senado, la secre
taria de Energía, Rocío Nahle, comparecerá hoy ante los in
tegrantes de la Comisión de Energía, que preside la morenista
Rocío Abreu, en el marco aún del análisis del Informe. La asis
tencia de la secretaria a la Cámara alta, la cual se da ante la in
certidumbre generada entre los inversionistas por la iniciativa
de reforma eléctrica presentada por el Ejecutivo, estaba progra

mada originalmente a las 11 de la mañana, pero se reprogramó
a las 16:30 horas, derivado de "un imprevisto" en la agenda de
la funcionaría.

AMLO, con otros machuchones
A dos semanas de que comió con los empresarios más afines a
él, el presidente López Obrador ahora llevará sus números
de recuperación económica a los empresarios integrantes del
Consejo Mexicano de Negocios. El encuentro está programado
para el jueves.

De gira por el norte
Andrés Manuel López Obrador iniciará gira en Chihuahua,
donde gobierna la panista Maru Campos, quien, por cierto,
anduvo muy contenta en el AMLOFest. A ver si la sonrisa no se
le desdibujó ahora que el mandatario va a la entidad, pero no
para mostrar todo el respaldo del gobierno federal, como sí lo
ha hecho con los gobernadores entrantes morenistas. Doña
Maru puede sentirse tranquila, pues para su vecina de Baja
California, a donde seguirá el Presidente su gira, tampoco se
programa un acto de respaldo, pese a que Marina del Pilar sí
es morenista.

Malas prácticas en la SSCCDMX
Nos hacen ver que en la Secretaría de Seguridad de la CDMX si
guen operando grupos de agentes que, lejos de discurso oficial,
actúan como mafia. No sólo no acatan las órdenes de Ornar
García Harfuch, titular de la dependencia, sino que muchas
veces actúan al margen de la ley. En las últimas semanas cono
cimos casos de mandos implicados en delitos; algunos están en
fuga. Esta semana salió otro caso, que implica José Daniel
Domínguez, mando conocido como Izta.ccihua.tl Omega. Se
gún la denuncia, un simple choque derivó en toda una trama
que implica a policías en los delitos de robo, "siembra" de
evidencia y falsedad de testimonios... La investigación dirá si
ameritan sanción, pero lo que sí es un hecho es la urgencia de
una limpia en esa corporación.
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Construir una percepción alternativa
de la realidad es la estrategia de go
bierno que sabe explotar al máximo

el actual régimen, pues sabe perfecto que,
en la ley del argüende, gana quien más
miente.

Así, cuando tenemos una crisis infla
cionaria que mantiene al país por encima
del doble de lo pronosticado por la SHCP
para este año, impactando directamente
en el bolsillo de quien menos tiene, el
régimen se inventa un pleito con la
UNAM o con el CIDE para distraer la
atención.

Con base en argüendes, se pretende
hacer creer que el monopolizar un servicio
de uso básico, como la energía eléctrica,
traerá una disminución en el precio y bene
ficios a los hogares; igual como se prome
tió que la gasolina no costaría mas de 10
pesos el litro en esta administración, o que
se rescataría Pemex, que sangra el erario
todos los días; igual que se prometió que el
Felipe Ángeles sería un aeropuerto de pri
mer mundo, o que el Tren Maya no tocaría
un solo árbol, o que tendríamos un sistema
de salud como el de Dinamarca, etcétera.

LA REFORMA ELECTRICA

TIENE EL MISMO SENTIDO DE ENGAÑO

Un monopolio siempre lleva a tarifas
más altas que cuando hay compe
tencia, y por eso hoy se miente sólo

para ganar votos.
El beneficio de la reforma eléctrica

de EPN fue crear competencia y, con
ello, una tendencia a disminuir los precios
finales a consumidores, con institucio
nes de mercado con una fuerte regulación
del Estado. Así hoy tenemos una Cofece
o a la Comisión Reguladora de Ener
gía, que son garantes de la equidad entre
competidores.

¿QUEREMOS MANTENER

LAS COSAS COMO ESTÁN?

Todas las regulaciones son perfec
tibles. ¿Qué se debiera cambiar o
mejorar de dicha reforma, 1. Se

determinó que a los proyectos renova
bles sólo se les cobraría una porción
de la transmisión de la energía que
producen, como un incentivo para te
ner más energía limpia en México y por
que en los 90 esas tecnologías eran caras.
Hoy, eso ya debería cambiar porque ya

las energías renovables se abarataron y
le cuesta a la CFE mantener esos costos.
2. Los subsidios los dan los gobier
nos, no las empresas. Al cargarle a la
CFE ese 'subsidio', en realidad va a todos
los consumidores que no se benefician
de él.

Lo anterior, se puede arreglar sin
desconocer el esfuerzo hecho por las
empresas privadas, que han invertido
sumas multimillonarias en el país y que
además generan hoy el 31% del total de
la energía que consumimos, y que sin esta
generación se provocaría un grave tema
de desabasto.

La iniciativa de la 4T no pretende forta
lecer el sector; con esta reforma se pre
tende beneficiar sólo a la CFE, que genera
energía de tres a cinco veces más cara,
pues tiene plantas viejas, no les dan man
tenimiento y el inmobiliario Bartlett... ah
no, perdón, el director de la CFE decidió
modificar la edad de jubilación a los 55
años, generando un costo para el país de
200 mmdp que bien valieron a cambio
de votos... ah no, perdón nuevamente, de
quedar bien con los sindicatos.
Otro error sería desaparecer la

CRE y al Cenace, y darle el total con
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trol a la CFE, donde sería juez y parte en
el manejo de la energía del país, provo
cando discrecionalidad, ineficiencia y so
breprecios, sin que nadie la regule.

LO QUE MUERDE ESTA

EN LOS TRANSITORIOS A Y G

Es decir, cancelarán de un plu
mazo los permisos de generación
eléctrica y los contratos de com

praventa de electricidad con el sector
privado. Tampoco serán reconocidos
ni adquiridos por la CFE los excedentes
de energía de los productores indepen
dientes. ¡¡Ni López Portillo se atrevió
a tanto!! Esto es peor que la expropia
ción de la banca, pues al menos, en ésa
sí, hubo compensación; aquí... nada.
Lo cual, dicho sea de paso, es inconsti
tucional. Mandando al mundo, una vez
más, la señal de que en México el Es
tado de derecho es letra muerta.

Generando de golpe y porrazo, como
ya lo dije, un desabasto del 20%. Así
pues, los apagones serán una cons
tante como en los países tercermundis

tas. Ah, y el precio se irá a las nubes sin
competencia.

Ahora bien, si la CFE lleva años per
diendo dinero, ¿con qué hará las inver
siones? Hoy, aunque duela, la CFE del
inmobiliario Bartlett produce y
vende menos. Deberían invertir en la
transmisión y distribución, áreas que le
fueron dejadas en monopolio y donde
si invierte logrará bajar de verdad las
tarifas.

¿CÓMO VAN A VOTAR?

Ojo, es tarea de todos los mexi
canos recordarle a cada legis
lador, 500 diputados y 128

senadores, que ellos son nuestros
representantes y que esta iniciativa
no sólo es inconstitucional, sino que
nos atrasará, que contaminará, que
perjudicará nuestra salud y a las em
presas que, dicho sea de paso, produ
cen nueve de cada 10 empleos; léase
que va contra el avance del país. Así
pues, que no sólo debemos de estar
pendientes del PRI, de Mito Moreno,

sino de los verdes; no podemos,
por ser acomodaticios y hacer de
la política un negocio, permitirles
votar a favor, como le dijo su pre
sidente, Carlos Puente, al presidente
AMLO, en Palacio Nacional:

"Seguiremos cumpliendo con esta
gran tarea de transformar a nuestro
país. Reconocerlo, Presidente, porque
la reforma eléctrica considera elevar

a rango constitucional la transición
energética; eso representa un verda
dero compromiso con el medio am
biente, por eso le decimos adelante, sí,
vamos adelante con usted hasta el úl

timo día de mandato, sin titubeos y sin
medias tintas". ¡Quihúboles!

NO MENOS IMPORTANTE:

Al pretender monopolizar la gene
ración eléctrica, dejando de lado
por un momento si es limpia o

sucia, ellos decidirán a quién le compran
y también a quién le venden y a quién
no, convirtiendo la electricidad en
un instrumento de control político y
del mercado.
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Universidades:
el caos como método

Al arrancar el sexenio di

ciembre de 2018 surgió
el primer indicio de lo que

sería la relación de López Obrador
con las instituciones de educación

superior. En la contrarreforma
educativa la bancada oficial en el

Congreso jugueteó con la idea de
suprimir la autonomía universita
ria. El amago fue conjurado, pero
la intención quedó clara: el go
bierno de AMLQ buscaría meterse
en ese terreno.

Tras el primer amago siguieron
otros: coqueteos con la idea de re
ducir el presupuesto universitario;
morenistas que se pronunciaban a
favor de modificar leyes orgánicas
de algunas universidades estata
les; la manifestación en la ley de
que los programas de esos centros
de estudio deberán ajustarse con

los planes educativos de los go
biernos estatales o federal; el em
bate verbal del Presidente contra

la UNAM y, por supuesto, la des
aseada renovación del titular del

CIDE. Y sólo va la primera mitad
del sexenio.

Habrá quien diga que salvo lo
ocurrido en el Centro de Investi
gación y Docencia Económicas,
donde el Conacyt optó por nom
brar como director a un personaje
menor, atrabiliario y cuestionado,
hasta ahora el gobierno ha fraca
sado en cada uno de esos intentos

por incidir en la educación supe
rior. Creo que ese balance cons
tituiría no sólo un corte de caja
prematuro, sino escaso de miras,
uno que no advierte la verdadera
intención del Presidente.

López Obrador recurre a dos
métodos para hacer las cosas. En
donde puede, echa a andar por
sí mismo la maquinaria que hará
que sus propósitos se concreten,
ya sea a través de una "consulta"
popular (aeropuerto de Texcoco,
revocación), de una decisión
administrativa que no repara en
consecuencias (cancelación de
compra consolidada de medica
mentos, cancelación de contratos
de ductos, decretos y ahora ley
sobre mercado eléctrico, extin
ción de fideicomisos..o de una

reforma legal que incluso concita
apoyo de otros partidos (creación
de la Guardia Nacional).

Pero con respecto a otros cam
pos su estr ategia es provocar una
turbulencia que haga que sean los
propios actores quienes terminen
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inmersos en una dinámica que les
hará enfrentarse internamente. Lo

hace, por ejemplo, con el PRI, al
que intenta poner contra la pared
y contra sí mismo en razón a la re
forma eléctrica, pero también con
las universidades.
Andrés Manuel es temerario.

Es decir, no muestra temor por
sus actos, pero tampoco asume
responsabilidad por las conse
cuencias de los mismos. Ejemplo:
hay que tronar la corrupción del
sector farmacéutico, y mantenerse
en esa ruta aunque un "daño cola
teral" (Patricia Armendáriz drat)
sea el desabasto de medicamentos

oncológicos para niños.

Con las universidades opera
igual. Pretende renovar esos cen
tros de estudios sin dotar a éstos

de los recursos y apoyos que re
querirían para ampliar sus matrí
culas, por ejemplo.
Lo que importa no es conducir

un cambio, sino ser visto como
el factor del cambio. Por eso no
estima conveniente razonar si sus

emplazamientos a que la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México se sacuda traerán o no in

deseables consecuencias. Porque
lo que es crucial para López Obra
dor es que haya un A.L.O. y un
D.L.O. Su más genuino impulso es

que la República experimente en
este sexenio unparteaguas, que
todo mundo sepa que hay un an
tes y un después de su presidencia.
Así que irá sembrando cri

sis, o caos, donde pueda por
que además esto le acarrea otros
beneficios.
Al desatar vientos en centros

como la UNAM o el CIDE divide
a esas comunidades, las obliga a
abocarse a resolver sus tensiones

internas, y al ocuparse en ello les
quita filo como instancias críticas
que podrían dedicarse a analizar
su administración.
Es el caos como método. Y en él

ganaAMLO.
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La gran conversación
del tapadismo

Pocas cosas de la política
nos gustan tanto a los
mexicanos como la de

andar adivinando quién será la
candidata, el candidato o candi
date de las próximas elecciones.
Y, por supuesto, atinarle a quien
vaya a ganar la presidencia del
país. Las pláticas se multipli
can y cada vez se adquiere un
tono más informado, como si
el contertulio tuviera acceso a
toda clase de secretos en las más

altas esferas del poder. "Va a ser
fulana"; "el Presidente ya deci
dió que fuera zutanito"; "estás
leyendo mal, ése no es el caballo
negro, es para fintar, para que
se desgaste, el seleccionado es
perengano". Por supuesto todo
viene aderezado de alguna frase

que puede denotar un profundo
conocimiento de los resortes

que mueven al noble pueblo
mexicano: "la gente quiere un
líder, que le enseñe el camino,
no quiere un experto en nada";
"México no está preparado para
ser gobernado por una mujer,
somos un pueblo de esencia
macha"; "después de AMLO
la gente va a querer un viejito
sereno que no haga broncas,
alguien tipo Biden, la ley del
péndulo". Este tipo de frases se
repiten en cualquier escenario y
esas conversaciones se alargan
por lo menos un par de años.
En auxilio de esta cultura del

"tapadismo", llegaron hace unos
años las encuestas. Este tipo
de instrumentos por lo menos

limitan el número de partici
pantes por partido y circunscri
ben la competencia a quienes
tienen realmente posibilidades.
Claro que para liderar la con
versación en ocasiones ponen
figuras "a modo" para probar si
tienen impacto. En la encuesta
de Reforma, publicada la se
mana pasada, aparecen algunas
sorpresas dignas de tomar en
cuenta para "la gran conversa
ción del tapado, la tapada o el
tapade". Por supuesto que lo pri
mero que nos queda claro es que
Claudia Sheinbaum va tendida.

Es la favorita del Presidente y
decidió que la señora comenzara
a placearse para ser conocida.
En efecto, la jefa de Gobierno de
la CDMX no es muy conocida en
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el país. Ésa es la razón por la que
Marcelo sale ligeramente arriba
de ella. Pero eso ya no sucederá
en un par de meses. Claudia
tiene espacio para crecer y no
tiene los negativos que tiene el
canciller.
El caso de Ebrard es llamativo

por dos cosas: es claro que no
goza de todas las confianzas del
gran elector de Morena, que es
el Presidente. Ya hace unos años

lo bajó de manera humillante de
una encuesta en la que quedó
claro quién era el jefe. Quizá sea
el pasado salinista en el que se
educó Ebrard en su paso por el
priismo; quizá sea su vocación
de fifí, su gusto por pasearse
por Europa y los relojes caros,

pero es evidente que "no es del
pueblo". El otro asunto es que
no pasa bien entre la gente, no
tiene carisma y su imagen va más
bien ligada a la eficiencia que al
liderazgo. Para colmo cree que
desde la Cancillería se puede ser
candidato a la presidencia y que
andar tonteando en la ONU o sir
viendo café en las reuniones de

jefes de Estado, le va a granjear
simpatías y preferencias. Pobre.
Otro aspecto importante de la

encuesta es que parece ser que
las alianzas entre partidos no son
bien vistas por los electores. Esto
viene a dar al traste a los esfuer

zos de quienes creen que tener
una sola candidatura antiLópez
apoyada por todos los partidos
opositores es una buena idea.

Los ciudadanos creen que los
partidos tienen planteamientos y
principios que no deben mez
clarse. De hecho, eso ha suce
dido ya. En 2006 el PAN fue sin
alianza y ganó la presidencia. En
2000 fue nada más aliado con el

Verde y ganó. Pero claro, todo
indica que los panistas de ahorita
piensan que necesitan del PRI,
del PRD y de la Coparmex para
ganar. En ese sentido aparece
mejor posicionado MC que va
solo y tiene todo para crecer.
Por supuesto que nos falta

hablar de las posibilidades de
candidatos opositores, pero ya
tenderemos momento de ha

cerlo. La conversación del "tapa
dismo" apenas comenzó.
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entredichoEl fiscal, en

El nombre de Alejandro
Gertz Mañero ha estado en
la más alta preocupación

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en la última semana.
Lo sacudió y molestó sobrema
nera que corriera la versión de
que iba a renunciar al cargo, por
que, en efecto, fue algo de lo que
se estaba hablando en Palacio Na

cional. Se desconoce cuáles po
drían haber sido las razones de la

eventual renuncia del fiscal, pero
generaron un cisma en la Presi
dencia e instrucciones para que
se buscara la fuente original de lo
que no era en el fondo un rumor,
sino una posibilidad real. Las
versiones comenzaron a circular

entre la clase política el miérco
les por la noche, en coincidencia
con que, la víspera, la Unidad de
Inteligencia Financiera solicitó in
formación a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores para inves
tigar un posible lavado de dinero.
El nombre de Gertz Mañero

figuraba como el número nueve
de una lista que envió Pablo Gó
mez, el nuevo jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera, a la
CNBV para localizar las cuentas
bancarias de varios funcionarios y
exfuncionarios, así como miem
bros del gobierno de López Obra
dor vinculados al exconsejero
jurídico de la Presidencia, políti
cos y empresarios, mediante las

cuales presuntamente hubieran
realizado operaciones financie
ras irregulares o ilegales. La lista
fue primeramente reportada el
sábado por la columnista de Re
forma, Peniley Ramírez, que dijo
que se trataba de 79 personas.
La columnista mencionó algu

nos de los nombres, los más atrac
tivos para la opinión pública o
que representen algo en la coyun
tura actual. Este domingo, Ro
berto Rock añadió en El Universal

algunos nombres más de los que
figuran en el listado. Una buena
parte de quienes fueron incluidos,
como precisó Ramírez, surgieron
a la opinión pública como dueños
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o socios de empresas ojfshore en
la investigación multinacional co
nocida como Pandora Papers, pu
blicada en octubre. Sin embargo,
el nombre del fiscal no emergió
en esa filtración masiva de mi

llones de documentos, lo que no
significa que Gertz Mañero sea
ajeno a movimientos financieros
en paraísos fiscales.
En noviembre de 2017, su

nombre surgió en una investi
gación llamada Paradise Papers,
al revelarse que el hoy fiscal era
vicepresidente de Jano Ltd., una
compañía de inversiones per
sonales en las Islas Caimán con
fines fiscales. La compañía, de la
cual su finado hermano Fede

rico era presidente y el benefi
ciario propietario, fue cerrada
en 2009. Gertz Mañero siempre
negó conocimiento de Jano Ltd.,
o que hubiera administrado la
firma. Sin embargo, la sombra
y la sospecha de que estuvo más
que directamente involucrado en
operaciones financieras para eva
dir impuestos, lo ha perseguido
desde entonces.
La solicitud de información de

la UIF a la CNBV deberá pro
veer información sobre todos
los movimientos financieros de

Gertz Mañero dentro y fuera de
México desde 2012. Probable
mente la cuenta revelada en los

Paradise Papers ya no se incluya
en la investigación, pero no así
otra cuenta a través de una con
sultora de inversiones con sede

en Panamá, llamada Operadora
Invictus, que se encuentra en el
corazón de una agresiva ofensiva
judicial de Gertz Mañero en con
tra de la familia de su hermano,
que tiene en la cárcel desde octu
bre de 2020 a Alejandra Cuevas,
a quien acusó de homicidio por
omisión de cuidados de su her

mano Federico, quien murió en
2015. La señora Cuevas es hija
de Laura Morán, a quien también
buscó Gertz Mañero meter en la

cárcel. Los jueces determinaron
que no había delito, pero el fis
cal ha seguido litigando asuntos
privados aprovechando su cargo
público, y logró que la Suprema
Corte de Justicia atrajera el caso.
Este conflicto ha generado múl

tiples choques dentro del círculo
interno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y roto
alianzas que se pensaban infran
queables, con amenazas direc
tas incluso del fiscal en contra de

cercanos a Palacio Nacional que
se abstuvieron de incurrir en ile

galidades para satisfacer su ira.
La furia de Gertz Mañero se avivó

luego de que, a finales de sep
tiembre pasado, los familiares de
la señora Cuevas lo denunciaron
en la UIF de haber sido directa
mente él quien realizó presuntos
malos manejos de 7.8 millones de
dólares en cuentas bancarias en

paraísos fiscales.
Quien dio entrada a esa denun

cia e inició la investigación fue el
exjefe de la UIF, Santiago Nieto,
con quien Gertz Mañero mantuvo
una hostilidad abierta casi desde

el principio del sexenio, hasta
que fue cesado por un escándalo
político relacionado con su boda.
El relevo de Nieto, Pablo Gómez,
se encontró con las denuncias e

investigaciones abiertas, donde la
petición a la CNBV, se puede plan
tear, responde a la responsabili
dad que le fue asignada. Las cosas,
sin embargo, no son tan simples.
Gómez, quien todavía no ha

cambiado al equipo que tenía
Nieto, estuvo solicitando au
diencia con el presidente López
Obrador la semana pasada para
pedir orientación sobre los prime

ros pasos que debía tomar, a fin
de que siga dentro de las líneas
políticas marcadas en Palacio
Nacional a Nieto en contra de

quienes llama sus "adversarios".
El Presidente no lo había recibido,
cuando menos hasta el momento

en que envió la solicitud de infor
mación a la CNBV. Tampoco hay
todavía reacciones a la difusión

de la lista este fin de semana, que
generará fuertes marejadas por
el peso de varias de las personas
incluidas que han estado cerca
nas al Presidente, al grupo de po
der, o con quienes se han venido
forjando alianzas en las últimas
semanas.

La crisis en Palacio comenzó
el miércoles al circular la versión

de la renuncia del fiscal, que in
quietó y molestó al Presidente.
López Obrador ordenó una in
vestigación interna para determi
nar quién filtró una discusión no
concluida y que se mantenía en
secreto, y desató una cacería de
brujas dentro de la Presidencia,
para encontrar a los o las respon
sables de la indiscreción. El Presi

dente atajó el jueves las versiones
de la salida del fiscal y ganó
tiempo, mientras Gertz Mañero,
hasta ahora, no ha concretado la
amenaza. Todo sigue igual, pero
todo está muy diferente.

La versión de la

presunta renuncia
de Gertz Mañero

al cargo generó un
cisma en Presidencia

Ello generó
instrucciones de que
se buscara ¡a fuente
original de lo que era
una posibilidad real
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Futurismo en EU
golpea a Kamala
Harris

MIAMI, FL. Por lo visto
no sólo en México el
verbo más socorrido

en política es "madrugar". Aquí
también.

Y hay malas noticias para la
vicepresidenta: al primer agua
cero, mostró que tiene la piel
muy delgada.
Kamala Harris y Donald

Trump van en primer lugar de
las preferencias en sus partidos
para obtener la candidatura pre
sidencial en 2024.
Antes de que se den las cru

ciales elecciones legislativas (en

noviembre), en los medios ya
comienzan a aparecer encues
tas y artículos sobre las can
didaturas a la presidencia, las
posibilidades de cada quien, e
invariablemente arrancan con la

muletilla: "es demasiado pronto
para hablar del 2024, pero...".
La candidatura a la reelección

de Joseph Biden está en duda,
pues el día de los comicios ten
dría 81 años, y poco después de
tomar posesión cumpliría 82.
Se ha tomado con cierto

escepticismo la versión de la
vocera de la Casa Blanca, Jen

Psaki, en el sentido de que Biden
"tiene la intención de postularse
en 2024".
En una encuesta de The Hill/

Harris X, Kamala Harris enca
beza las preferencias de los de
mócratas con el 13 por ciento,
seguida de la exprimera dama
Michelle Obama, con 10 por
ciento.

Tiempo atrás Michelle Obama
dijo que no pretendía una candi
datura, por lo que las miradas se
dirigen hacia la vicepresidenta.
También los ataques.
Donald Trump anunciará su
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decisión una vez que se efectúen
las elecciones intermedias, aun
que ya es casi un hecho.
El Día de Acción de Gracias

envió un mensaje: "Un mo
mento muy interesante en nues
tro país, pero no se preocupen,
volveremos a ser geniales".
Sería un error afirmar desde

ahora que Trump volvería sin
despeinarse a la Casa Blanca,
pues las elecciones las van a de
cidir la economía y la pandemia.
Además, Trump es el rey en

el voto republicano, pero no le
alcanza: necesita a la mayoría
de los independientes, y no los
tiene.

Fox News, la cadena trum
pista por excelencia, insiste en
que Kamala Harris es un fra
caso, y por momentos se ocupa

más de ella que de Biden.
Señala en un reportaje de la

semana pasada que "una lista
creciente de empleados de Ha
rris está renunciando en medio

del caos interno y las cifras de
sastrosas de las encuestas... las

salidas son fuego bajo la jefa de
personal de la vicepresidenta
(que lucha para) mantener a
flote el barco que se hunde".
En efecto, una alta funciona

ría de la Vicepresidencia, Ashley
Etienne, renunció el jueves a su
cargo. Ella fue en dos ocasiones
jefa de staffde Nancy Pelosi, y
funcionaría con Barack Obama
en la Casa Blanca.
Kamala tiene malos índices de

aprobación, más bajos que los
de Biden, pues la sitúan en un 28
por ciento de aceptación.
CNN, a quien nadie podrá se

ñalar de trumpista, publicó hace
una semana un artículo demo

ledor: Exasperacióny disfunción:
elfinstrante comienzo de Kamala
Harris.

George Sthepanopoulos, de
ABC News, le preguntó aboca
jarro si se sentía relegada o des
perdiciada por Biden. Ella se rio:
No, no lo creo, dijo la

vicepresidenta.
Su vocera y asesora Symone

Sanders respondió que "algu
nos en los medios se centran en

los chismes, no en los resultados
que el presidente y la vicepresi
denta han entregado".
Pero el fin de semana surgió

otra novedad: Sanders también
renunció y se va en enero.
La portavoz de la Casa Blanca,

Jen Psaki, salió al quite con un
mensaje enredes sociales que
sin duda le pidieron difundir:
"Para cualquiera que nece

site escucharlo, la @VP no sólo
es socia vital para @Potus, sino
una líder audaz que ha asumido
los desafíos clave que enfrenta
el país, desde el derecho al voto
hasta causas fundamentales

como migración y la expansión
de la banda ancha".

Al primer aguacero, Kamala
Harris mostró tener la piel de
masiado sensible, y poca capaci
dad para controlar daños.
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Impuesto por usar las calles de la CDMX

DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
POpine usted:
op¡n¡on|elfinancieraroiwix

Ya perdió la brújula Claudia
Sheinbaum al proponer
como parte de la Ley de

Ingresos de la CDMX, un nuevo
impuesto para usar las calles de
la gran metrópoli, así como lo
está oyendo; y tal como sucedió
en tiempos del dictador Antonio
López de Santa Anna, quien pre
tendió tasar el aire que respiraban
los mexicanos, mediante el cobro
de impuestos por cada ventana
o puerta que tuviera un inmue
ble, el gobernante borracho de
poder y de soberbia, castiga a sus
gobernados.
En plena pandemia, miles de re

partidores encontraron como una
alternativa de trabajo, el reparto
de bienes mediante el uso de auto

motores, motocicletas y bicicle
tas; sin embargo, ahora la señora
Sheinbaum pretende cobrarles un
impuesto por el uso que hacen de
la infraestructura urbana.

El gobierno de la aspirante para
suceder a López Obrador presentó
ante el Congreso local una pro
puesta para añadir al artículo 307
TER del Código Fiscal de la ciu
dad, el cobro de un impuesto del 2
por ciento del monto total de ven
tas, antes de impuestos, por cada

entrega que hagan aquellos que
operen, utilicen o administren
aplicaciones o plataformas infor
máticas, para entregar paquete
ría, alimentos, víveres o cualquier
tipo de mercancía.
La iniciativa propone la crea

ción de un nuevo impuesto por el
uso y explotación de la infraes
tructura capitalina, dirigido a pla
taformas tecnológicas.
Mientras que el Banco de Mé

xico lucha por frenar la inflación,
Sheinbaum crea nuevos impues
tos que alientan su crecimiento.
Este ramalazo tributario re

sultará en una modificación a la

estructura de costos de las plata
formas intermediarias y de miles
de restaurantes, micro y pequeñas
empresas, lo que tendrá inevita
blemente un impacto en los pre
cios que pagan los consumidores
finales, incrementando la ya alta
inflación y, con ello, afectando
directamente el bolsillo de las fa

milias mexicanas que demandan
estos servicios y a miles de repar
tidores que han encontrado en las
plataformas digitales un medio de
generación de ganancias en estos
tiempos de pandemia.

Este nuevo impuesto es a todas
luces inconstitucional, ilegal,
discriminatorio y discrecional, y
representa una barrera a la inno
vación para la Ciudad de México,
pues atenta contra los esfuerzos
de acompañar la reactivación eco
nómica en un periodo complejo
como la pandemia.
De igual forma, contraviene la

política del gobierno federal de no
crear nuevos impuestos, así como
los acuerdos adquiridos por Mé
xico ante la OCDE de no estable
cer más impuestos a la economía
digital.
Nueve asociaciones empresa

riales e industriales rechazaron la

propuesta del gobierno capitalino,
ya que, dicen, este impuesto local
no tiene precedente yes inconsti
tucional, porque va en contra del
principio de equidad tributaria y
además es una medida que daña
a la economía digital, limitando
la creación de valor económico y
social, la cual, más allá de benefi
ciar a los usuarios y consumidores
finales, los afecta en gran medida.
La nueva tasa impositiva

aumentará los costos para los
comercios, los restaurantes, las
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plataformas de pago, de logís
tica, de última milla, de venta a
domicilio y mercados en línea
(marketplaces), entre otras pla
taformas intermediarias, pro
motoras y facilitadoras.
De igual forma, incrementará

los costos para el comercio mino
rista que complementa sus activi
dades u opera en su totalidad con
apoyo de, o incluso utilizando sus
propias plataformas, quienes son
tratados de manera injusta por
dicha propuesta y en general po
dría desincentivar el crecimiento

de este sector que está generando
un beneficio para la población por
todos los incentivos que ofrece
aunado a la creación de nuevas

fuentes de ingreso.

La economía digital es un
sector clave para la recupera

ción económica de la CDMX. La
contribución económica y social
de esta industria es indiscuti

ble. Este sector ya era una de
las actividades económicas más

importantes desde antes de la
pandemia. A partir del Covid19,
la participación de la economía
digital en la economía mexicana
ha sido mucho mayor y con más
alcance. El nuevo impuesto sin
duda alguna afectará la evolu
ción de este sector, impactando
directamente en consumidores

y personas que encuentran aquí
una fuente de ingresos.
Los nueve firmantes del co

municado son la Asociación
de Internet México (AIMX),
Asociación Latinoamericana
de Internet (ALAI), Asociación
Mexicana de Ventas Online

(AMVO), Asociación Fintech
México ÍFTMX), Asociación
Nacional de Transporte Privado
(ANTP), Confederación Patro
nal de la República Mexicana
CDMX (Coparmex), Confedera
ción de Cámaras Industriales de
los Estados Unidos Mexicanos

(Concamin), Consejo Empre
sarial Mexicano de Comercio

Exterior, Inversión y Tecnología
(Comee) y la Cámara Nacional
de la Industria de Transforma
ción (Canacintra).
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El primero en aparecer fue
su hermano Pío recibiendo

dinero sucio. Le siguió su
prima Felipa obteniendo mi
llonarios contratos de Pemex.

Posteriormente supimos de su
cuñada, que tomó para sí dinero
del presupuesto municipal. Más
tarde pudimos ver a Martín, el
hermano menor del presidente,
aceptando fajos de dinero ilegal
José Ramiro, el tercero de los
hermanos López Obrador, ha
recibido jugosos créditos de la Fi
nanciera Nacional de Desarrollo

Agropecuario. Los hijos del presi
dente, por si algo nos faltara, han
sido señalados por ostentar un
vertiginoso enriquecimiento a
través de una minúscula fábrica

de chocolates. El que no quiera

ver la corrupción en el entorno
más cercano del presidente es
que no quiere verla.
Departamentos en Houston de

su exsecretaria de Gobernación
y de su exsecretario de Comu
nicaciones. Decenas de casas y
empresas del director de la CFE.
Propiedades y terrenos de su ex
secretaria de la Función Pública.

El secretario personal del presi
dente fue sorprendido organi
zando una operación ilegal para
desviar dinero para su partido. El
que no quiera ver que se trata de
un gobierno corrupto es que no
quiere verlo.
Hay quienes niegan que el país

se esté militarizando a pesar de
la multiplicación de la presencia
de las Fuerza Armadas en tareas

reservadas a civiles. Hay quienes
no se dan cuenta del tremendo

error de haber entregado la edu
cación al sindicato del magiste
rio. A pesar de la muerte de más
de 600 mil mexicanos por Covid,
hay quienes sostienen que el go
bierno actuó responsablemente
ante la pandemia.
Suman decenas de millones

los mexicanos que se niegan a
enfrentar la realidad. Decenas

de millones que defienden a un
gobierno corrupto de corte auto
ritario. Se niegan a admitir evi
dencias. ¿Cuánto tiempo puede
durar esta ceguera voluntaria?
En Cuba, luego de décadas de
dictadura y miseria, hay millones
que defienden "la revolución".
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Si mañana estos millones de
mexicanos crédulos vieran en

un video al mismísimo presi
dente embolsándose dinero,
creerían sin chistar la mentira

que el presidente diría al día si
guiente para justificar el atrac<
Si mañana el presidente luciera
casaca militar lo verían como

un civil. Esto no se explica sólo
por el reparto clientelar de di
nero o por el envío de remesas.
Se trata de un asunto de fe. De

la necesidad de creer a pesar
de las evidencias. Si cientos de

miles de muertos por la insegu
ridad o la violencia no bastan

para abrirles los ojos, la oposi
ción está en un terrible aprieto.
Los partidos opositores po

drán formar un bloque, podrán
seleccionar un candidato con

propuestas y visión de futuro,
pero nada podrán hacer para
enfrentar la fe de un pueblo
necesitado de creer. Un partido
de tinte religioso (Morena) apo
yado por un líder mesiánico sólo
puede ser derrotado por una
fórmula similar, por un partido
que ofrezca una purificación
y un renacimiento. Ese líder
ahora no existe, pero puede sur
gir en cualquier momento como
reacción al esquema de Morena.
Toda fuerza engendra su reac

ción, con la misma fuerza y en
sentido contrario.

La fuerza opositora que haga
frente al partido del gobierno
no podrá ofrecer que eliminará
el dinero que se regala me
diante los programas sociales
porque sería un suicidio polí
tico. Tampoco podrá ofrecer
desmantelar los privilegios y
canonjías dadas al Ejército. Los
partidos unidos en el frente
opositor tendrán que prometer
más dádivas sociales y mayores
premios al Ejército, no menos.
Esta es parte de la herencia
envenenada que dejará Ló
pez Obrador, lo que él llama su
legado.
Dentro de la oposición se tiende

a creer que la inflación, el bají
simo crecimiento y las evidentes
señales de corrupción de este go
bierno harán mella en la pobla
ción y terminarán repudiándolo.
De nuevo, el caso cubano y vene
zolano tienen muchas lecciones

que ofrecernos. Venezuela, país
privilegiado por el petróleo, es
hoy uno de los países más pobres
de América, pese a lo cual la opo
sición no ha podido quitar del
poder a Maduro. Otro elemento a
tomar en cuenta es el talante an

tidemocrático del presidente y su
partido. Hemos podido ver cómo

actúan: recibiendo dinero ilegal,
con ayuda del narco, con todas
las modalidades de la trampa y
el fraude, con un abierto inter
vencionismo ilegal del presi
dente, con amenazas, mentiras y
coacciones.

El presidente miente con la
misma facilidad con la que res
pira, miente por sistema. Su
mecanismo de propaganda ma
ñanera ha resultado muy eficaz
para difundir sus falsedades. A
la mayoría parece no importarle
la verdad. No quiere ver ni oír
nada que contradiga el mundo
alternativo que ha creado López
Obrador. Con una oposición sin
iniciativa e imaginación vamos
directo a perpetuar el actual
desastre.

"Los partidos
unidos en el frente
opositor tendrán
que prometer más
dááivas socialesy
mayores premios
al Ejército, no
menos. Esta es

parte de ¡a herencia
envenenada"
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Desde el principio de los tiempos, los go
biernos han servido con mayor o menor
eficacia y para bien o para mal para

muchas cosas. Además de ser entes encargados
de imponer el orden, de cobrar los impuestos y
ejercer la violencia legítima que es aquella que
se hace en nombre del Estado, también han
tenido las funciones de administrar y ordenar
nuestras vidas. Para que existiera la figura de
los gobiernos previamente debió de existir la
necesidad de un liderazgo que supiera o fuera
capaz de saber guiar o tan siquiera de tener las
cosas más o menos bajo control.

Desde el inicio hasta nuestros días, el temor
ha sido una causa fundamental para el ejercicio
del poder. El problema es que el temor o esa
parte del poder tiene una ley que no se puede
vulnerar: los gobiernos respiran el temor y son
quienes deben buscar erradicarlo, no quienes
lo producen. Sin embargo, hoy, frente a unos
ataques de ansiedad y de pánico que no saben
cómo administrar ni mucho menos cómo con

trarrestar, los gobiernos ni siquiera han sabido
cómo transmitir el más mínimo sentido de tran

quilidad y estabilidad a sus pueblos.
Conforme la historia avance y los tiempos

que estamos viviendo se miren con perspectiva,
descubriremos que nunca hubo un revolucio
nario anarquista que tumbara más gobiernos y
que destruyera más maneras de vida burguesa

que lo que está logrando hacer el Covid19. En
su momento AlbertEinstein dijo: "Hay dos co
sas infinitas: la estupidez humanayel universo.
Y del universo no estoy seguro". Hoyvisto lo
visto esta teoría no podría estar más en lo
cierto, ya que si algo es verdad es que, después
de tantos años de existencia, los seres humanos
no hemos sido capaces de demostrar lo contra
rio. Por eso no es de asombrarse que, una vez
más con esa cortedad de miras, insolidaridad y
falta de inteligencia por parte de los humanos,
fuéramos tan ingenuos como para pensar que
vacunándonos, haciendo cocteles de vacunas,
poniéndonos las mascarillas y encerrándonos
allí donde el hombre blanco pisa, bastaría para
estar a salvo.

Por ejemplificar, el 24.3% de la población va
cunada en Sudáfrica es un dato que, en sí mismo,
es el aviso y la confirmación de que simplemente
no tenemos solución. Los gobiernos que ante
el surgimiento de las nuevas variantes corren
llevados por el pánico cerrando y abriendo sus
fronteras, prohibiendo vuelos, metiendo a la
gente de momento en hoteles ya que quién
sabe cuánto tiempo tardaremos antes de que las
cuarentenas se hagan en presidios es prueba
de que, en realidad, no hemos aprendido nada
de lo vivido. Lo único que demuestran con estas
medidas es que, primero, están completamente
sobrepasados por las circunstancias. Y segundo,
es muestra de haber perdido la autoridad moral

para llamarse nuestros gobiernos.
Nuestros líderes: los que tienen más miedo

de nosotros, los que no saben qué hacer y los
que demuestran que tantos billones de dólares
invertidos y exprimidos a sus pueblos no han
servido de nada, una vez más han demostrado
que no tienen las capacidades para enfrentar
los desafíos del mañana. Pero, sobre todo, nos
han hecho ver que ellos no pueden ser quienes
nos salven de esta batalla. Una lucha que cada
día que pasa y con cada variante que surge, va
adquiriendo unas características más violentas
y trágicas que la Segunda Guerra Mundial. En su
tiempo, Winston Churchill sólo pudo ofrecer a
su pueblo sangre, sudory lágrimas, y la promesa
de que nunca se rendirían, que lucharían en las
plazas, en las playas, en las ciudades o incluso
desde sus hogares. Ahora cuando vemos su
comportamiento empezamos a cuestionarnos
sobre dónde es que está la cabeza de quienes les
pagamos para que nos administren, nos defien
dan, pongan orden ennuestravidayejerzan esa
palabra cada día más extraña llamada gobierno.

¿Cómo es posible que dentro de todo el uni
verso blanco o amarillo nadie cayera en la cuenta
de que si teníamos mil 500 millones de personas
de color sin vacunar, más pronto que tarde el
peligro llegaría en forma de ómicron? Mientras
escribo esta columna nadie sabe exactamente

el verdadero alcance que tendrá esta nueva
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variante, aunque de lo que sí podemos estar
seguros es de que ese sistema, en el que tanto
confiábamos, sencillamente ha fracasado. Lo
que también sabemos es que esta variante ha
despertado y reavivado el miedo en nuestro
inundo y que, a raíz de su surgimiento, hemos
vuelto a perder toda la confiabilidad que po
díamos tener, y del hecho de que no podemos
ni siquiera aspirar a contar con un parámetro
certero que nos permita tener una idea sobre las
consecuencias últimas del ómicron. ¿Será que
esta nueva variante nos matará más rápido y
encima sin fiebre ni dolor de cabeza? ¿Servirán
de algo las vacunas?

Personalmente soy de los que creen que este
siglo 21 supuestamente el que estaba llamado
a ser el siglo del conocimiento está siendo el
siglo más ignorante de la historia reciente de la
humanidad. Tenemos información, sin embargo,
no tenemos ni educación ni cultura. Sabemos

muchas cosas, pero no sabemos qué hacer con
lo que sabemos. Ver el espectáculo de cómo los
gobiernos huyen despavoridos sin saber qué
hacer es una situación inédita y que perdura
en la memoria de la humanidad. Si les hubiera

tocado vivir una situación similar a los primeros
revolucionarios, anarquistas y bolcheviques,
probablemente 3ra le hubieran hecho un gigan
tesco monumento al Covid19. Este bicho, solo,
ha destruido más gobiernos, estructuras y sis
temas de salud que cualquier otro movimiento,
acontecimiento o hecho histórico.

En cualquier caso, lo que el Covid19 ha de
mostrado es que no tenemos solución. A pesar
de que nos vacunemos una, dos, tres o las veces
que sean necesarias, nadie sabe cómo acabará

esto. La única buena ventaja de ómicron si es
que es tan letal como parece es que, además
de llevarse entre la s patas a todos los gobiernos,

va a conseguir levantar y sacar a las calles hasta
los habitantes de los Países Bajos. Para nosotros,
las pobres víctimas del Covid19, víctimas del
gobierno y víctimas de los ataques de pánico
por parte de quienes nos gobiernan, parece que
nuestra muerte es más rápida y menos dolorosa.
Y es que, al final, después de que las dos pala
bras más repetidas del siglo 21 van camino de
ser "Covid19" y "vacuna", aún no queda claro
si éstas realmente servirán para hacerle frente
al virus nacido en Wuhan, China.

Mientras muchos gobiernos de Oriente y
Occidente viven con ataques de pánico, hay
otros como el mexicano que podrían dar
clases universales de entereza o, por lo menos,
de aparente inmunidad ante las consecuencias
de la pandemia. Desde que el subsecretario
de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell, se encargó de hacernos ver que
el Presidente estaba a salvo del Covid19 por
su fuerza moral y porque era un referente mo
ral, hemos vivido constantemente confundidos
frente a los hechos que muestra la ciencia, las
voluntades y las decisiones políticas. En lo que
el mundo trata de saber hasta dónde llegará el
desafío y los problemas y el alcance de ómicron,
el gobierno mexicano con su Presidente a la ca
beza convocó a cientos de miles de personas,
sin ninguna protección, a la plaza principal de
México, la de la Constitución, y el llamado Zó
calo para celebrar el tercer aniversario de su
llegada al poder.

Las Estas sobre los muertos en México siguen
siendo confusas, aunque lo que es un hecho es
que tenemos un alto porcentaje de mortalidad
y que es superior a muchos países del mundo.
Sin embargo, en ese llamado cinturón de fuerza
moral, que a veces manejan los responsables
científicos y médicos, de luchar contra la pan
demia, seguramente debe estar la fuerza que

ampare lo que significa sobre el papel, y si uno
estuviera en México y si no tuviera la creencia
que tiene en el gobierno actual, en hacer todo
lo contrario de lo que las circunstancias y si es
que finalmente ómicron es tan mortal aconse
jarán hacer. Pero ¿quién dijo miedo? El cinturón
moral de la certeza histórica de la 4T protege a
los seguidores del Presidente, o por lo menos
hace que su causa de muerte no sea a raíz del
inevitable contagio. Hace que su muerte sea por
fe, por convicción y por ideología.

No se asuste. Lo que tenga que ser, será. Sea
creyente, todo está escrito en las estrellas. Pero,
mientras tanto, cuando prepare su declaración
de Hacienda, cuando vaya a darle su dinero al
gobierno ése que no lo protege ni sabe cómo
protegerlo y que no sabe asimilar ni tener la
suficiente sangre fría como para luchar con
inteligencia, hágase sólo una pregunta: todo
el dinero que por tanto tiempo le ha dado y el
que le dará en forma de impuestos u otra forma
recaudatoria, ¿para qué ha servido o servirá?

Hemos llegado a un punto en el que necesi
tamos saber si los recursos que les hemos dado
a nuestros gobiernos se destinarán para cons
truir más hospitales, si se utilizarán para seguir
pagándoles a las compañías farmacéuticas que
hacen y distribuyen las vacunas y que además
son los verdaderos ganadores de esta situaaon
o si esos recursos se usarán para construir un
mundo en el que, por fin, podamos recuperar
la fe en algo o en alguien. Para construir un
mundo en el que la palabra gobierno vuelva a
tener sentido. Un mundo en el que, en caso del
hundimiento inevitable, el primero en saltar
del barco no sea el capitán. Por el momento,
desgraciadamente sólo podemos avistar gobier
nos bajo pánico. Gobiernos en los que antes de
que el navio toque las profundidades del mar,
sus capitanes ya habrán abandonado el timón.
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El presupuesto conservador:
primero los ricos

Hace muchas décadas, la

búsqueda del desarro
llo llevó a los países del

mundo a un importante punto de
consenso en materia de políticas
económicas de ingresos y egre
sos de los Estados: los que tienen
más riqueza pagan más impues
tos y los que tienen más necesi
dades reciben más presupuesto.
A esto se le llama redistribución

del ingreso o distribución equi
tativa de la riqueza. Las políticas
fiscales y de gasto público son los
instrumentos para lograr dicha
redistribución.

Sin embargo, como si el

tiempo no hubiera pasado,
como si México viviera aún en

el porfiriato, como si el mundo
no hubiera sufrido las Primera

y Segunda Guerra Mundiales y
la Gran Crisis de 1929, algunos
alcaldes conservadores de la Ciu
dad de México (los alcaldes del
PAN en Alvaro Obregón y Miguel
Hidalgo, especialmente), han
salido a la palestra a pedir que
el impuesto más importante de
la Ciudad, el impuesto predial,
se le regrese a quien lo paga, se
invierta en las zonas donde se

genera, se quede en las alcaldías

donde se paga más predial. En
otras palabras, que el que pague
más predial reciba más presu
puesto. Solicitan que las alcal
días donde se paga más predial

tengan más presupuesto público
y las alcaldías donde se paga me
nos predial tengan menos pre
supuesto. La propuesta de estos
alcaldes ruborizaría a Hayeky a
Friedman. Es el último grito de la
onda neoliberal. Ya solo les faltó

decir: "¡primero los ricos!".
Olvidándose de que la actual

fórmula de distribución del pre
supuesto entre las alcaldías fue
aprobada con el consenso de to
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das las fuerzas políticas, piensan
que llegó la hora de quitarle su
presupuesto a las alcaldías más
pobres de la Ciudad, para que se
destine a Las Lomas de Chapulte
pec y al Pedregal de San Ángel.
Para darse una idea de la bar

baridad que implica dicha for
mulación es importante repasar
las cifras.

En una sola alcaldía, Miguel
Hidalgo, se genera el 19.51%
del impuesto predial de toda la
Ciudad. En cambio, nueve alcal
días juntas, Iztacalco, Magdalena
Contreras, Milpa Alta, Venus
tiano Carranza, Xochimilco,
Tláhuac, Gustavo A. Madero,
IztapalapayAzcapotzalco, ape
nas reúnen una cifra similar, el
21.95% del impuesto predial.
Las cinco alcaldías con mayor

aportación del predial, Miguel
Hidalgo, Alvaro Obregón, Benito
Juárez, Cuauhtémoc y Cuaji

malpa, reúnen el 65.77% de
todo el predial de la Ciudad de
México, generado por cierto, por
unas cuantas colonias. Mientras
tanto, las cinco alcaldías con me
nor cobro del predial, Iztacalco,
Contreras, Milpa Alta, Xochi
milco y Tláhuac, apenas reúnen
el 5.11% de todo el predial de la
Ciudad, con el concurso de todas
sus colonias.

Ahora bien, la alcaldía Izta
palapa, con 1 millón 835 mil
habitantes genera sólo el 4.97%
del predial y Cuajimalpa, con
solo 217 mil habitantes reúne el
9.59% del predial. Esto quiere
decir que de aplicarse la fórmula
conservadora de distribuir el

presupuesto en función del pago
del predial, los habitantes más
ricos de Cuajimalpa recibirían 20
veces más presupuesto que los
habitantes de Iztapalapa.
Con la fórmula conservadora,

cinco alcaldías se llevarían el

65.77% del presupuesto (y solo
para sus habitantes más ricos,
que pagan el predial más ele
vado) y once alcaldías tendrían
sólo el 34.23% del mismo.
Iztapalapa, con más del 20%

de los habitantes de la Ciu
dad, recibiría sólo el 5% del
presupuesto.
El 90% de los habitantes

recibiría sólo el 10% del pre
supuesto y el 10% de los habitan
tes se quedaría con el 90% del
presupuesto.
Como vemos, la propuesta de

los alcaldes conservadores es ab
surda. De concretarse, las zonas
más precarias quedarían en el
abandono total. Las zonas ricas

tendrían todo el presupuesto
público a su disposición. Parece
que a algunos alcaldes de la opo
sición conservadora les está fal

tando ya no digamos sentido de
justicia, que es mucho pedir, sino
el más elemental sentido común.

"De concretarse, las zonas más precarias
quedarían en el abandono total Las zonas
ricas tendrían todo el presupuesto público"
"La actual fórmula de distribución del
presupuesto... fue aprobada con el consenso
de todas las fuerzas políticas"
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Sproutsocial.com describe así a las redes so
ciales: son "sitios web y/o aplicaciones que
permiten a personas, en (casi) cualquier lu
gar del mundo, compartir contenido en
tiempo real y de manera eficiente y rápida.

Formamos así comunidades en donde la discusión e

interacción es posible. Es precisamente la función de
cada una lo que determina su tipo... existen aquellas
que forman comunidad, como Facebook y Twitter, por
ejemplo; pero hay otras destinadas a compartir con
tenido audiovisual (YouTube, Snapchat, Instagram), a
fortalecer contactos laborales u obtener trabajo (Linke
dln), a promover el social blogging (Médium, Tumblr)
y a establecer debates (Reddit, Quora)".

Desde la aparición de la primera red social verda
dera en 1996 (sixdegrees.com) hasta la fecha, han
surgido cientos de redes sociales y a pesar de ello
los expertos no se ponen de acuerdo sobre los diver
sos efectos positivos y negativos en sus usuarios y la
sociedad.
Quien varias veces exaltó a las redes sociales es el

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Por ejemplo, en su conferencia de prensa del 27 de

febrero de 2019, dijo:
"Nuestro pueblo está más politizado que nunca, es

un pueblo muy inteligente, muy avispado, que no se
deja manipular, que tiene capacidad para discernir,
que tiene criterio y esto vino a apoyarse con las redes
sociales, por las benditas redes sociales (...) había un
control casi absoluto de los medios (...) eso impedía
que la gente tomara conciencia, aunque la verdad se
abre paso y llega hasta el último rincón. Pero en eso es
tábamos cuando aparecen, irrumpen, las redes socia
les (...) ahora hay más información, no hace falta es
tar aclarando mucho porque la misma gente aclara en

las redes, es tan avanzado el sistema de comunicación
actual que ya no hace falta mandar una réplica a un pe
riódico, ya desde aquí yo puedo decir si hay algo o no
que deba contestar, aquí ejerzo mi derecho de réplica".

"Benditas redes sociales" es una frase que AMLO
repitió muchas veces para defenderlas y ensalzarlas.
Sin embargo, resulta que no son tan benditas como

nos lo dejó saber Twitter el jueves pasado cuando in
formó que: "Hoy, estamos haciendo públicas 3,465
cuentas adicionales a nuestro archivo de operaciones
de información vinculadas a Estados, el único en su ti
po en la industria. Los conjuntos de cuentas incluyen
ocho operaciones distintas que hemos atribuido a seis
países: México, la República Popular de China (PRC),
Rusia, Tanzania, Uganda y Venezuela, respectivamen
te. Cada cuenta y contenido asociado con estas opera
ciones se ha eliminado permanentemente del servicio".

Es decir que eran cuentas que de alguna manera u
otra estaban relacionadas con los gobiernos de los seis
países anotados y servían como sus instrumentos propa
gandísticos disfrazados como usuarios de la red social.

En lo que a México se refiere, Twitter explicó que
eliminó "una red de 276 cuentas no auténticas que
principalmente compartían contenido cívico en apoyo
a iniciativas gubernamentales relacionadas con salud
pública y partidos políticos".
Doscientas setenta y seis cuentas no auténticas o

disfrazadas que el gobierno de la 4T usaba trampo
samente para apoyar sus programas. Eso es tan re
probable como lo que Andrés Manuel siempre le cri
ticó a los medios: que impedían "que la gente tomara
conciencia".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: rulzhealy
Sitio: ruizhealyflmes.com
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Con el PAN o por el PAN, Juan Antonio Mar
tín del Campo busca la candidatura a la gu
bernatura de Aguascalientes. Hace seis años,
desde la alcaldía de la capital hidrocálida, in
tentó quedarse con la nominación, pro enton

ces estaba mejor posicionado Martín Orozco Sandoval.
El partido blanquiazul ya había gobernado esa entidad del

Bajío, donde el bipartidismo se ha extendido por dos déca
das. Orozco Sandoval venció a la priista Lorena Martínez
en la contienda constitucional y a la presidencia de Aguasca
lientes capital llegó Tere Jiménez, quien sigue la misma ru
ta de sus predecesores y desde esa posición construyó su pro
puesta para el 2021, aunque confrontada con el gobernador.

La definición de la candidatura panista en Aguascalien
tes entró a la etapa decisiva, hace tres semanas, cuando los
consejeros estatales —en sesión extraordinaria— acordaron
que el método de selección fuera la designación directa. La
facción identificada con el gobernador, que perdió la vota
ción, pugnaba una elección interna.

El 24 de noviembre, la Comisión Permanente del Conse
jo Nacional analizó el caso y recomendó que se recurriera
al "uso de instrumentos de medición, o de ser necesario, in
cluso el desarrollo de procesos indicativos (siej. La interven
ción de esa instancia partidista buscaba una "urgente reso
lución", ante el agotamiento de los plazos legales. Y es que,
según lo dispuesto por el Instituto Electoral de Aguascalien
tes, los partidos políticos debían dar aviso del método que
aplicarían para seleccionar a sus candidatos a más tardar
el 26 de noviembre.

En la víspera, el CEN panista ratificó a Francisco Ja
vier Luévano como presidente del Comité Directivo esta
tal, quien notificó a la autoridad electoral del método de se
lección, el viernes 26, y cinco días después encabezó a la
delegación del panismo hidrocólido que se presentó en la
sede nacional del partido para concretar un acuerdo políti
co entre los aspirantes a la nominación.

Fue el último intento —de acuerdo con testigos de las ne
gociaciones— de una conciliación imposible. De un madru
guete fallido. La reunión del 1 de diciembre estaba convoca
da para que la diputada federal y el senador conocieran al
mismo tiempo los resultados de la encuesta "indicativa", en
cargada por el CEN a tres casas encuestadoras, cuya iden
tidad quedó bajo reserva. Las partes, trascendió, encarga
rían mediciones espejo.

La noche de ese miércoles estuvieron en la sede partidis
ta Jiménez, Martín del Campo y Luévano, además de una
comisión de notables del panismo hidrocálido —que había
fungido como facilitadora de los acuerdos— y los represen
tantes de las casas encuestadoras. Dos de los presentes con
firmaron el reporte que aquí se reproduce, a condición de
no ser identificados.

Las negociaciones nuevamente terminaron en ruptura —
describieron—: los aspirantes intercambiaron acusaciones
sobre supuestas injerencias en el levantamiento de las en
cuestas, ocurrido el último fin de semana de noviembre. La
exalcaldesa le reclamó a su oponente por unas push polis en
las secciones donde se levantaron los cuestionarios.

Uno de los encuestadores reprodujo la grabación de una
llamada de un presunto operador del senador que propu
so una reunión para "llegar a un arreglo". Pero con informa
ción que le proporcionó Raúl Alonso, dirigente del Conse
jo Coordinador Empresarial en Aguascalientes, el legislador
hidrocálido aseguró estar al frente de las preferencias y exi
gió ser reconocido como candidato único.

"En la mesa quedaron dos sobres cerrados, con los re
sultados de las mediciones. No se hicieron públicos sus re
sultados", confirman las fuentes. Terminada la reunión, sin
acuerdos, Martín del Campo subió un mensaje a sus redes
sociales que casi de inmediato fue desautorizado por Luéva
no, quien informó que apenas serían analizados los resulta
dos. "No hay condiciones para que alguien se alce como
supuesto ganador", reviró.
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MC y Colosio rumbo al 24
Vamos, pero vamos solos, es la

apuesta del partido Movimiento
Ciudadano (MQ de cara a la elección
presidencial de 2024. Podrá gustar o
no a los aliancistas que están conven
cidos, no sin razón, de que la única
manera de derrotar al proyecto lope
zobradorista es con una gran alianza,
sin embargo, MC estájugando sus car
tas y está haciendo su partido.

La paradoja no es menor. Los par
tidos que tienen votos y estructura en
la oposición, PAN y PRI que tienen 20
y 19 por ciento de las preferencias

electorales respectivamente, no tie
nen candidato. El desgaste de sus figu
ras es mayor que el de sus marcas. En
contrapartida, MC es un partido con
muypocapresencia nacional, solo cin
co por ciento de la intención del voto,
pero tiene dos gubernaturas clave, Ja
lisco y Nuevo León, y sobre todo tiene
candidato.

Luis Donaldo Colosio Riojas apa
reció, para sorpresa de todos, como el
tercer candidato con más simpatías
para gobernar el país en 2024, sólo de
trás de Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard. Luis Donaldo no tiene expe
riencia (la alcaldía de Monterrey que
asumió apenas hace unos meses es su
primer puesto ejecutivo) y no tiene un
partido competitivo, pero tiene nom

bre: el recuerdo de su padre pesa más
que cualquier otra cosa. Colosio Rio
jas tiene dos años para consolidarse
como un posible candidato. Si lo logra,
serán PAN y PRI los que tendrán que
buscar la alianza con MC. Dicho de

otra manera: la alianza no está muer

ta, pero cuando Dante Delgado dice
que van solos es porque hacerla ahora
no tiene ningún sentido.

La alcaldía de Monterrey es una
silla difícil de montar y no está tan
claro que se pueda brincar de ahí a
una candidatura a la presidencia de
la República. Pero, ante la caída de
quien aparecía como su candidato
natural, Enrique Alfaro (que en las
encuesta de Grupo Reforma apare
ció por debajo de incluso de Samuel
García) y el desgate de la relación
entre el gobernador de Jalisco y
Dante Delgado, el líder del partido,
la aparición de Colosio cambia el es
cenario interno y abre el abanico de
posibilidades rumbo al 2024.

Si bien Colosio es oro puro para
MC, la particularidad de la política es
que se vive en el lomo del venado. Más
allá de que le alcance o no para ser can
didato, su incursión en la lista de pre
sidenciables no solo mueve el tablero

de la oposición sino del mismo More
na: en adelante quien quiera ser el can
didato oficial debe al menos demostrar

que es competitiva o competitivo en la
boleta. Morena ya no va solo rumbo al
24 y ser consentido de López Obrador
ya no es suficiente.

Colosio Riojas
tiene dos años

para
consolidarse

como un posible
candidato
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La presencia de Nicolás Maduro en
México sería aborrecible, pero, ¿la
de un príncipe árabe?

La CIA concluyó que el príncipe
heredero de Arabia Saudita Moha

med Bin Salman ordenó el secuestro y ase
sinato del periodista Jamal Khasshogi el 2
de octubre de 201 8 en el consulado sau
dí en Estambul.

Khasshogi acudió al consulado de su
país en Estambul para tramitar unos do
cumentos con vistas a lo que iba a ser su
matrimonio con una chica de origen tur
co. El periodista, crítico del régimen Saudi
ta, ingresó al consulado y en el interior fue
desmembrado.

Para manejar la crisis de imagen inter
nacional, Bin Salman nombró al también
príncipe Faisal bin Farhan Al Saud como
ministro de Exteriores.

Bin Farhan ha sostenido una intensa ac

tividad en el exterior y no es nuevo en el
manejo de crisis provocadas por crímenes
cometidos en el seno de la monarquía. En
201 ó, en Riad, fue decapitado con una
espada el príncipe Turki bin Saud alKabi.

En esa ocasión Bin Farhan Al Saud de

claró a The New York Times: "El rey siem
pre ha dicho que no hay diferencia ante la
ley entre los príncipes y los demás. Esta es
una manifestación de ese hecho".
El cinismo de Bin Farhan lo estrenó el

año pasado en un evento con The Wash
ington Institute. Ante la pregunta que le hi
ciera el moderador del foro sobre el ase

sinato de Khashoggi, Bin Farhan dijo:
"El asesinato de Jamal Khashoggi fue un
acto abominable, y lo hemos dicho con
firmeza".
Sobre el respeto a los derechos huma

nos de periodistas y activistas mujeres que
han sido encarceladas en Arabia Saudita,
Bin Farhan indicó: "Los derechos humanos

son algo que creo que todos vemos como
algo muy importante (...) La personas que
mencionó (el moderador) no están dete
nidas por el tema de derechos humanos
o por actividades de emancipación de la
mujer. Están acusadas por delitos graves
de acuerdo a nuestras leyes".
El príncipe Faisal bin Farhan al Saud

visitó México la semana pasada. Se reu
nió con la subsecretaría de Asuntos Mul
tilaterales y Derechos Humanos Martha
Delgado, la subsecretario de Relaciones
Exteriores Carmen Moreno Toscano, Mar
celo Ebrard, Rocío Nahle. En el comunica
do no se habla de derechos humanos solo
de turismo e inversión.

A una periodista de la televisión mexi
cana que había acordado una entrevista
con Bin Farhan, la embajada de Arabia
Saudita le canceló a última hora. No se

sabe si ocurrió por ser mujer o por el cues
tionario que le envió con anticipación la
periodista a la embajada.
Tal pareciera que los derechos huma

nos y el tema de las mujeres no son impor
tantes para Arabia Saudita.

¿Y para México?
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Los mismos de siempre

Eliseo Rosales Avalos
Twitter: @Erosa!esA

Factor Colosio

I I legado político que tiene el alcal
de de Monterrey es inconmensura
ble y de una vez se los digo señores
de Morena y analistas políticos, está
más blindado que la popularidad de
AMLO...

Para muchos la irrupción del
Luis Donaldo Colosio Riojas
como posible candidato a la
presidencia en el año 2024
fue una sorpresa. Sin embar

go, a lo largo del país se están constru
yendo liderazgos nacionales, capaces
de hacerle movimiento de López Obra
dor en las próximas elecciones.

Los analistas políticos se encuentran
demasiado ocupados en interpretar los
augurios del olimpo del inquilino del pa
lacio nacional para ver las señales suce
sorias, otros se encuentran demasiado
ocupados resaltando a la desvencijada
oposición sin respuestas frente al partido
de estado.

Para el alcalde de Monterrey, su ju
ventud es una fortaleza y una debilidad,
resulta alentador que un político de 35
años tenga presencia nacional, sobre to
do frente a la gerontocracia morenista, el
presidente y su equipo son mayores de
60 años.

Si se trata de marcas en la política
mexicana, la marca Luis Donaldo Colo
sio Murrieta y la gran cantidad de hitos
que hay sobre su trayectoria política es
mucho más potente y simbólica que la de
Andrés Manuel López Obrador y su cuar
ta transformación, incluso en lasestampi
tas de la primaria el espacio de Colosio
es más grande que el de AMLO.

El legado político que tiene el alcalde
de Monterrey es inconmensurable y de
una vez se los digo señores de Morena
y analistas políticos, está más blindado
que la popularidad de AMLO:
Desde luego que todavía es muy in

cipiente el arribo de Luis Donaldo Colo
sio Riojas a las encuestas nacionales, y
como todo en política tiene elementos
positivos y negativos, las jaurías more
nistas y las envidias partidistas llenarán
de adjetivos y maldiciones al alcalde de
Monterrey.
Si hay un mito que puede derrotar el

legado del Lic. Andrés Manuel es el de
Luis Donaldo Colosio.

Querido lector, en tanto el principal in
teresado el alcalde de Monterrey no se
manifieste todo lo escrito y los números
de las encuestas son meros espejismos
de la política mexicana, política ficción,
diría ya saben quién. Hasta la próxima.
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Punto de vista

Isaac Kafz
Twitter: @econoclasta

Modelos de desarrollo (IV
En artículos pasados señalé que

ante el agotamiento del mode
lo de crecimiento hacia aden

tro y la crisis macroeconómica
derivada de una política fisca

y monetaria notoriamente irresponsable
seguida por los gobiernos de Echeverría
y López Portillo (la "docena trágica"), a
partir de 1986 con la adhesión de Mé
xico al GATT se inició el camino hacia

un Estado regulador. Destaqué la entra
da en vigor del TLCAN, la creación de la
Comisión Federal de Competencia (hoy
Cofece), la Comisión Federal de Teleco
municaciones (hoy IFTj y la autonomía
del Banco de México. A estos hay que
agregar el INAI, la Comisión Regulado
ra de Energía (CRE), Comisión Nacio
nal de Hidrocarburos (CNHj y el Instituto
Nacional de Evaluación de la Educa

ción (INEE, desaparecido por el actual
gobierno).
Un cambio estructural que vale la pe

na destacar es la reforma al sistema de

pensiones en 1 997 que dio lugar a las
cuentas individuales de retiro manejadas
por las Afores. El cambio demográfico
con el envejecimiento paulatino de la po
blación hacía insostenible fiscalmente el

sistema de pensiones con beneficios de
finidos por lo que se cambió a uno de
contribuciones definidas. Este cambio

significó, por sobre todo, la definición
del derecho de propiedad de cada in
dividuo sobre los fondos para su retiro.

En materia de política social destacan
dos programas: Progresa  Oportunida

des (que después cambió de nombre a
Prospera) y el Seguro Popular. El prime
ro, ya cancelado por el actual gobierno,
era un programa de transferencias direc
tas al ingreso de las familias más pobres
del país condicionado a la asistencia de
los hijos e hijas a la escuela y a los ser
vicios de salud. El segundo programa,
también ya cancelado, brindaba servi
cios de salud a aquellos individuos que
no tenían acceso a las instituciones for

males, principalmente el IMSS. En este
rubro de política social destaca la crea
ción del Consejo para la Evaluación de
la Política de Desarrollo Social.
Todos los cambios señalados tenían

como objetivo dotar a los agentes eco
nómicos privados de un marco institu
cional más eficiente, con certeza jurídi
ca y reglas transparentes, que derivara
en una asignación de recursos más efi
cientes y potenciará el crecimiento de la
economía. ¿Por qué no se creció a ta
sas más elevadas? El problema, prime
ro, es que el promedio de crecimiento
anual durante el periodo 1 986  201 8
esconde tres crisis con caídas significati
vas del PIB: 1995, 2000 y 2009, la pri
mera por causas internas y las otras dos
mundiales. Pero más allá, por qué no se
creció más se deriva de la existencia de

un doble "dos Méxicos" que en mucho
se intersectan.

El primero de estos "dos Méxicos"
es la coexistencia, en los tres grandes
sectores de la economía (agropecua
rio, industrial y servicios) de dos tipos de

organización de la producción, uno con
formado por agentes económicos forma
les y modernos que experimenta altas
tasas de crecimiento ¡unto con uno com
puesto por empresas informales que por
su tamaño operan con muy bajas esca
las de producción y con tecnologías ob
soletas que emplean mano de obra con
bajos niveles de capital humano y que,
por lo mismo, tienen una muy baja pro
ductividad. Exceso de regulaciones bu
rocráticas, altas barreras de entrada a
los mercados, corrupción y un sistema
de seguridad social en donde las apor
taciones patronales actúan como un im
puesto implícito a la formalidad explican
la existencia de esta economía informal,
misma que se constituye como un las
tre al crecimiento de la economía en su

conjunto.
El segundo de estos "dos Méxicos" se

compone por un lado de las estados y
regiones del país integradas a la econo
mía mundial a través de los flujos tanto
de comercio exterior como de inversión
extranjera y nacional (el centro  norte
del país a partir de Querétaro) y, por
otro, de las zonas del país que se han
mantenido aisladas del impulso que dio
la apertura comercial y el TLCAN, es de
cir el sur en donde destacan los tres es
tados de menor desarrollo económico

(Chiapas, Guerrero y Oaxaca), con ba
jos niveles de capital humano y una alta
tasa de informalidad laboral. Otro lastre

al crecimiento agregado.
Continuará: el regreso al pasado y la

destrucción.
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Rayuela
Aunque quizás pocos lo
recuerden, gracias a

Frantz Fanón, quien hoy
cumple 60 años de
fallecido, varias
generaciones han
conocido las

barbaridades del
colonialismo.
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AMERICAN CURIOS

Desarme
DAVID BROOKS

DOS DÍAS DESPUÉS de que un ado
lescente de 15 años asesinó a cuatro de
sus compañeros e hirió a otros siete en

uná preparatoria en Michigan, con una pistola
semiautomática que recién le habían compra
do sus padres de regalo, el diputado federal
republicano Thomas Massie difundió un men
saje: una foto de él y sus seis familiares frente a
un árbol navideño, todos armados con rifles de
alto poder, sonriendo, y con el mensaje "Feliz
Navidad" y la posdata: "Santa: por favor, envía
nos municiones" (https://twitter.com/RepTho
masMassie/status/1467197523127422979/
photo/1).
UN DIA ANTES, la oficina del sheriff de El
Paso envió su propia taijeta navideña con
una imagen de Santaclós en la oficina del
sheriff solicitando su permiso para portar
un arma de fuego oculta. El mensaje in
formaba que esa oficina ya había otorgado
49 mil 750 permisos para portar armas
ocultas. (https://twitter.com/EPCSheriff/sta
tus/1466845021995421698/photo/l). Esto, en
la misma ciudad que en agosto había marcado
el aniversario de uno de los tiroteos masivos
más grandes en la historia reciente por un
joven que viajo ahí con el propósito explícito de
matar a "invasores" mexicanos.

"¿EL PROPÓSITO ES atormentar a familias
cuyos hijos han sido asesinados, o a comuni
dades como la mía, cuyos habitantes han sido
masacrados?", preguntó la diputada federal
Verónica Escobar, de El Paso, en referencia á la
foto difundida por el diputado Massie.

EL NÚMERO TOTAL de muertos por violen
cia de armas de fuego en Estados Unidos en el
año en curso es ya de 41 mil 574 (incluyendo
más de 22 mil suicidios). La cifra de tiroteos
masivos aquellos en donde hay más de cuatro
víctimas (muertos o heridos) ahora incluido
el de Michigan, la semana pasada, suman hasta
la fecha 654. (https://www.gunviolencearchive.
org). La cantidad de incidentes con armas en
escuelas en Estados Unidos en lo que va del
2021 es de 144, con 26 muertes y 86 heridos.
En promedio, cada día más de 100 personas
mueren y 200 son heridas por balas, (https://
everytownresearch.org).
EN ESTADOS UNIDOS circulan más de 400

millones de armas de fuego en manos priva
das, suficiente para armar a cada habitante
de este país. Se calcula que cerca de 40 por
ciento de los hogares estadunidenses tienen
armas.

UNA VEZ MÁS queda en el aire la pregunta:
¿cómo es posible que estos eventos espanto
sos se hayan "normalizado" hasta el punto
donde los políticos o varios de ellos y am
plios sectores de esta sociedad no se sienten
obligados a hacer lo necesario para evitar
que se repitan incesantemente estas escenas?
Pero si no sucedió con Columbine en 1999
(desafortunadamente sigue más que vigente el
famoso documental de Michael Moore sobre el
tema, aunque fue estrenado hace casi 20 años
(https://michaelmoore.com/movies/bowling
forcolumbine/) y no sucedió nada después la

tragedia espantosa de la primaria Sandy Hook
en Connecticut en 2012, cuando perecieron 20
niños, como cientos más de estos eventos cada
año, ¿qué se puede esperar ahora, mas que la
próxima tragedia en cualquier momento y en
cualquier parte del país?

"CADA DÍA TENEMOS miedo de que vaya
mos a recibir un disparo. Cada día que vamos
a la escuela. Cada día que nos subimos a un au
tobús o un tren. Cada día que vamos al parque.
Cada día que estamos vivos. Tenemos miedo
de recibir un disparo", reiteran los activistas
jóvenes de March for Our Lives que fue orga
nizado por víctimas de tiroteos en escuelas
(https://marchforourlives.com).

ESTADOS UNIDOS ES el mayor fabricante y
vendedor de armas de fuego en el mundo, y es
a la vez, el número uno en violencia de armas
de fuego entre los países desarrollados; la tasa
de muerte por armas es 25 veces más alta que
otros países desarrollados. También es el país
que más emplea su fuerza militar contra otros
países. Todos saben a estas alturas (y hablando
de mensajes navideños, incluido Jesucristo)
que la violencia propaga más violencia.
POR LO TANTO, es obvio que urge desarmar
a Estados Unidos por su propio bien, y por el
de todos a su alrededor.

The Beatles. Happiness is a warm gun. https://
www.youtube.com/watch?v=vdvnOH060Qg
Steve Earle. TheDevil'sRightHand. https://open.
spotify.com/track/3Cu0o5CEIvLBBFIbFIBviE?
si=2f4031b010d541ff
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? El diputado federal republicano Thomas
Massie difundió una foto con su familia que
decía: "Feliz Navidad" y la posdata: "Santa,
por favor, envíanos municiones", dos días
después de que un adolescente de 15 años

asesinó a cuatro compañeros en una
preparatoria en Michigan. Estados Unidos
es el mayor fabricante y vendedor de armas
de fuego en el mundo. Foto tomada de
Twitter
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Odisea entre veracruzanos // Los yerros del
compadre // El Marshal para un Turman
ORTIZ TEJEDA

EL PRIMER CORREO que recibí el
29 de noviembre, en relación a la co
lumneta publicada ese mismo lunes,
me decía palabras más, palabras me
nos, lo siguiente: Ortiz, la brevísima

aclaración que el presidente Ruiz Cortines le
dio a su compadre/gobernador (al que eviden
temente él había ungido), sobre las jerarquías y
protocolos imperantes dentro de la concepción
patrimonialista del poder político, resultó más
ilustradora y contundente que muchos tratados
que pretenden explicar las razones de que este
fenómeno se haya entronizado en nuestro país
hasta el grado de considerarlo consustancial al
régimen político dentro del cual hemos vivido.

ASÍ QUE, SIN más preámbulo, regresemos
con don Adolfo, a quien realmente le divertía
conversar con sus compadres y amigos vera
cruzanos. Uno era singularmente echador,
lambiscón y aprovechado de la simpatía que el
primero le demostraba. En una ocasión, cuan
do la elección de los presidentes municipales en
Veracruz se aproximaba, don Fortunato (que
tal era el nombre del sujeto en esta historia)
se comenzó a aparecer con mucho mayor fre
cuencia en las oficinas presidenciales. Aunque
no siempre lograba ver a don Adolfo, el compa
dre sabía ingeniárselas para que en el pueblo
todo el mundo se enterara de sus frecuentes
entrevistas, muchas de las cuales, aseguraba,
se debían a llamados que recibía y que para él
era imposible dejar de atender. Un buen amigo,
decía, jamás debe negar un buen consejo. Pero
resulta que esa mañana Fortunato andaba de
suerte y su compadre lo recibiría, aunque se le
advirtió que sólo por cinco minutos.

APENAS SE ABRIÓ la puerta del despacho y
sin saludar siquiera, Fortunato inició un lamen
to de plañidera veracruzana: "Ay, compadre
presidente, ni se imagina los problemas y com
plicaciones que estoy pasando estos días y nada
más por culpa de la sagrada amistad que usted
y yo hemos cultivado desde los tiempos en los
que usted era un honestísimo y heroico tene
dor de libros en el ejército revolucionario..."
¡Párale, párale, Fortunas! (así le apodaba desde
siempre a Fortunato). Dime, ¿de cuál de mis
acciones o fallas te culpan tan indebidamente
a ti, querido compadre? ¿Alguna grave falta en
nuestra política exterior? Yo a Padilla Ñervo le
tengo una absoluta confianza. A Carrillo Flo

res, igual, y no se diga al joven tocayo que está
al frente de Trabajo... No, no presidenteata
jó, Es un asunto mucho más pequeño, se trata
de argüendes de allá de la gente. Como usted
bien lo sabe (esta vez hasta lo trató de usted),
los dos presidentes municipales que nos impu
so el licenciado Alemán, pues siguieron el juego
de lo que hace la mano lo hace la tras y vaya
transada que nos dieron todo este tiempo. A la
gente se le ha metido en la cabeza que la única
posibilidad de corregir el rumbo y recuperar
lo perdido en las pasadas administraciones es
que usted se haga cargo de la catástrofe. El
presidente, benevolente pero con un dejo de
incredulidad, preguntó: ¿entonces la propuesta
es que yo deje la actual responsabilidad y me
ocupe de la presidencia de mi pueblo que, por
cierto, fue mi mayor aspiración allá por los
tiempos en que me sumé al Plan de Agua Prieta
y me di de catorrazos en el Ébano? ¡Claro que
no! gritó fuera de sí Fortunato. El director
de la secundaria nos platicó que Turman, un
presidente gringo confiaba ciegamente en un
Marshal (no se trataba de un alguacil, sino del
general George Marshall, pero Fortunato qué
obligación tenía de saberlo). Y por esa confian

za y amistad el presidente lo puso al frente de
un plan (pero no como los planes mexicanos,
que sólo sirven para quitar gobiernos y acomo
darse en su lugar). El de los gringos era diferen
te, se trataba, quién lo creyera, de brindar todo
el apoyo posible tanto a los aliados como aun a
los enemigos, para que unos y otros volvieran a
ser consumidores, pues sin ellos ¿pa'que servi
ría ganar las guerras?
DON ADOLFO DIJO: ya deja tu ilustrada in
formación y vamos a ver si entendí. ¿Tú lo que
propones es que yo sea el Turman mexicano
y tú el Marshal veracruzano? Mira, estimado
Fortunas, vamos a ser claros. En política si
quieres triunfar se necesita juntar varios que
reres. El primero, es del actor que quiere el
papel principal y, luego, los quereres de la ma
yoría de los ciudadanos que son los que deci
den. Pues allá en la tierra, te lo juro por diosito
santo, estos quereres ya son uno solo. A la casa
todos los días están llegando comisiones de los
clubes de Sembradores de la Amistad, Leones,
Rotarios, los de la Cámara de Comercio. Bue
no, hasta los Caballeros de Colón que tienen de
candidato eterno a don Homobono, sacaron ya
hasta una jaculatoria en la que ruegan al Altísi

mo que, por esta ocasión, permita que quien le
gane a su candidato, sea un hombre bien.
EL PRESIDENTE SE puso en pie y palmean
do al amigo le expresó: "Yo como el Turman
que mencionas, me propongo no escatimar
el apoyo de mi gobierno al candidato que de
muestre que obtuvo la mayoría de quereres
ciudadanos".

COMO SUELE SUCEDER, se acabó junio.
La noche del primer domingo de julio un
afiebrado Fortunato, qüe todavía pensaba que
más allá de unos negros resultados electorales
podría cambiar el final ya por todos conocido,
recibió una llamada telefónica del DF. Levantó
la bocina y una voz que parecía contrita le su
surró: Lo sé. Perdimos, compadre, perdimos.

UN AGRADECIMIENTO PÚBLICO al doctor
Federico Calva, de quien telefónicamente reci
bí una cordial y acertada consulta médica.
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ASTILLERO
Semarnat, Albores, violación de la ley //
Caso Sierra de San Miguelito // Conanp anula
oficio tramposo // "Incompetente" el firmante
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LA INTENSA DISCUSIÓN pública,
la resistencia social en San Luis
Potosí e incluso el involucramiento
del presidente López Obrador en el
tema, en una conferencia mañane

ra de prensa de finales de julio, se hubieran
evitado si la secretaria del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa
Albores González, y el comisionado nacional
para Áreas Naturales Protegidas (Conanp),
Roberto Aviña Carlín, hubieran hecho me
dio año atrás lo que terminaron haciendo
ahora: anular el oficio DGCD/250/2021 en el
que oficial e indudablemente se habían de
clarado "excluidas" mil 805 hectáreas de la
Sierra de San Miguelito, donde con toda an
ticipación y prepotencia se había anunciado
la construcción de un desarrollo residencial
llamado Las Cañadas.

EL 4 DE junio del año en curso, César Sán
chez Ibarra, director general de Conservación
para el Desarrollo de la Comisión Nacional
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp),
organismo descentralizado de la Secretaría
del Medio Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat), firmó y dio a conocer el citado
oficio DGCD/250/2021, mediante el cual se
establecía jurídicamente la decisión de decla
rar área natural protegida toda la sierra en
mención, excepto las mil 805 hectáreas codi
ciadas. Mmm.

EL AUTOR DE las presentes líneas denunció
tal hecho formal de la autoridad, tanto en sus
cuentas de Internet como en esta columna y
en espacios electrónicos. En revire, la temblo
rosa sección mañanera denominada "Quién
es quién en las mentiras", lo acusó tres veces
de mentiroso y difundió enredados alegatos
burocráticos para tratar de deslegitimar el se
ñalamiento periodístico.

EL 28 DE julio fueron presentadas en la
mañanera las pruebas correspondientes, con
amplitud de datos en firme. Un día antes, la
secretaria Albores había dado una entrevista
de prensa para negar la "exclusión" de las mil
805 hectáreas, ¡acompañada, para que hiciera
declaraciones, del mismo funcionario, Sánchez
Ibarra, el firmante del oficio ahora anulado y al

que se declara "incompetente" y autor de una
"violación legal"!

PUES BIEN, ESTE 24 de noviembre, aunque
ha sido notificado a los interesados en el pre
sente mes, el comisionado de la Conanp, Aviña
Carlín, a través del oficio F00/0217/2021 infor
mó la anulación del documento de la discordia,
el firmado seis meses atrás por Sánchez Iba
rra. Ahora resulta que fue un "acto administra
tivo expedido por un servidor público sin atri
buciones para tales efectos (incompetente)".

EN POCAS PALABRAS, se asegura que el di
rector general Sánchez Ibarra no informó a su
superior inmediato, Aviña Carlín, de su deter
minación de excluir las hectáreas en mención
(y, claro, ha de suponerse generosamente que
de ello no se enteraron Albores ni Aviña Carlín
sino hasta este 24 de noviembre).
EL COMISIONADO AVIÑA Carlín hace se
ñalamientos graves, de índole delictiva; "En
ese orden de ideas, se concluye que el oficio
DGCD/250/2021, de 4 de junio de 2021, violen
ta la ley que lo rige (...) contraviniendo el inte
rés público al seguir surtiendo efectos, a pesar
de haber sido emitido por servidor público
carente de facultades para ello".
LO HECHO POR Sánchez Ibarra es un acto
insostenible en tanto no respeta "los ordena
mientos legales que lo rigen y de los cuales
emana". Al sostenerlo, "se estaría perpetuando
un acto violatorio de la ley".
PERO ¿HASTA AHORA se enteraron Albo
res y Aviña Carlín de todo esto que tuvo am
plísima difusión pública desde finales de julio?
¿Habrá sanción para Albores, Aviña y Sánchez
Ibarra? ¿Cuántas violaciones legales similares
son cometidas en un país en crisis ambiental
agravada por la corrupción? ¿Reconocerá pú
blicamente la sección "Quién es quién en las
mentiras" que en este caso mintió?

Y, MIENTRAS PORFIRIO Muñoz Ledo agre
ga a su muy versátil cuaderno de bitácora el
Movimiento Ciudadano de timón reasumido
por el políticamente dantesco Delgado, aun
que haya sido sólo para un asomo con medalla
que sirvió para más críticas al obradorismo,
al que PML elogiaría si algún guinda boleto de
viaje tuviera, ¡hasta mañana!
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ROZONES

•La gobernadora y la consulta
Y fue la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, la que, precisó, aprovechando su día
de descanso y en calidad de ciudadana, apareció ayer en la Alameda de Chilpancingo para
promover la recolección de firmas en favor de la consulta de revocación de mandato del
Ejecutivo federal. La mandataria estatal, nos comentan, explicó a la gente el mecanismo
que se sigue para la recolección de firmas, al tiempo de celebrar la posibilidad de que se
pueda aplicar ese mecanismo de democracia participativa que, apuntó, es ya una realidad
y no una simulación.

• Despedida en todo lo alto
Despedida a lo grande, nos comentan, la que tuvo el ministro José Fernando Franco Gon
zález Salas el pasado 1 de diciembre, y fueron sus colegas, integrantes del pleno de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, quienes le dedicaron sentidos mensajes de cierre de
ciclo. "Un caballero y un gran amigo, que en el desarrollo de su vida en la Corte demostró
ser un juzgador sensible y humano, un verdadero paradigma en la defensa de los principios
más elementales de la Constitución , de los Derechos Humanos y en la salvaguarda de los
intereses de los grupos más desprotegidos. Un hombre de Estado e institucional", señaló la
ministra Yasmín Esquivel a nombre de sus compañeros, y agregó: "Lejos de dejar un gran
vacío que así será, nos quedamos con un profundo legado de responsabilidad, humani
dad y dedicación", refirió. Una carretada de elogios que hasta gusto da despedirse, nos dicen.
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• El volado de Fuerza por México
El que está jugando su última carta para mantenerse con vida y con acceso a financia
miento público es el partido Fuerza por México, ligado al dirigente sindical Pedro Haces y
que encabeza Gerardo Islas Maldonado. Y es que luego de que el INE determinara quitarle
el registro por no cumplir con el porcentaje mínimo de votación que establece la ley, ese
instituto político presentó una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, acusando afectaciones a la equidad del proceso electoral provocadas por
la pandemia de Covid19. El resolutivo del magistrado Indalfer Infante plantea sí conceder
el registro, pero falta que los otros seis integrantes del pleno estén de acuerdo. Aplica más
que nunca aquello, nos comentan, de que la moneda está en el aire.

• Muñoz Ledo, arropado por MC
Resulta que tras asumir la dirigencia de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado invitó a
colaborar al exlegislador Porfirio Muñoz Ledo para que oriente los trabajos del partido,
aportando su experiencia política. Aunque no detalló cuál sería la encomienda específica
del aún morenista, en caso de aceptar. Lo anterior lo anunció durante la entrega del recono
cimiento Benito Juárez, que lo reconoció como "un elegante rebelde y un político entregado
a la lucha socialdemócrata en nuestro país". Por cierto que Muñoz Ledo, quien ha endu
recido su posición crítica a la 4T luego de no haberse reelegido como diputado federal de
Morena, cuestionó el "Zocalazo" del Presidente y anticipó un "desgajamiento" del régimen
de concentración de poderes en menos de dos años. Uf.

• Se prende el Presupuesto en la CDMX
A poco menos de una semana de que la administración capitalina entregó el Paquete Eco
nómico 2022 al Congreso de la Ciudad de México, la fracción parlamentaria de Morena cerró
filas con el proyecto de presupuesto que se presentó para el próximo año, al considerarlo
"austero" y en beneficio de la ciudadanía, por lo que, tal y como lo solicitó la propia Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaurn, pidió a las demás fuerzas políticas representadas en el
Legislativo que su aprobación se dé sin que se le mueva "una sola coma". El dirigente del
partido guinda en la capital, Tomás Pliego, fue más allá y refrendó el llamado a los alcaldes
de oposición a crear un plan de "austeridad" para sus administraciones. Hoy, nos cuentan,
se espera una respuesta dura por parte de los alcaldes del PANPRIPRD.

• Lucha anticorrupción, atorada en Aguascalientes
El eco resuena en Aguascalientes ante el silencio y la pasividad por parte de varias depen
dencias para aclarar algunos desvíos de recursos, nos hacen ver. La Contraloría estatal y la
Fiscalía Anticorrupción no han presentado avances sobre la investigación de un presunto
desvío de 80 millones de pesos detectados en el Patronato de la Feria Nacional de San Mar
cos, a pesar de que ya pasaron dos años desde su señalamiento. A esto se le suma que el
titular, Jorge López Marín, renunció el 1 de diciembre a su cargo al frente de la Secretaría
de Turismo en la entidad. Varios se encuentran preocupados, nos dicen, pues también está
pendiente que el Congreso estatal aclare el supuesto desvío de 140 millones detectados en
la legislatura anterior, tal como lo "pidió" el gobernador Martín Orozco Sandoval, al Órgano
Superior de Fiscalización, luego de que éste puso en la mira a las cuentas públicas del estado
correspondientes al 2020. Algunos aguascalentenses se preguntan si algún día verán los
resultados de las labores de los funcionarios, a quienes les queda un año en el poder.
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Algunos sostienen que nuestra niñez
fue igual a la de los niños de hoy. Se
presume también que cuando noso

tros éramos niños, en ocasiones sufríamos
acoso y en cierta medida, acosábamos. La
realidad es que ser niño hoy resulta miicho
más complejo que antes.

Considero que la primera y más relevante diferen
cia entre nuestra niñez y la actual, tiene que ver con el
crecimiento y auge de la conectividad, la tecnología
y las redes sociales. Anteriormente el abuso queda
ba circunscrito a los muros del salón y las rejas del
patio de las escuelas en las que estudiábamos, o a las
calles de la colonia en la que pasábamos las tardes.
En aquellos años, nuestros espacios y sus ambientes
no estaban tan conectados. Hoy, la comunidad en
la que nuestros niños y jóvenes se desenvuelven se
encuentra mucho más conectada, gracias a las redes
sociales. Con ello, el abuso los acompaña en la bolsa
del pantalón, en la palma de la mano, en la computa
dora de casa. El abuso está presente aquí y allá, física
y virtualmente, lo que provoca que quien lo sufre, di
fícilmente encuentre un espacio de calma.

Con base en datos de la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Económicos, México es líder
a nivel mundial en acoso escolar, entendido como
esa práctica deliberada y repetida para dañar al otro,
compuesta por burlas, apodos, rechazo y violencia.
El presente y la rutina de aquellos que son acosados
se convierten en una pesadilla. Los efectos físicos y
mentales son demoledores: insomnio, dolor de cabe
za y de estómago, tristeza, depresión y ansiedad.

Se calcula que del total de estudiantes de educa
ción básica de nuestro país, más del 50 por ciento son
víctimas de acoso escolar. El acoso y el ciberacoso le
han costado la vida a niños y jóvenes. El suicidio in
fantil y juvenil es un problema gravísimo en nuestro
país, en el que aproximadamente 52 niños y jóve
nes se quitan la vida cada mes y se estima que el 15
por ciento de ellos, está ligado al acoso y ciberacoso.
Niños que con el sufrimiento a tope, sin encontrar
consuelo ni espacio de paz, optan por huir a como
de lugar, eligiendo el suicidio como última y única
opción.

Un problema de la niñez mexicana y de otros paí
ses. Apenas hace unos días, el suicidio de Isabella,
una niña de 10 años de edad, sacudió a un sector de
la sociedad estadounidense, siendo el terrible desen
lace de una serie de abusos por parte de sus compa
ñeros en su contra, con base en el color de su piel y su
apariencia física. El abuso fue denunciado antes de
que la tragedia sucediera y evidentemente lo que se
hizo para evitarla no fue suficiente.

¿Qué errores hemos cometido en la formación de
nuestros hijos para que se conviertan en acosadores
de sus compañeros? ¿Qué hemos dejado de hacer
para defender a aquellos que sufren? El esfuerzo por
detener este doloroso problema se encuentra en casa,
en el seno familiar, donde la consideración, el afecto,
la amistad y el respeto deben inculcarse. Para cerrar
la pinza resulta fundamental el trabajo de padres de
familia y maestros, para detectar y terminar con el
acoso en aquellos espacios en los que nuestros niños
conviven. No puedo siquiera imaginar el dolor que
deben sentir esos niños para optar por quitarse la
vida; igualmente no puedo imaginar el sufrimiento
que viven padres de familia de esos pequeños que ya
no están con nosotros. Muertes que pudieron evitar
se, y que debemos evitar.
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Hace una semana, arqueólo
gos del Instituto Nacional
de Antropología e Historia

(INAH) hallaron algo extraordinario,
los vestigios de una ofrenda de una
familia Mexica. Seguro que ustedes
se enteraron, es uno de los descu
brimientos más importantes de los
últimos años.

Una olla con restos óseos y cenizas humanas,
además de braseros y otros utensilios que datan de
entre 1521 y 1610.

¿Dónde? En la actual Plaza Garibaldi, en la Ciudad
de México. Me cuentan que fue mucho el tiempo
que dedicaron los especialistas a este trabajo que sin
duda pasará a la historia.
Y como eso de "hacer caravana con sombrero

ajeno" casi no se le da a los políticos, mas rápido salió
alguien a colgarse la medalla que en dar el pago de
quienes llevaron a cabo todo el trabajo.
A través de las redes sociales la secretaria de

Cultura, Alejandra Frausto, dijo: "Gracias al equipo
de arqueólogos por este extraordinario hallazgo" y
agregó: "Con este descubrimiento #LasRaícesResur
gen para remitirnos a lo sagrado y simbólico de las
costumbres funerarias del pasado prehispánico".

Y toma tomate, como si fuera un nuevo hallazgo
arqueológico, que le sacan los vestigios —pero del
maltrato laboral que viven— me dicen fuentes al in

terior del INAH, que miles de investigadores se que
jaron por la realidad que viven.
"Sus prácticas laborales bien chafas, primero te

dan trabajo bajo un régimen precario ó en el mejor
de los caso bajo contratos por determinado tiempo,
pero esos sí, aguas con enfermarse porque ahí no se
tientan en el corazón, al fin y al cabo somos desecha
bles", me dijo uno de ellos.

Otro más señaló: "Arqueólogos que somos con
siderados prestadores de servicios con sueldos
muy decadentes, pese a que nuestro trabajo es de
investigación".

Me dicen que sólo en el descubrimiento de Gari
baldi, participaron tres arqueólogos cuyas situacio
nes laborales son totalmente indignas.
"Realizamos actividades sustantivas como lo es

tablece la Ley Federal Sobre Monumentos y Zonas
Arqueológicas, Artísticas é Históricas y la Ley Orgá
nica del INAH, pero ni por eso nos reconocen como
trabajadores, no contamos con ningún derecho labo
ral, ni ningún tipo de prestación", me relataron estas
fuentes.
Y tristemente agregaron "somos miles los que

estamos bajo ese tipo de subcontratación ilegal en el
INAH".

Trabajadores que no necesitan de un aplauso,
que lo que requieren es de seguridad laboral, sala
rios dignos, prestaciones de ley y que se reconozca
su propiedad intelectual. Que no se les trate como
eventuales por un Gobierno que alardea de haber
terminado con la subcontratación, pero que en la
realidad la sigue ejerciendo desde adentro. Candiles
de la calle y oscuridad de su casa.
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Los Partidos Movimiento Ciudadano y de la
Revolución Democrática iniciaron este fin de

semana el camino a la contienda presidencial
de 2024, el primero al acordar en su Convención
Nacional contender sin aliarse a ningún otro y el se
gundo con la aprobación de reformas para dejar de
ser representativo de una corriente de izquierda y
reconocer los errores en sumarse el sexenio pasado
al Pacto por México promovido por el entonces pre
sidente prí sta Enrique Peña Nieto.

Con dos gobernadores, los de
Jalisco, Enrique Alfaro, y de Nuevo
León, Samuel García, diputados lo
cales y alcaldes en varias entidades
federativas, el senador veracruza
no Dante Delgado Rannauro, fun
dador y nuevamente al frente de
MC, éste irá sólo en la contienda
electoral del 24 y Jesús Zambrano,
líder otra vez también del sol azte
ca, buscará no solo la salvación del
quebrantado partido, sino recobrar
la posición que llegó a tener con
Cuauhtémoc Cárdenas al frente y
ganar gubernaturas y demás car
gos de elección.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con el mismo desdén mostra
do tras el brote de coronavirus en

China y que desde finales de 2019
y principios de 2020 se propagó
por el mundo y dejó una estela de
varios millones de muertes y mu
chos más de los casi 500 mil de los
oficialmente reconocidos en Méxi
co, el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, insiste en que la va
riante Ómicron es calificada como
más transmisible y peligrosa.
Y mientras en los países en los
que se han registrado los prime
ros casos de esa nueva variante de

Covid19, se aplican medidas sani
tarias de emergencia, se redobla la
vacunación, ordenan confinamien

tosyhastaprohibicióndevuelosde
Sudáfrica, donde se descubrió Ómi
cron, en el nuestro vuelve a actuar
se literalmente contra el mundo, sin
adoptarse medidas urgentes sino al
contrario, ufanándose de que aquí
no habrá restricciones.

Por más respaldo de uno de los
aspirantes en la sucesión presiden
cial, se ve difícil que el Tribunal
Electoral le devuelva el registro
al partido Fuerza por México, que
lo perdió en la pasada elección de
junio al obtener 2.56 por ciento de
votos de los tres establecidos por
la ley para conservarlo. Los otros
que tampoco alcanzaron el míni
mo de sufragios requerido fueron
Encuentro Social y Redes Sociales
Progresistas que preside el yerno de
Elba Esther Gordillo.
Con una cifra similar a la del
año pasado —alrededor de 480
millones de pesos, mexicanos
de todas las clases sociales, aun
los que menos tienen, volvieron a
mostrar su generosidad al Teletón
durante la jornada sabatina que al
que debe tener más satisfecho es a
Fernando Landeros, que a lo largo
de más de dos décadas ha sido el

principal impulsor de ayudar a
menores y adolescentes discapa
citados de este país.
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El 1° de diciembre, la Corte Supre
ma estadounidense escuchó en

audiencia pública los alegatos del
caso Dobbs v. Jackson Women' s Health

Organization. El origen de la controversia
es una ley de Misisipi, aprobada en 2018,
que prohibe el aborto después de 15 se
manas de gestación. La prohibición no
es absoluta, pues permite la interrupción
del embarazo si la salud de la madre está

en peligro o si hay anormalidad grave del
feto, pero no la autoriza en casos de viola
ción o incesto. Laley no está vigente, pues
los tribunales federales han bloqueado
su entrada en vigor al considerar que su
contenido viólala protección contempla
da en el caso Roe v. Wade, que permite el
aborto hasta antes de la viabilidad del feto

(alrededor de las 24 semanas).
En junio de 2020, la representación de Misisipi solici

tó al máximo tribunal que considerara si algunas de sus
prohibiciones podrían ser constitucionales. Esto ocurrió
antes del fallecimiento de la ministra liberal Bader Gins
burg y su reemplazo con la conservadora Barrett. Dado
que la mayoría conservadora es ya de seis ministros, la

Fiscalía de Misisipi ahora demandó la total anulación de
Roe v. Wade. Es sobradamente conocida la postura de
los ministros Thomas y Alito sobre el aborto. El primero
considera el precedente de Roe notoriamente erróneo,
mientras el segundo niega tajantemente la existencia
del derecho a abortar. El ministro Kavanaugh señaló que,
dado que la Constitución no es provida ni proelección,
lo deseable sería que fueran los congresos estatales o el
congreso federal los que resuelvan la cuestión. A su vez,
la ministra Barrett consideró que las leyes estatales que
permiten a las mujeres dejar a sus hijos no deseados en
instituciones de adopción, sin ser procesadas por aban
dono de infante, reducen la carga de la maternidad. El
que las mujeres en Estados Unidos hayan gozado del de
recho a abortar durante más de 50 años no ha perturbado
al ala conservadora. Los ministros Alito, Gorsuch, Kava
naugh y Thomas manifestaron su disposición a anular el
precedente de Roe v. Wade, estimando que su adopción
en 1973 fue un error que están dispuestos a enmendar.

Los integrantes del ala liberal de la Corte advirtieron
que la anulación de un derecho disfrutado durante dé
cadas abonaría a que ese tribunal fuera percibido como
un órgano político. El ministro Breyer subrayó que una
eventual anulación debe basarse en principios, no en
presión social. La ministra Sotomayor preguntó si la
Corte podría sobrevivir al hedor creado por la percepción
pública de que la Constitución y su interpretación son
sólo actos políticos. Por su parte, la ministra Kagan seña
ló que ese tribunal debe abstenerse de actuar de manera
que haga a la gente pensar que resuelve dependiendo
qué parte de la sociedad grita más fuerte o si cambian
los ministros. Aun cuando la Corte Suprema resolverá el
caso hasta el próximo verano, el desarrollo de la audien
cia hace ver que el derecho a abortar como lo conocemos
está seriamente amenazado.
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Corrupción, respuestas
y evasivas

Se han venido acumulando denuncias

sobre hechos de corrupción entorno
il círculo cercano del Presidente que me
recerían respuestas concretas y no evasi 
vas o ataques de quienes las hacen.

No hay acuse de recibo desde el gobierno, más bien se sos
laya o se minimiza sin que se atienda lo que se difunde.

No se le da la importancia debida, lo cual va a derivar en
problemas mayores para el mandatario en el mediano plazo.
Van varios asuntos en que hay evidencias de irregularidades
en el tema más sensible de la agenda presidencial.

La acuciosidad con la que se han venido abordando temas
sobre la corrupción del insistente pasado por parte de la pre
sente administración no está teniendo una acción similar con
las denuncias que se han hecho sobre corrupción en el go
bierno y sus alrededores.

Muchas de las investigaciones que se han hecho sobre ello
merecerían una respuesta distinta de la que se les ha dado.
Ha ido creciendo la percepción de que se miden las cosas con
diferentes varas.

Por más que prevalezca de manera contundente el poder
del discurso presidencial, las denuncias que se han hecho
colocan al tabasqueño y a su gobierno bajo una situación que
tarde o temprano va a resultar delicada.

No tiene mucho sentido señalar las investigaciones sobre
corrupción como actos que tienen que ver con estrategias de
la oposición, el problema va más allá de ello.
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No hay duda de que los "adversarios" se dan vuelo con el
tema, en muchos casos es lo único que se les aparece y tienen
para poder enfrentar al Presidente. Les sirve para señalarlo y
para tratar de evidenciarlo y poner en entredicho su estrate
gia contra la corrupción, lo que es un hecho es que si el man
datario presume que es una estrategia o que las cosas pueden
terminar en el cajón del olvido, está equivocado.

En términos de la política, lo que hace la oposición es pre
visible, sobre todo porque no han encontrado cómo enfren
tar al Presidente. Sigue en los terrenos de dar manotazos y
agarrarse de lo que pueda, hasta ahora, el Presidente no ha
perdido ni un ápice de poder, popularidad e influencia.

El poder del discurso presidencial sigue siendo la prin
cipal divisa de gobernabilidad. Todas las mañanas se rati
fica, está visto que por más que haya evidencias de que el
Presidente sea señalado con bases fundadas, las cosas, por
lo menos hasta ahora, le siguen pasando de largo; en algún
sentido, el acto del l de diciembre no fue sólo un discurso, fue
una demostración del músculo presidencial.

A pesar de todo ello, el gobierno se equivoca al no atender
las denuncias de corrupción interna. Una de las razones más
importantes estriba en que al no dar respuesta, soslayar o
desacreditar a sus adversarios, no significa necesariamente
que las denuncias periodísticas no sean ciertas.

El poder del discurso puede crear escenarios favorables
para el Presidente, puede también hacer ver una realidad
paralela, pero lo cierto es que no se corresponde a lo que
se denuncia. Queda la impresión que el poderoso discurso
presidencial, lo que hace es evadir, cambiar el tema, increpar,
pero no responde a lo que se denuncia.

En más de una ocasión se ha insinuado ante las denun

cias de corrupción que tienen que ver con objetivos y bases
distintas de lo que en anteriores ocasiones pasaba. Se coloca
la legitimidad del gobierno para justificar actos que, por más
vueltas que se le quiera dar, no dejan de ser hechos que se
deben investigar.

Al Presidente lo están cercando hechos de corrupción que
se le pueden venir como una bola de nieve. López Obrador
debería ser el más interesado en lo que se investiga todo lo
que está en su entorno y más si pudiera tener que ver con él.

• RESQUICIOS
Por las razones que se quiera, el presente gobierno ha dete
nido a más migrantes que en pasadas administraciones. Con
la renovación del "Quédate en México" investigadores y es
tudiosos ven venir más problemas y más riesgos para los mi
grantes, seguimos bajo estrategias reactivas.

EL PODER del

discurso puede
crear escenarios

favorables para el
Presidente, puede
también hacer ver

una realidad paralela,
pero lo cierto es que
no se corresponde a
lo que se denuncia
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el titular de la Fiscalía

General de la República, Ale
jandro Gertz, comparecerá
este lunes a las 11 de la mañana
ante la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Dipu
tados con motivo de la glosa del
tercer Informe de gobierno, pe
ro a diferencia de los secretarios

de Estado y otros funcionarios
como el presidente del Consejo
General del INE, Lorenzo Cór
dova, el responsable del Minis
terio Público federal tendrá el

privilegio de hacer una presen
tación VIP, en privado y solo an
te los líderes parlamentarios.

ayer el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, se su
mó a la lista de los que ya levan
taron la mano rumbo a una po
sible candidatura presidencial

en 2024; en entrevista con El
País señaló que, si le toca jugar
el rol de candidato, está "más
que listo" para hacerlo.

Por cierto, el presidente An
drés Manuel López Obra
dor viaja hoy a Jalisco, donde
el martes encabezará su confe
rencia matutina.

la televisiva no es

la única "industria" colga
da del tema del narco y aho
ra en Tijuana, cerca del cru
ce fronterizo, se venden por
50 dólares cuadros de Tony
Montana, Pablo Escobar y
Joaquín El Chapo Guzmán.

En una de las pinturas se obser
va al ex líder del cártel de Sina

loa con la icónica camisa que
vestía al reunirse con la actriz

Kate del Castillo, además de
armas, droga, fajos de dólares y
botellas de alcohol.

hoy en el Senado reci
birán a la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, quien compa
recerá ante la comisión del ra

mo; de nueva cuenta le espera
un debate intenso, sobre todo
por el tema de los precios de los
energéticos.

poco a poco más países
comienzan a aceptar la Sputnik,
luego de que Arabia Saudita au
torizó la entrada de personas
vacunadas con esta fórmula a

partir de enero, con lo que ya su
man 101 países que aprobaron
su efectividad ante el covid19,
incluyendo México.

Fecha: 06/12/2021

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,618

Página 14 de 18



1.062.447.000,000.00

La cuenta @Fobaproa dice que hasta el vienes
pasado esta cantidad prácticamente ilegible
es la que la ciudadanía aún tiene que pagar del
Fobaproa que, como bien sabemos, es unago
losaentidad donde empresarios, plutócratasy

vivales de cuello blanco arroj aron su ropa sucia financiera
para que los mexicanos se pusieron alavar esavergüenza.
Con razón el ex presidien te Nieto dij o que no traía cash.
Es tranquilizante saber que ya falta menos para acabar

de pagar esa pequeña deuda producto de los delirios sali
nistasy sus maravillas neoliberales. Ojalá pronto regre
sen los emisarios de ese bonito y mágico pasado, para que
aquellos que sufren más que Galilea Montij o puedan hacer
un nuevo Fobaproa a la salud de mi Claudio Xxx González,
la tropa loca de la Coparmex y su circo de
rémoras amaestradas del PRIANChu.
O lo que queda de ellos, pues a mi Mar

kitititititito Cortés ya me lo quieren de
rrocar del Ku Klux PAN una banda de
kukluxpanistas que lo acusan de ser un
autócrata como los que persigue la ca
zautócratas Denise Dressery que curio
samente no había detectado; mientras
el PRIcámbrico temprano cada día se ve
más desmej orado que el espíritu de Pedro Ferriz y el Chi
kiliQuadri al que ya se le va bien facho el patín ultradere
choso (cuando no habla de un lobby transgénero, acusa
aMorenade irporAguascalientescomo si fuera Jason);
y qué decir del PeRDeré que ha sido sometido a una pa
droterapia intensiva de los Chuchos que ahora lo quieren

transformar su identidad política porque la izquierda ya
no es lo que era y convertirlo en lo que ya casi es: una su
cursal de Frenaaa o de la FifiL de Guadalajara donde en
vez de presentar libros se dio un AantiAMLO Fest.
Bueno, solo faltó que Raulito Pandilla, caporal de tan

magno evento, llevara a Mario Var
gas Llosa en su papel de voxista feliz a
apoyar al candidato ultraderechoso en
Chile y a despotricar contra cualquiera
que huela a izquierda, como hizo el inge
Cárdenas cuando después de ponerse
su uniforme del subjefecillo Diego, se
lanzó contra la cuarta trasformeichon.
Como quiera que sea, es bueno sa

ber que ya casi acabamos de acabar de
pagar el Fobaproa, y qué triste que este gobierno antidemo
crático y comunista no se haya atrevido a hacer lo que cual
quier neoliberal como el dotorMity Ricardo Anaya hubie
ranhecho: endeudarse paradisque combatir la pandemia
Que 1,062,447,000,000.00 mdp no son nada, que la Es

tafa de luz y la Estafa maestra nos amparen.

Es tranquilizante
saber que ya

falta menos para
acabar de pagar esa

pequeña deuda
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No se pone sus moños
Sheinbaum acompañó al Presidente, apareció en un lugar de honor en el estrado
del Zócalo durante uno de los innumerables informescelebracionesfiestas

democráticas que realiza Liópez Obrador con inusitada frecuencia
Repantigado en el mullido

sillón del amplísimo estu
dio, Gil leía en diversas pá
ginas de sus periódicos: la
jefa de Gobierno de la Ciu

dad de México llega al tercer año. Apo
cas palabras buen entendedor, Claudia
Sheinbaum acompaña al Presidente, me
jor habría que decir que el Presidente la
acompaña a ella, ¿se dice placear en el ar
got político? Apareció en un lugar de ho
nor en el estrado del Zócalo durante uno
de los innumerables informescelebra
cionesfiestasdemocráticas que realiza
LiópezObrador con inusitada frecuencia.
¿Por qué no organizamos un informe pa
ra informar lo que informamos en el pasa
do informe? Una idea genial, señor Presi
dente. Tiro por viaje, literalmente. Vamos
al aeropuerto de Santa Lucíay más tarde
sabe Dios a qué cosa en Texcoco. Ah, las
viejas señales del lenguaje político del

PRI, Sheinbaum fue la única gobernan
te que estuvo presente en el escenario, ya
que Layda Sansores de Campeche o Mi
guel Barbosa de Puebla, estuvieron en un
área especial al pie de la plataforma. Clau
dia Sheinbaum aseguró con gran profun
didad conceptual lo siguiente: "No. Es que
estamos en el Zócalo democrático de la

Ciudad de México; entonces, nos toca co
mo jefa de gobierno representar ala ciu
dad porque estamos en la Ciudad de Mé
xico". Verdad verdadera, ni qué decir.

Se cumple porque se cumple
El mensaje de Sheinbaum ocurrirá en
el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, al
cual acudirán invitados especiales, en
tre los que podría estar el propio Presi
dente. El informe se ha retrasado unos

días por las giras con el jefe. Lo que se
pregunta ni se ve. Lean esto por piedad:
"Estamos muy contentos, hemos cum

plido con prácticamente todos los com
promisos que hicimos, algunos están en
proceso, otros ya se cubrieron". Dicho lo
cual, podría agregarse que la jefa de go
bierno perdió la mitad de la ciudad en
las más recientes, elecciones, observó
cómo la capital se convirtió en la caldera
del diablo del covid, enfrentó en conse
cuencia el derrumbe financiero y social
ocasionado por la pandemia, se le cayó
un tramo de la Línea 12 del Metro, la in
seguridad aumentó y los carteles de la
droga operan en la ciudad, el control del
coronavirus ha tenido la consistencia de

una gelatina. Ahora mal sin bien, cada
quien ve lo que quiere ver, ella esta muy
contenta. Gil se une al himno a la alegría
qué carambas: ¡hiphip hurraa! Lapre
candidata va y el Presidente le compar
te de su aceite mágico, ese que ha usado
para que todo se le resbale. La construc
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ción de una candidata coincide en este
caso con la construcción de una realidad

alterna, le llaman universo paralelo; allá
todos estamos contentos y el país es un
edén. Oh, sí

Destruir al CIDE
El corazón simple de Gil pregunta al vien
to: ¿qué sentido tiene para el Presidente
destruir al CIDE? ¿De qué le sirve acabar
con un centro de investigación avanzada?
Las respuestas de Gil, todas, se acercan al
absurdo: porque me caen gordos, porque
me critican, porque estudian mucho y no
van a visitar al pueblo. Se sabe que al pue
blo se le visita: ¿se encuentra el pueblo?
Buenas tardes, pueblo, mañana lo vamos a
visitar. ¿Nos prepara por favor unas garna
chas sabrosas? Salude a la señora puebla y
dígale que le llevamos su rebozo y sus mo
ños para el pelo.
Una nota de Alida Piñón en su periódico

El Universal informa que "a la manifesta
ción que partió del Parque Hundido hacia
las instalaciones del Conacyt se sumaron
maestros y alumnos de instituciones edu
cativas como laUNAM, UAM, IPN, Ibero,

ITAM, ENAH, UDG, Instituto Mora, la
Universidad de Guanajuato y la Red Pro
Ciencia. La marcha estudiantil fue encabe

zada por el historiador Jean Meyer y la in
ternacionalista Lorena Ruano y exigieron
la renuncia de José Antonio Romero Te
llaeche a la dirección del CIDE, la reinsta
lación de Alej andró Madrazo Laj ous como
director del CIDE región Centro; de Cathe
rine Andrews como secretaria académica,
y de Gisela Morales, ex coordinadora de
Administración y Finanzas, los tres desti
tuidos recientemente por las autoridades.
De veras se las traen en este gobierno. Los
corremos y háganle como quieran.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Cristoph Wieland: "Una llave de oro abre
todas las puertas".

AMLO le da de su
aceite mágico a la jefa de
Gobierno, ese que usa para

que todo se le resbale
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Siniestra ilusión

de LópezGatell

La Secretaría federal de Salud arrastra un
serio problema de institucionalidad que
deja en entredicho al gobierno del presi

dente López Obrador: mientras en sendo comunica
do pide a la población evitar viajes al extranjero para
minimizar el riesgo de infección con la nueva variante
de covid, el subsecretario Hugo LópezGatell celebra
la irrupción de ómicron con la esperanza criminal de
que se contagie la mayoría de los mexicanos y se alcan
ce la dichosa inmunización comunitaria o "de rebaño"
pese a que se desconoce aún el grado de letalidad que
puede alcanzar.
¿Aquién hacerle caso?
Desde octubre había indicios que el titular Jorge Al

cocer pretendió mantener en secreto, pero se ignora
qué tan rápido se puede propagar o si es capaz de es
quivar o debilitar las vacunas y si solo se manifestará
con síntomas leves.
Ante la prevale ncia de la variante delta (la dominan

te casi al cien por ciento en el mundo) y las incógnitas
en torno de ómicron, lo cierto es que Sudáfrica pasó de
un promedio semanal de 290 casos de covid por día, a
casi 3 mil 800 en el mismo lapso (tres cuartas partes de
las pruebas positivas en la provincia de Gauteng resul
taron ómicron).
Por eso el director de la Organización Mundial de

la Salud (Tedros Adhanom) advirtió: "Tenemos más
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preguntas que respuestas so
bre el efecto en la transmisión,
la gravedad de la enfermedad,
la eficacia de las pruebas, la te
rapéutica ylas vacunas..." .Y re
comendó la adopción de medi
das como el cierre de fronteras y
disminución de la movilidad, así
como el diseño de protocolos y
seguimiento de casos sospecho

sos para romper las cadenas de transmisión.
Sin embargo López Gatell, empachado de sabidu

ría, habla como iluminado y minimiza el riesgo, inca
paz de convencer a sus ahorrativos jefes de la conve
niencia de que se realicen pruebas a quienes, proce
dentes del extranjero, arriban a nuestros aeropuertos
(en el Benito Juárez, para puras vergüenzas, colocan
inservibles tapetes "sanitizantes" y jergas cochinas
para dizque frenar al virus que ha llegado a más de 40
países, México incluido).
Para el Doctor Muerte, la nueva variante no causa "en

fermedad más grave" ni cambiará el curso de la epidemia,
y cancelar vuelos internacionales "no es útil".
Muy ignorantes deben ser las autoridades sanitarias

del resto del planeta que ante lo desconocido han apli
cado medidas de prevención.
Desde hace casi dos años que comenzó la pandemia,

México ha carecido de una estrategia efectiva y ocupa
el vergonzoso cuarto lugar mundial de muertes por co
vid: algo más de 450 mil.
Para el reconocido internista Francisco Moreno, el

gobierno debe acelerar la vacunación, suministrar una
tercera dosis y contemplar alos menores de cinco años
en adelante.

López Obrador tiene razón al decir que no debe cun
dir el pánico (al menos hasta que se descarte la peligro
sidad de ómicron), pero se equivoca de manera rotun
da al dej ar que López Gatell continúe al frente de una
tarea que desde siempre le ha quedado grande.
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Universidades
al borde del
incendio

17
I 1 ambiente en distintas ur : ¦

j versidades del país ha veni
do descomponiéndose.

Diez mil estudiantes llevan más de

cuatro meses sin poder tomar clases en
la UDLA por un pleito donde son res
ponsables principales el gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, surgido de las
filas de Morena, y el fiscal general de la
República, Alej andró Gertz Mañero.
El sábado pasado marcharon por la

avenida de los Insurgentes unas dos mil

Si el campus universitario nacional
fuese una inmensa pradera, a vuelo de
páj aro podría constatarse la ocurrencia
de distintos fuegos que aún no han co
nectado entre sí y, sin embargo, están
a punto de provocar un gran incendio.
Se suma que el enorme apoyo popu

lar con el que cuenta el presidente Ló
pez Obrador tiende a reducirse cuando
se trata de personas que cursaron estu
dios universitarios.
De acuerdo con una encuesta de

Buendía & Márquez, publicada en el
diario El Universal

preciso sector de la
sociedad mexicana
es donde la reproba
ción a la gestión del

mandatario es mayor.
Zoom: Nadie saldría bien librado

si el país vuelve a ver sus calles y sus
universidades tomadas por las y los
estudiantes. Pero hay decisiones que
parecen haber sido tomadas delibera
damente por la autoridad, justo con el
propósito de provocar una moviliza
ción nacional.

personas para reclamar al gobierno de la
República, concretamente al secretario
de Gobernación, que intervenga en el
conflicto del CIDE, que ha vuelto irre
conciliables las posiciones de su direc
tor, José Romero Tellaeche, respecto de
las del resto de la comunidad.

No pasó desapercibida la presencia
de personas pertenecientes a otras uni
versidades —FLACSO, la Iberoameri
cana o el Tecde Monterrey— en respal
do a esta institución.
Antes, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador
urgió para que, den
tro de la Universidad

de Guadalajara sur
giera un movimien
to en contra de la su

puesta corrupción de
sus autoridades.

Por las mismas fechas, el mandata
rio agravió a la UNAM calificándola in
justamente como bastión conservador
del neoliberalismo.
Otras universidades como las au

tónomas de Zacatecas y de Chihua
hua también están atravesando por
una crisis grave.
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Los tres chiflados

y el desabasto
médico

Veo, con retraso, que el lunes
pasado salieron las autori
dades responsables del de

sabasto de medicinas a dar una explica
ción del desaguisado.
Salieron el director del Insabi, Juan

Antonio Ferrer, eljefe de la coordinación
de abastecimiento, Alej andró Antonio
Calderón, y Giuseppe Mancinelli, repre
sentante en México de una oficina de la

Onu, la UNOPS, ala que le ha encargado

Según el experto comprador de la
UNOPS, Giuseppe Mancinelli, fuera de
que mil claves de los medicamentos que
quiso comprar no existían en el merca
do, la cosa salió muy bien, pues cumplie
ron con "eficienciay eficacia en la com
pra, (hubo) piso parej o y condiciones de
igualdad para los proveedores". (La in
formación, de Nurit Martínez, en El Sol
de México, aquí: https://bitly/31xbi8m).
Bueno, pues ahí tiene el Presidente

una explicación del de
sabasto de medicinas

que no lo deja dormir:
sus funcionarios y su
socio en la ONU man
daron comprar medica
mentos que ya no esta

ban en el mercado.

Han corregido, eso sí,yhan aprendido
desu"deficiencia",porlocualestamosya
en el último tramo de retrasos.
Este último tramo consiste en que, de

las878 millones de piezas que se pidieron
para2021, por casi 45 mil millones de pe
sos, solo se ha recibido 30.7%. El resto lle
gará en elprimersemestre de 2022.

Va aseguir sin dormir el Presidente,

nuestrogobiernosuscomprasmedicinas.
Fue la explicación de los tres chiflados.
"Resultó", dijo Ferrer, "que le dimos

unnúmero de claves alaUNOPSy salió al
mundo ahacer adquisición de claves que
ya no existían."
Claves sellamaaladescripcióndelme

dicamento o el equipo médico requerido.
De cada clave se compran miles, aveces
millones de piezas.
El hecho es que el Insabi solicitó a la

UNOPS, "la adquisición
de más de mil claves de

fármacos que ya no se fa
bricaban".

Ni tarde ni perezosa, la
UNOPS, salióacomprar
los pero como no existían
en el mercado no llegaron
Conlos que sí llegaron, explicó Alejan

dro Antonio Calderón, jefe de abasteci
miento del Insabi hubo algunos proble
mas: "Se sobrecargaron al principio los
almacenes, pero con ayuda de la Sedeña
estamos apoyando para liberar estos y
poder así hacer la gestión de pagos para
tranquilidad de los proveedores"

Qué alivio.
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¿138X1?
Hace dos décadas apoyé —como pu

de— la construcción del Aeropuer
to Intercontinental de Querétaro,

obra que se debe, en buena parte, al entonces
gobernador panista Ignacio Loyola Vera, gober
nante probadamente honesto.
Cuando se discute sobre el de Texcoco yelde

Santa Lucía, recordemos lo que hace 20 años
hicieron la inteligencia, la voluntad y la de
cencia del gobernante, su equipo y la sociedad
queretana.
Salvo error, que estoy dispuesto a rectificar, re

cuerdo que:

1) En el año de 2002 el gobierno panista de Que
rétaro compró 672 hectáreas, y pagó por ellas
105 millones de pesos.
2) El 12 de j ulio de ese año se inició la obra civil
del actual aeropuerto.
3) Atan solo 15 meses, en septiembre de 2003,
se terminó dicha obra, con un costo de 547 mi
llones de pesos.
4) La erogación por el terreno y la obra civil
fue de 653 millones de pesos, que traída a valor
presente es de aproximadamente 1,450 millo
nes de pesos.
5) Tiene unapista de 4.2 kilómetros de largo, 45
metros de ancho, cubierta de concreto hidráu
lico y armazón de acero (con márgenes de se
guridad) igual que la zona de rodamiento de los
aviones.

6) Cuenta con un total de 57 posiciones (18 co
merciales, 3 con pasillos, 35 remotas de aviación
general, 4 de carga, y 2 plataformas de FBO).

7) Su Torre de Control tiene una altura de 42
metros.

8) Su capacidad es de 25 operaciones por hora.
9) Su capacidad en salas de pasajeros y diversos
servicios ha sido suficiente.

10) Su estacionamiento es para628 automóviles.
11) La obra civil, repito, se hizo en tan solo 15
meses.

Ciertamente el aeropuerto de Querétaro y el
que está en construcción en Santa Lucía tienen
muchas diferencias (entre ellas los mayores cos
tos que tendrán, en ésta, las aerolíneas y los usua
rios, y los riesgos de accidentes) sin embargo, ha
go el siguiente cálculo:
Si, según el gobierno, la cancelación del de Tex

coco costó100,000 millones (para"indemnizar"
a los que sin pruebas y sin castigo acusó de "co
rruptos"), y el de Santa Lucía implicará una ero
gación que frisa en los 100,000 mil millones (sin
contar el costo del predio y de las vías de acceso),
eso implica que el capricho de su Alteza Peque
ñísima (también conocido como Tartufo) nos
costará, por lo menos, 200,000 millones de pe
sos; cantidad con la que se podrían construir 138
aeropuertos como el de Querétaro (con todo y te
rrenos, y a valor presente). Si cada uno de éstos
tendría capacidad de 219,000 vuelos anuales, la
suma de los 138 nos daría 30 millones de opera
ciones...y—dicen— que el de SantaLucíatendrá
capacidad para sólo 20 millones.
Los ciudadanos requerimos información ve

raz y opiniones fundadas, para no errar en nues
tras valoraciones, no importa que muchos, ca
rentes de toda dignidad, solo vomiten ante cual
quier atraco: ¡es un honor estar con Obrador!
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La 4T y el afán
de perpetuidad
¥7
¦ 1 presidente López Obrador celebro el

j pasado miércoles su arribo ala mitad del
! camino (en rigor fue un poco más de la

mitad, porque en virtud de la reforma constitucional
de 2014 AMLO no fue electo por un sexenio sino por
cinco añosy diez meses, hasta el 30 de septiembre de
2024). El hito ha sido asumido por ély los suyos como
el inicio de la recta final de la sucesión y el banderazo
para asegurar la prevalencia de la4T.
A lograr la irreversibilidad de un proyecto ayu

da tener una heredera incondicional. Ayuda pero
no basta, porque el poder embruja: sobran ejem
plos de mandatarios que rompieron con sus pre
decesores después de haberles jurado lealtad eter
na. Quizá por eso —y porque, aunque hoy parezca
improbable, es posible que en 2024 gane la oposi
ción— AMLO está empeñado en maximizar el cos
to político de cualquier tentativa de revertir sus de
cisiones. Confía en que mucha gente repudiará a
quien lo sustituya si modifica sus programas socia
les e incluso si rehabilita Los Pinos como residen

cia oficial o usa un avión de la Fuerza Aérea para sus
viajes oficiales o matiza la pobrezafranciscanaenla
administración pública, por mencionar tres temas
emblemáticos. Aprieta el paso en la construcción de
sus obras con el "decretazo" como confesión de que
se calendarizaron precipitadamente, desmantela
el aeropuerto de Texcoco, vela armas para la apro
bación de su reforma eléctrica, todo en aras del fait

accompli. Descansa donde ve
consolidada su misión, como
en el caso de las Fuerzas Ar

madas: habrá que ver quién
es el valiente que se atreve a
acotar su protagonismo y a
reducir el cuantioso presu
puesto que les ha dado.
Si antes casi todas las deci

siones de AMLO procuraban

la continuidad de la4T en 2024, ahora todas apun
tan a la perpetuación de la 4T mucho más allá de
2024. El blindaje está concebido para resistir desde
el eventual ánimo correctivo de una correligionaria
hasta el embate de un opositor que quiera desman
telarlo todo. Y si los amarres en la Constitución no
fueran suficientes, si la impronta de la pedagogía
mañanera en la opinión pública empezara a desdi
buj arse, arreciaría la tentación del movilizar al nú
cleo duro. El canto de las sirenas le insinuará que, si
antes construyó una mayoría que le permitió gober
nar, ahora puede construir una minoría que no per
mita a otros gobernar. Amenos, claro, que obtengan
su aquiescencia
Con todo, el designio de AMLO de perpetuar la 4T

es contingente, como se verá cuando fracase su in
tento de capturar de las universidades. No veo cómo
pueda lograr que una UNAM radicalizada favorezca
la hegemonía de su credo en vez de una reedición del
marxismo o el apoyo al EZLN, por ej emplo, cuyo pri
mer planteamiento sería descalificar al obradoris
mo por derechista. Y si porfía en su afán de colonizar
al CIDE va a atizar una rebelión estudiantil contra
el autoritarismo y por la autonomía. Supongo que
AMLO seguirá siendo popular pero su proyecto, un
revoltij o hecho a su imagen y semej anza, no perdu
rará sin él. Espero que se mantenga el rechazo ala co
rrupción y a la desigualdad —y temo que persista la
inercia autoritaria— pero creo que lo demás se irá di
luyendo. Enlapost racionalidad no sonlas ideas sino
las emociones las que mueven a la gente. Y las emo
ciones, no lo olvidemos, son veleidosas.

Supongo que
AMLO seguirá
siendo popular,

pero su proyecto no
perdurará sin él
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El regreso de
David León

Quienreaparecióenlaeseena
el pasado 11 de septiembre,
tras la caí da deun talúdenla

autopista PátzcuaroUruapan—ahorasin
su dásicooutfitparacorrery sin sobres de
papel manilaen la mano—fue David León
Romero, ex director de Protección Civil
del Gobierno Federal. El llamado 'señor

de los videos' se presentó ahora como re
presentante, operador y cabildero de la
empresa Promotora y Operadora de In
fraestructura, SAB. de C.V., concesiona
ria del citado tramo carretero.

Para mayores referencias, David
León es quien apareció enun video en
tregando dinero en efectivo a los her
manos de Andrés Manuel López Obra
dor, Pío y Martín Jesús; esto cuando
laboraba como estratega de comunica
ción para el gobierno de Manuel Velas
co Coello en el estado de Chiapas.

La difusión de esos escandalosos vi
deos descarriló la carrera del funciona

rio en la 4T, justo cuando asumiría una
de las posiciones más codiciadas en la
administración federal: la dirección de
Birmex, la poderosa
empresa estatal que
se encargaría de dis
tribuir medicamen

tos y vacunas para to
doelsistemade salud.
León Romero tu

vo que abandonarla administración fe
deral pero fue rescatado del desempleo
por Pinfra, de David Peñaloza Entre las
funciones de aquél estará la de lidiar con
los grupos sociales que 'toman' casetas, lo
mismo que conlosgobernadoresy admi
nistraciones estatales que, en ocasiones,
llegan a apoyar esas manifestaciones.
Porcierto.Deacuerdoconcercanos,al

arribo de David León a Pinfra pudo haber
contribuido el senador Manuel Velasco,
quien de mucho tiempo atrás mantiene
una relación de amistad con Peñaloza

Palabras clave
Está molesta la base dura del PRI con
Alejandro Moreno, quien piensa ha
cer una asamblea el próximo 11 de di
ciembre, que parece será de choco
late, ya que no se podrá modificar, ni
alterar nada al interior del partido. Se
señala que Moreno, siguiendo los pa
  sos de Roberto Ma

drazo, está rompien
do con todos, con tal
de ser el candidato a
la Presidencia. Ya lo
hizo con Alfredo del

Mazo, gobernador
del Edomex, cuando no lo dejó propo
ner candidatos en la elección pasada
y ahora con Ornar Fayad, de Hidalgo,
donde le quiere imponer a su candi
data, Carolina Viggiano, su secretaria
general del partido y esposa de Rubén
Moreira, su coordinador en San Láza
ro... de su PRI. Sin el menor pudor. Di
gamos, muy campechanamente.
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¿Qué pasará
ahora con los

migrantes?
¥7
¦4 n algún momento de los

i próximos días Estados Uni
JHL^É dos reactivará el programa
"Remain in México" que devuelve a los
migrantes que piden asilo en aquel país
a México a la espera de sus citas frente a
una corte migratoria.
El programa fue una creación del go

bierno de Trump que México aceptó bajo la
amenaza de imponer aranceles alas expor
taciones mexicanas. Los resultados paralos

derechos de los migrantes fueron tan de
sastrosos que dejaron enmuchas ciudades
fronterizas mexicanas a miles de migrantes
viviendo en condiciones inaceptables.
El gobierno de Biden quiso terminar

con el programa pero unjuez, nombrado
en tiempos de Trump, lo obligó a reponer
lo. Esadecisiónestásiendocombatidaen

tribunales pero por lo pronto el gobierno
de Bidentiene que cumplir laley.
Lo que sucederá en estos días son,

junto con la normaliza
ción de la presencia de la
DEA en México suspen
dida después del arres
to del ex secretario de la

Defensa, los primeros
resultados concretos de
las más recientes reuniones entre los re

presentantes de ambos gobiernos.
En el caso de "Remain in México", los

gobiernos han querido darle unabarniza
dade decenciaaun programa que no loes.
Límites al tiempo de la estancia, mayor

financiamiento aorganizaciones que apo
yan albergues, atención médicay vacunas
covid asesoríalegalyprocedimientos más
rápidos, los menores no acompañados no

serán parte delprograma, entre otras cosas.
La reposición del programa llega,

además, en tiempos en que el número
de migrantes intentando llegar a Esta
dos Unidos sigue en máximos niveles
históricos, con caravanas que han in
tentado atravesar México y la situación
en países expulsores que no mej ora
El mismo Alejandro Mayorkas, secre

tario de Seguridad Interior de Estados
Unidos, lo dijo así hace poco: "He llegado

a la conclusión de que hay
problemas inherentes con
el programa que ninguna
cantidad de recursos pue
de solucionarlo suficiente".

Así que lo más proba
ble es que, mientras no se

revierta la decisión en el poder judicial
estadounidense, enlos próximos meses
volvamos averias escenas de vergüenza
de campamentos desbordados en con
diciones infrahumanas.

Y veremos y escucharemos también
a ambos gobiernos insistir en que están
muy preocupados por la situación sin
ofrecer nuevas ideas y políticas públi
cas que funcionen
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El más popular
del mundo

Popular, lo que se dice popular, nadie
como él. El más popular del mundo.
Empezó siendo un luchador y la vida

lo fue llevando por otros derroteros, aunque jamás
ha traicionado sus orígenes. Su grandezay fortaleza
son innegables, saltan a la vista. Tal vez la enorme
empatia que genera con las personas radica preci
samente en ello: la capacidad de hacernos olvidar
su fuerza para transmitir lo que la gente como uno
siente y piensa. Cálido y cercano; pero también, rá
pido y furioso. Todos buscan sacarse una foto con él:
lo quieren, lo adoran. Quizá por eso no lo escogieron
para desempeñar cualquier papel, sino el de rey. Y
no cualquier rey. El Rey Escorpión. ¿Sabe de quién
hablo,verdad?Dwayne Johnson, TheRock.Yque
conste que si pensó en otra persona, no fui yo, fue
usted.

Lo importante de empezar este texto con un ac
tor como La Roca es porque a pesar de serla persona
más popular del mundo (según da fe de ello decenas
de listas en internet), a pesar de sus 280 millones de
seguidores en Instagram y a pesar de su disciplina
y capacidad de trabaj o, nunca se va a ganar un pre
mio de actuación. Lo cual, dedicándose a ello quizá
le gustaría, pero no, no lo recibirá. Nunca. Jamás.
Popular no quiere decir mej or.
Sin embargo, es cierto, todos quieren ser popula

res: los adolescentes, los cantantes, los políticos... y
es que eso significa prestigio, dinero, famay votos.
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Bendito atributo el de la po
pularidad que aunque mu
chos vean peleado con la ca
lidad, acerca y rinde frutos.
Poco popular, algo popular y
muy popular como nuestro
Presidente.

Que no se le escatime nada
a la crónica. Nuestro manda
tario reunió en el Zócalo en

tre 100 y 250 mil personas. Acarreadas, transporta
das, invitadas, póngale el nombre que mejor le pa
rezca, no importa. Nuestro Presidente es altamente
popular. Escoja el número que más le guste entre
58 y 70 por ciento de aceptación. Y, a pesar de ello, la
máxima es precisa: popular no quiere decir mej or.
La popularidad de nuestro Presidente no necesa

riamente tiene que ver con la efectividad de su ad
ministración. Un gobierno que ha asignado casi 250
actividades al Ej ército porque su aparato burocráti
co, disminuido y mal pagado no puede con ellas y, a
pesar de ello, sigue sin tener avances en seguridad,
salud, combate a la pobreza. Más muertos, cientos
de miles de consultas médicas perdidas, escasez de
medicinas, más pobres.
Ya sé lo que me va a decir, que mi comparación del

inicio no es equitativa. Un actor contra un político.
Vayamos pues a otro contendiente que siempre es
tá en las listas. Un político, alguien que también fue
presidente: Donald Trump. Sí, el mismo cuya po
pularidad lo llevó a que 75 millones de personas vo
taran por él, aunque perdiera. Más votos de los que
Obama jamás obtuvo en una elección. Más del do
ble de votos con los que ganó nuestro Presidente (30
millones). ¿Eso quiere decir que Trump es mejor?
¿Doblemente mejor que nuestro Presidente?
Después de la toma del Capitolio de este enero, la

popularidad de Trump está de regreso para buscar
de nuevo lapresidenciade EstadosUnidos. Conuna
popularidad tan grande es muy probable que gane y
entonces, la moraleja de este texto caerá como una
roca: popular no quiere decir mejor.
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Librerías Gandhi
discrimina

Librerías Gandhi discrimina; lo hace
cuando menos en su sucursal de To

rreón. Luis, mi hijo, tiene siete meses.
No usa cubrebocas, sencillamente porque no los
fabrican para bebés tan pequeños, y suele acom
pañarme así a casi todos lados. Nunca en un cen
tro comercial, un aeropuerto, avión o restaurante,
me lo han requerido para permitir su acceso. No lo
han hecho, entre otras cosas, porque está prohibi
do. Los niños menores de dos años no deben usar

cubrebocas por el al to riesgo de asfixia y, en ningún
caso —según la Organización Mundial de la Salud y
Unicef— debe obligarse a los menores de seis años
a utilizarlos. Exigir a los menores utilizarlo o con
dicionar su acceso a cualquier lugar a su portación
constituye un acto de discrimin ación a la infancia.
En el caso de Gandhi es así y un poco peor, porque

me ofrecieron la alternativa estúpida de cubrir al niño
por completo, la cabeza incluida, para que no propague
el covid. De lo contrario, me dij eron, debía abandonar
el local. Sucedió el día de ayer a la una de la tarde. So
nando tan tonta la regla, siendo abiertamente contra
ria a las previsiones sanitarias legales, pedí al emplea
do que me lo pidió, quien se portó amablemente, que
convocara al gerente de la tienda para explicarle que
esa norma suya discrimina a la niñez o, para que en su
caso, me corriera personalmente y asumiera esa res
ponsabilidad. El gerente no estaba, quizá por ser do
mingo, por lo que se convocó al responsable de la tien

da que dijo llamarse Eric Sán
chez, quien asumió la decisión
de echarnos del sitio. Me dijo,
de nuevo, que elbebé tenía que
portar cubrebocas o, en su de
fecto, que tenía que cubrir to
da su cabeza con una cobij a o
manta Y estaba tan seguro de
estar actuando correctamente

que no dudó en acompañarme

ala salida, en una actitud francamente agresiva, inten
tando arrebatarme el celular con el que pretendía do
cumentar su invocación ala dichosa regla, incluso em
puj ándonos (junto con otra persona de nombre Nor
ma Sánchez) para que termináramos de salir dellocal,
mientras nos decían que iban a demandarnos por "uso
indebido de la imagen" y "grabar en propiedad priva
da". La empresa puede verificarlo en sus grabaciones.
A su corta edad, es la segunda vez que Luis sufre

discriminación (o la sufro yo por portación de bebé).
La primera de ellas sucedió en un hotel de Cabo San
Lucas, donde es infrecuente que duerman mexica
nos y mucho más infrecuente que lo hagan niños. No
podrían hacer válida mi reservación y pago porque
llevaba un bebé. La encargada llamó por teléfono ala
dueña, quien amablemente me explicó que los niños
incomodanalos turistas gringosque oh gracias nos
dan de comer en nuestras playas. Los niños lloran, gri
tan, existen: incomodan. Me pidió comprender. Discu
tí por teléfono con ella, reconsideróy por ello no hago
público su nombre ni el de su negocio. Por ello y por
que es muy poco probable que vuelva pronto allí. El
caso de La Laguna es para mí bastante distinto. Tengo
aquí asentada una buena parte de mi vida Mi hijo na
ció aquí ypasamos aquí bastante tiempo. Aunque, co
mo todala comunidad cultural lagunera sabe, la mej or
librería de laregiónes El Astillero, ibaaGandhi porque
me queda cerca, abre los domingos, y andar el camino a
El Astillero implica lidiar con el desordenado tránsito
del centro de la ciudad, con un sistema de parquíme
tros ruinoso y abusivo. Padeceré, ni modo, pero tam
bién me padecerán.

Mi hijo no usa
cubrebocas,

sencillamente porque
no los fabrican para
bebés tan pequeños
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La impaciencia y las
metas inconclusas de
la 4T

Al llegar a la mitad del camino nos encon
tramos de frente con la impaciencia, esa
incapacidad de tolerar obstáculos o críti

cas que ha inundado a casi todos los actores políticos.
Es poco el espacio para impulsar un pacto o un

gran acuerdo nacional por la salud, contra la pobre
za y la corrupción, por el desarrollo y la educación.
En los congresos priva el encono y la rivalidad leídos
como "oposiciónlegítima" o "ejercicio democrático
de las mayorías", mientras que el Presidente sigue
instalado en una lucha retórica contra sus adversa

rios a la vez que más tarde los recibe en Palacio para
compartir un atole.
La impaciencia afloró ante labatallajurídica que

enfrentan las megaobras presidenciales. El com
promiso de concluirlas en los tiempos prometidos
llevó al acuerdo presidencial para apurar el camino
y eliminar resistencias judiciales.
La impaciencia también está presente en la otra

orilla del río, donde viene acompañada de intole
rancia y deseos de aplastar al rival —y no solo en las
elecciones—, sino con cuanto medio tengan al al
cance. Así, empresarios desplazados, políticos de
rrotados e intelectuales resentidos organizan es
trategias para derrotar a la cuarta transformación.
En los medios se llega a escuchar que el Presiden

te es un aprendiz de dictador, un populista, un tira
no, un enfermo de poder, un
egoístay mil calificativos más
con que buscan denigrarlo,
entre otros, periodistas que
así creen desplegar sus capa
cidades críticas, o editorialis
tas que ven amenazados sus
privilegios con la transfor
mación del Estado.
Esos denuestos, sin embar

go, no le hacen mella a Andrés Manuel López Obra

dor. Encuesta tras encuesta, siete de cada 10 mani
fiesta confiar en su presidente y aprobar su gestión en
general, aunque reprueben algún aspecto enparticu
lar, sea la economía, la inseguridad, la pobreza, etc.
Dondehaynosolopacienciasinotambiénesperanza

es entre las mayorías que aún confían en que el cambio
lideradoporelPresidente pueda traer cosasbuenas.
En la calle la gente confía, apoyay tiene paciencia

ante un cambio que se revela lento y difícil, pero sa
tisfecha de ver que la promesa de una nueva ética se
cumple en el gobierno, apesar de los videoescándalos.
La impaciencia, sin embargo, sigue presente,

aunque acompañada de otras interrogantes:
¿Cómo terminar con la burocracia dorada sin

matar al elefante, es decir, sin ahogar al Estado por
el austericidio? ¿Cómo equilibrar la lealtad con la
responsabilidad de señalar lo que no funciona?
¿Cómo terminar con la corrupción sin tirar al ni

ño junto con el agua de la bañera? Si las estancias in
fantiles se prestaron a corrupción, cómo sancionar a
sus responsables sinprivar alas familias de ese apoyo.
Si la distribución de medicinas era un negocio ile

gítimo ¿cómo acabar con él sin privar a los enfermos
de sus medicinas?

Si funcionan mej orlas transferencias directas ¿por
qué no aprobar el ingreso básico universal de una vez?
La corrupción, la desigualdad y la pobreza persis

ten, eso es quizá lo único claro en estos tiempos de
impaciencia en que lo que se requiere son espacios
para discutir, no iglesias paralanzar diatribas desde
el pulpito.^™

Lo que se requiere
son espacios para
discutir, no iglesias

para lanzar diatribas
desde el púlpito
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Porfirio como Nostradamus
¿Tendrá Porfirio Muñoz Ledo el don so

brenatural de la profecía? ¿Será capaz
de prever el futuro?
Lo sabremos pronto. Porfirio vaticinó
que el régimen de la 4T se desgajará en
los próximos dos años.
El acto masivo que convocó el presi
dente el pasado primero de diciem
bre muestra, según Porfirio, el te
mor al vacío de poder que comienza
a sentirse.

Una vez que la 4T se desgaje se abrirá
la oportunidad de un cambio verdade
ro en el país, añadió en plan de Nos
tradamus.
Cuando eso ocurra, tal vez Muñoz Le
do lo atestigüe desde las filas de Movi
miento Ciudadano, el partido que de
cidió hacer un pequeño pero merecido
homenaje al profeta.

£1 regreso de los agentes
Durante mucho tiempo ios agentes nor
teamericanos han operado en territorio
mexicano como "Andrés por su casa",
según el presidente López Obrador.
Aquí espían, persiguen, secuestran, eli
minan, incluso se pelean entre ellos,
todo según las necesidades geopolíticas
del momento.

El gobierno mexicano los trató siempre
como una visita incómoda. El caso en

contra del general Salvador Cienfuegos,
y las disparatadas pruebas esgrimidas
por la DEA para capturarlo, fue la gota
que derramó el vaso. El gobierno de la

4T, presionado por las fuerzas armadas,
canceló la cooperación y los agentes tu
vieron que regresar a su casa. Al menos
eso dijeron.
Puede usted apostar que se fueron

unos, pero llegaron otros sin aval gu
bernamental, en la clandestinidad
que es su hábitat natural.
El gobierno está dispuesto a que regre
sen con ia condición de que se ajusten a
las nuevas reglas, comenzando por una
supervisión permanente de las autorida
des mexicanas. Suena bien.

Lo cierto, sin embargo, es que ni antes,
ni ahora, a los agentes norteamericanos
les ha quitado el sueño la supervisión
mexicana

Ni se sube ni se baja
Mientras algunos partidos buscan por
todos lados un prospecto atractivo para
el 2024, el MC se da el lujo de adminis
trar la abundancia: tiene tres.
Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco,
el gobernador de Nuevo León, Samuel
García y Luis Donaldo Colosio Riojas, al
caide de Monterrey. Los tres aparecen
con regularidad en los sondeos de ios
probables candidatos presidenciales.
Samuel ya dijo que él ni se sube ni
se baja, que aguardará para revelar
sus aspiraciones y reconoció que su
compañero de partido, Colosio, sería
un buen candidato presidencial, pe
ro antes, claro, tiene que ser un buen
alcalde de Monterrey, lo que todavía

está por verse.
Pidió que el MC no se divida en tribus ni
facciones. Eso desmoronaría las posibili

dades que están construyendo. El tema
de la sucesión presidencial llegó ai MC
para quedarse.

Vanguardia digital
La Asociación Internacional de la Segu
ridad Social llevó a cabo la entrega de
reconocimientos del Concurso "Buenas
Prácticas para las Américas".
El 1MSS recibió un reconocimiento por
implementar soluciones innovadoras
en materia administrativa. Se trata de

ia institución de seguridad social más
grande de América Latina, por lo que
tiene el reto permanente de aumentarla
calidad y cobertura de ios servicios que
brinda a sus derechohabientes.

Hubo tres menciones especiales al Ins
tituto, en el concurso de la AISSt por
las estrategias; "Mi pensión Digital",
"Programa piloto de Incorporación de
las trabajadoras del hogar" e "Infór
mate de tu familiar Covid19: Registro,
información y hoja de enfermería".
Para el IMSS es imperativo operar desde
ia vanguardia digital»

Porfirío vaticinó que el
régimen de la 4Tse desgajará
en los próximos dos años. Y se
abrirá la oportunidad de un

cambio verdadero
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A pesar de que los encasilla co
mo si todos fueran adversarios

suyos, la mayor parte de los
medios respalda al presiden
te López Obrador. Entre ellos

hay contrastes. ''Los medios" de comuni
cación no son una amalgama de emisores
que ofrece contenidos homogéneos. Polí
ticas editoriales, intereses empresariales,
simpatías de los periodistas y la búsqueda
de públicos específicos, propician desem
peños muy variados.. Presiones y amena
zas del gobierno, o el simple temor a dis
gustar al presidente, han mellado el filo
analítico de numerosos espacios e infor
madores. Algunos mantienen posiciones
críticas en el análisis, pero cuando difun
den noticias sobre lo que hace y dice el
presidente lo hacen sin contexto e inclu
so con abieito respaldo, Asi sucede en la
televisión.

El mitin y el discurso de López Obra
dor por sus tres años de gobierno fueron
ensalzados, o reseñados, de acuerdo con
diversas agendas mediáticas. El noticiero
principal de Televisa,, que conduce Denise
Maerker, comenzó el miércoles 1 mostran
do cómo se llenó el Zócalo en el transcur
so del día, hasta reunir "al menos 250 mil
personas" Luego, una nota de 6 minutos
y medio reseñó el mensaje del presidente
y otra más, de 4, mostró a varios adhe
rentes suyos: un músico de Oaxaca que le
compuso una marcha, una mujer que re
parte prendedores con la efigie de AMLO
mientras grita "íes el mejor presidente del
mundo!", un anciano que rompió a llorar
mientras agradecía las "buenas acciones,

su gentileza con la gente". Es una cróni
ca, sin matiz alguno, del entusiasmo que
suscita el presidente.

En Televisión Azteca, el noticiero He
chos que conduce Javier Alatorre comen
zó proclamando "Un Zócalo absolutamen
te repleto de simpatizantes del presidente
López Obrador", aunque luego el repor
tero que cubrió esa nota dijo que había
"mas de 85 mil personas", cifra muy me
nor a la que difundieron las autoridades
y otros medios. La mayor paite de esa in
formación, que duró 7 minutos, describió
los principales anuncios en el discurso del
presidente.

En Imagen Televisión el noticiero noc
turno, de Ciro Gómez Leyva, no inició con
la información del mitin sino con la nota

del asalto al penal de Tula, de donde esca
paron varios presos. Después el conductor
comentó: "así comenzó este miércoles que
se suponía sería de fiesta". Se refería a la
celebración por los tres años del gobierno,
a la que dedicó la siguiente nota. El repor
tero Marco Silva, en una transmisión de
3 minutos desde el Zócalo, dijo que lle
garon 250 mil personas y mostró imáge
nes de las calles repletas. Luego aludió al
acarreo y la asistencia forzosa, mientras
se veían microbuses llenos de personas:
"muchos llegaron en este sistema corpo
rativo de transporte que no es otra cosa
que vamonos juntos y pasemos lista". Sil
va mencionó contingentes de alcaldías de
la ciudad de México y de sindicatos, entre
otras agrupaciones.

Después de 4 minutos más dedicados
al discurso, Gómez Leyva comentó el da

to de 250 mil asistentes para precisar que
lo proporcionó el gobierno de la CdMx,
"son cifras oficiales". Y a continuación di
jo: "hubo voces criticas al mensaje del pre
sidente López Obrador", para dar paso a
varías frases de la intervención que hizo
Cuauhtémoc Cárdenas en la FIL de Gua

dalajara: "los resultados de un gobierno se
miden por los logros... tenemos un creci
miento económico muy bajo, la violencia
está por todo el país..." Gómez Leyva co
mentó entonces, glosando esa interven
ción: "un país con muchos rezagos y sin
propuestas; dura critica de Cuauhtémoc
Cárdenas".

Por lo general, no hubo contexto analí
tico en los noticieros y sí, en cambio, enfá
ticas adhesiones al presidente. Después de
la transmisión del discurso, en Foro TV de
Televisa el conductor Genaro Lozano dio
paso al reportero Lisandro González que
entrevistó a un concurrente al Zócalo:

"Usted viene desde Ixtapaluca en el Es
tado de México, apoyando con varios co
lonos".

"Sí, somos mil 800, tal vez 2 mi! veci
nos del honorable municipio de Ixtapalu
ca, el cual afortunadamente la próxima
administración... ya vamos a ser Morena".

"Perfecto, muy bien. A seguir apoyán
dolo durante los próximos tres años".

"Sí... en los tres que lleva y los tres que
faltan lo vamos a apoyar con todo".
No es frecuente ver a un periodista

que, con tanta franqueza, pida respaldo
para el gobierno. En otros espacios en
Televisa dedicados al análisis (como "La
hora de opinar", o "Tercer grado") hubo

Fecha: 06/12/2021

Página: 4

Area cm2: 704

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 70,400

Página 4 de 7



apreciaciones críticas sobre el discurso.
La información, sin embargo, fue difun
dida de manera plana o, incluso, con fa
voritismos.

En el Canal 40, de TV Azteca, un edi
torial del conductor Manuel López San
Martin explicó la postura que asumieron
muchos medios: "La forma en que conec
ta [se referia al presidente] la manera en
que reúne a miles, el fenómeno que re
presenta, allí está la nota hoy. Más allá de
sus decisiones, de sus políticas de gobier
no que a algunos podrán gustar, a otros
no... Un líder de estas características no

es cosa cotidiana... 250 mil personas. Na
die ha llenado tantas veces la plancha del
Zócalo como él. Quizá porque nadie ha
caminado tanto el país como él... Lo de
hoy por la potencia, por lo que implica el

respaldo en la aprobación hacia su figu
ra, esa es la nota hoy".

De acuerdo con la medición de la con
sultora Spin, que encabeza el politólogo
Luís Estrada, en su discurso del 1 de di
ciembre el presidente hizo 190 afirmacio
nes falsas o engañosas. Sin embargo a la
mayor parte de los medios (y no sólo a la
televisión, también a la radio y la prensa)
no les interesó examinar lo que dijo López
Obrador sino propalar el discurso y, an
tes que nada, la concentración en el Zóca
lo, Muy pocos reseñaron la concurrencia
obligatoria de numerosos asistentes. Las
imágenes de quienes se conmovían con el
presidente resultaron más eficaces para
cumplir con la agenda de los medios (no
todos, como hemos visto) que consideran

un deber estar con López Obrador*

ii
Por lo general, no hubo

contexto analítico
en los noticieros y sí,
en cambio, enfáticas

adhesiones al

presidente

Ff
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SUBE V BAJA

o Zoé Robledo
Director del ¡MSS

El IMSS obtuvo 20 reconocimientos en el
Concurso del Premio de Buenas Prácti

cas para las Ameritas 2020, que organi
za la Asociación Internacional de la Se

guridad Sociai (AISS).

O Thomas Massie
Congreiista de Eí f

El congresista republicanos hace una
apología de las armas sin importarle los
asesinatos que continuamente realizan
jóvenes estadunidenses que poseen ar
mas de grueso calibre.
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Erinia. Palabra de poco uso quizá
porque en estos tiempos las cria
turas fantásticas como el Behe

moth, el Borametz o los ya fami
liares quimeras, centauros y basiliscos,
poco temor le causan al hombre contem
poráneo, pero la conducta de algunos de
estos seres fantásticos nos sirve de ejem
plo para describir el comportamiento
depredador, agresivo, violento u omní
voro de muchos de los humanos de hoy
en día, especialmente aquellos investi
dos de poder, porque ya lo sabemos no
hay mejor estimulante para la sevicia, la
venganza o el desahogo de ios comple
jos o la revancha contra el mundo, asi el
planeta no les haya hecho nada a estas
personas aleves, ruines, viles, abusivas
y demás, como para comportarse de la
manera como lo hacen, pero antes de
seguir describamos a la erinia.

No hace falta caer en los extremos de
Gordon Pym y su descubrimiento aus
tral de aquella extrañísima criatura cu
ya descripción ahota relato:
"...Recogimos una rama con frutos

rojos, como tos del espino, y eí cuerpo de
un animal terrestre, de conforma ción

singular. Tres pies de largo y seis pulga
das de alto tendría; las cuatro patas eran
coitas y estaban guarnecidas de agudas
garras de color escarlata, de una mate
ria semejante al coral El pelo era parejo
y sedoso, perfectamente blanco. La co
la era puntiaguda, como de rata, y ten
dría un pie y medio de longitud. La cabe
za parecía de ga
to, con excepción
de las orejas, que

eran caídas, como
las de un sabueso.
Los dientes eran
del mismo escarla

ta de las garra..
Pero dejemos a Edgar Alian Poe y vol

vamos a las erinias, conocidas también
como furias o arpías;
"...Para la Teogonia de Hesiodo, las

arpías son divinidades aladas, y de larga
y suelta cabellera, más veloces que los
pájaros y los vientos; para el tercer libro
de la Eneida, aves con cara de doncella,
garras encorvadas y vientre inmundo,
pálidas de hambre que no pueden saciar.
"Bajan de las montañas y mancillan

las mesas de ios festines. Son invulnera

bles y fétidas; todo lo devoran, chillan
do, y todo lo transforman en excremen
tos. Servio, comentador de Virgilio, es
cribe que así como Hécate es Proserpina
en los infiernos, Diana en la tierra y lu
na en el cielo y la llaman diosa triforme,
las arpías son furias en los infiernos, ar
pías en la tierra y demonios (dirae) en el

cielo. También las
confunden con las

parcas.
"Por manda

to divino, las ar
pías persiguieron
a un rey de Tra
cia que descubrió

a los hombres el porvenir o que compró
la longevidad al precio de sus ojos y fue
castigado por el sol, cuya obra había ul
trajado...
"'Arpías, en griego, significa las que

raptan, las que arrebatan. Al principio,

fueron divinidades del viento, como ios
Maruts de los Vedas, que blanden armas
de oro (los rayos) y que ordeñan las nu
bes..."

Como se aprecia algunas de las muje
res enquistadas en el poder de la Cuarta
Transformación, como por ejemplo, las
señoras ÁlvarezBuylla o Sanjuana Mar
tínez, se comportan como las horrísonas
erinias: todo lo transforman en excre
mento. Fuchi caca.

Una lo hizo con el "Nuevo Conacyt"
(como le llama el señor presidente) y la
otra, con la agencia estatal de informa
ción y noticias, Notimex, sumergida en
una huelga sin fin, pero a pesar de todo,
con el presupuesto intacto.

Intacto quiere decir, intocado. ¿Dón
de estará el dinero?

Eso no lo vamos a saber si seguimos
leyendo a Jorge Luis Borges y sus rela
tos de zoología fantástica, algunos de
ellos bellamente ilustrados por Francis
co Toledo.

¿Por qué hablar de las mujeres de
IVT y su comportamiento depredador?
Por misoginia, van a decir algunos. No,
la misoginia no desvela mis afanes.
Simplemente porque sus agraviados

(como los alumnos del C1DE) salen a las
calles a manifestar el perjuicio de sus
excesos. Como en su momento salieron

los trabajadores de Notimex.
¿A poco son misóginos por protestar?*

"... Paro la Teogonia de Hes iodo, las
arpias, son divinidades aladas, y de
larga y suelta cabellera, más veloces

que tos pájaros y los vientos.'.
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El cerco que las autoridades están poniendo a los
cercanos al empresario Sergio Carmona, asesinado
hace unas semanas en Nuevo León, podría alcanzar,
dicen, al alcalde de Ciudad Madero, Tamaulipas,
ADRIÁN OSEGUEDA KERNION; quien aspira a obtener
la candidatura de Morena para la gubernatura de ese
estado cuando Francisco Javier García Cabeza de

Vaca deje ei encargo. Esto, debido a que uno de
sus supuestos operadores, Rigo Rodríguez
Rangel, estaría entre los personajes a los que se
le sigue la pista por presuntamente estar
ligados al fallecido dueño de Grupo Industrial
Permart, acusado de financiar ¡legalmente
campañas de diversos abanderados
morenistas en las pasadas elecciones.

"Por fuerza de la política, de la econo
mía, de la sociedad de las ambiciones,
este régimen de concentración de poder
tenderá a desgajarse en los próximos
días, antes de que se cumplan dos años",
señaló Porfirio Muñoz Ledo.

El senador de Movimiento Ciudadano

(MC), Dante Delgado, afirmó que hoy
pagamos las consecuencias de que no se
haya realizado la reforma del Estado a la
que convocó Porfirio Muñoz Ledo, por
que se tiene más concentración del po
der, antifederalismo, paternalismo, in
vasión de poderes y más autocracia.

Lo anterior lo señaló durante el recono

cimiento que realizó Movimiento Ciu
dadano a Porfirio Muñoz Ledo, por su
trayectoria política y a quien le entrega
ron la medalla Benito Juárez García, que
se otorga a lo más destacado de la políti
ca y la sociedad. Dicen los que saben
que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, estuvo muy mo
lesto ayer por la tarde, cuando le recor
daban lo que acababa de decir uno de
los personajes que no puede intimidar a
golpe de saliva con sus mañaneras.

Primero Cuauhtémoc Cárdenas criti

cando. Luego Porfirio Muñoz Ledo.
¿Quién sigue?, se preguntan los históri

cos, a quién üenen que convencer de que
hable con el tabasqueño para que logre
volver a encauzar su camino por la ruta
que planearon desde que el PRI era PRI y
no se veía opción de cambio en este país
más allá del PAN.

Por cierto, mientras las expresiones de
admiración por las palabras de Muñoz
Ledo se esparcían entre la clase política
de este país, el presidente Andrés Manuel
López Obrador realizaba un recorrido de
supervisión de obras para la movilidad de
las y los usuarios del Nuevo Aeropuerto
Internacional General Felipe Ángeles.

**#

Disfrutaba de lo que parecía un acto de
campaña acompañado de su esposa
Beatriz Gutiérrez Müller y de quien dijo
era su asesora, la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum, así como de funcionarios
de su gabinete. Además, iba el goberna
dor del Estado de México, Alfredo del

Mazo Maza; el secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval; Se
cretario de Comunicaciones y Transpor
tes, Jorge Arganis Díaz Leal, entre otros
invitados que lo acompañaban.

Iniciada la contienda electoral por la gu
bernatura de Oaxaca, dentro del Revolu
cionario Institucional destacó el destape
de Francisco Ángel Villarreal, titular del
Instituto Estatal de Educación Pública

(IEEPO) como posible candidato.

El mencionado funcionario local es
identificado como el delfín de los Murat

para refrendar no solo la alianza con el
gobierno cuartotransformista, sino para
mantener la gobernabilidad en la enti
dad debido a la relación que mantiene
con los más de 70 mil maestros que inte
gran la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación (CNTE) del
estado.
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Los de Israel siguen vendiendo
tecnologías para espiar en México
El grupo de famosos vendedores de Israel que comenzó a promocionar
los sistemas de espionaje de NSO en este país desde antes de los escán
dalos de Pegaso, continúa operando con gobernadores y altos mandos
de la Cuarta Transformación de Andrés Manuel López Obrador.

Aunque dicen que ya no espían en este gobierno de cambio, lo
cierto es que la tecnología que venden estos personajes en México
sigue siendo un sistema necesario para complementar las aspiracio
nes políticas de cualquiera que tenga presupuesto en sus manos. Re
cordemos, Pegasus es el nombre del producto de suri>eiíicmce de la
empresa israeli NSO Group, fundada en 2010.

A inicios de noviembre, Estados Unidos agregó a NSO Group a su
lista negra federal que prohibe a la empresa recibir tecnologías esta
dounidenses, después de determinar que sus herramientas de ha
ckeo son utilizadas por gobiernos de todo el mundo para debilitar a
funcionarios, empresarios, activistas, periodistas, académicos y tra
bajadores de embajadas de todo el mundo, como recuerda The Was
hington Post.

La medida es una sanción significativa contra una empresa desta
cada en julio en una investigación del consorcio global Pegasus Pro
ject, que incluye a The Washington Postj otras 16 organizaciones de
noticias en todo el mundo. El consorcio publicó decenas de artículos
detallando cómo los clientes de NSO habían hecho un mal uso de su

poderoso software espía, Pegasus.
"La medida también podría aumentar las tensiones entre Estados

Unidos e Israel, donde NSO es una potencia tecnológica preciada. Las
exportaciones de software de NSO están reguladas por el Ministerio de
Defensa de Israel, que debe aprobarlas como lo haría con cualquier
venta de armas", indica en una nota del diario estadounidense Drew
Harwell, Ellen Nakashima y Craig Timberg.

Los hombres que se relacionan con la embajada de Israel en Mé
xico, que ofrecen estas tecnologías al mejor postor por todo el país,

han sido vistos negociando con gobernadores y encargados de segu
ridad de varios estados. Cierran contratos ofreciendo todo el know

how de los israelíes en el conflicto armado y el espionaje.
Pegasus, como bien saben después de tanta publicidad gratuita

en medios, se puede utilizar para grabar conversaciones y para ac
ceder a fotos, mensajes de texto y tráfico de internet, pero también
puede tomar control completo de los dispositivos móviles. Puede
operar de forma remota la cámara del dispositivo para filmar su
brepticiamente el entorno del usuario.

El grupo de vendedores sigue activo ofreciendo estos y muchos
más servicios a políticos y empresarios en México, a pesar de que la 4T
dice que ellos no están en ese mismo nivel de espionaje.

Como explicó alguna vez el famoso Armando Pérez: El director de
mi compañía es Rodrigo Ruiz de Teresa Treviño. "Somos una empresa
que vende inteligencia y seguridad al gobierno mexicano. Somos una
subsidiaria de una compañía más grande que se llama Balam Seguri
dad que es una de las empresas de inteligencia más importantes en el
país y número uno en la PGR y la Marina. Nuestros mejores clientes
son los Marines mexicanos, la PGR, el Cisen, la Policía Federal y mu
chas procuradurías".

Dicen representar a muchas compañías de Israel y tener protec
ción de ese gobierno, pues uno de los dueños es Asaf Zanzuri.

Otro grupo de vendedores de esa nación, encabezado por Niv Mos
he Yarimi, es señalado por competir fuerte con la oferta de software
espía en México, pero en una de sus última declaraciones públicas, al
diario El País, aseguró que ya no está en el negocio de intermediario
para empresas de ciberespionaje, a través de sus empresas Grupo
Kabat o SYM Servicios Integrales. A él se le liga más con Philippe
Vinci, Nicolás Ruggiero y Marco Bettini, del Hacking Team y su pro
grama Galileo. Y claro, con Israel y su embajada en México. Aunque
en público digan una cosa, y en privado vendan otra.
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Derechos humanos

De acuerdo con la Encuesta sobre Discriminación en la

Ciudad de México realizada por el Consejo para Prevenir
y Eliminar la Discriminación y Mitofsky, 81% ha oído ha
blar de los Derechos Humanos. El 72.8% piensa que en la
Ciudad de México no se respetan o se respetan poco. Des
de 2013, las encuestas resaltan entre los derechos huma
nos más importantes: el derecho a la salud, a la educa
ción, al trabajo a la vivienda; hoy aún más vulnerados
con el aumento de la pobreza. Entre 2018 y 2020, la po
breza extrema aumentó más de 160% en la Capital.

Desde 1948, cadalO de diciembre se conmemora el Día
Internacional de los Derechos Humanos recordando la

Carta Universal de los Derechos Humanos adoptada por
la ONU: documento básico que recoge todos los derechos
que deben ser garantizados a las personas independien
temente de su nacionalidad o de sus orígenes, buscando
promover y asegurar el mantenimiento de la paz sosteni
ble. En esta semana de conmemoraciones por nuestros
derechos es fundamental leerla, volverla a consultar, di
fundirla y recordar los distintos artículos que la confor
man empezando por el primero: "Todos los seres huma
nos nacen libres e iguales en dignidad y derechos y, dota
dos como están de razón y conciencia, deben comportar
se fraternalmente los unos con los otros."

Los derechos humanos no son un invento del neolibe

ralismo como lo amedrenta peligrosamente el Presiden
te. Deben justamente proteger a la ciudadanía y reparar
los efectos depredadores de políticas neoliberales y auto
ritarias impuestas cada vez más intensas y descontrola
das en nuestro país. Tal vez lo dice porque en México las

personas en situación de pobreza no tienen acceso a es
tos derechos, tampoco a una justicia de iguales; aunado a
que organismos "autónomos" sean cada vez más cómpli
ces del gobierno en turno o estén siendo desmantelados
por el mismo.

La democracia no es votar a cambio de un apoyo so
cial insuficiente esclavizador. Es contar con un régimen
de gobierno que proteja y garantice ante todo el Estado de
Derecho y la protección de nuestros derechos humanos
con instituciones robustas, con una justicia autónoma, li
bre y accesible para todas las personas independiente
mente de su estatus socioeconómico o de su ubicación

geográfica. En este sentido, preocupa el declive del Indice
del Estado de Derecho elaborado por el World Justice
Project en México, que por cierto coloca a la Ciudad de
México entre las 5 entidades locales peor calificadas.

En la Ciudad de México, las quejas presentadas ante la
Comisión de Derechos Humanos también cuentan con

desigualdades. No todas prosperan con la misma velo
cidad o con la misma prioridad, en función de los temas
denunciados o de quien las atiende a pesar del esfuer
zo de su presidenta comprometida con la ciudadanía.
De hecho, para hacer más eficiente la garantía de los
derechos humanos, el Congreso local tiene la obliga
ción constitucional pendiente (violentada en total im
punidad por la primera legislatura) de adaptar el marco
legal con base en la creación de un modelo de justicia y
defensoría del pueblo más accesible. A la fecha, el
Congreso no cuenta con hoja de ruta ni fechas de cum
plimiento. La omisión también es una violación a
nuestros derechos.
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Sacapuntas
Castigo ejemplar
Todo el peso de la ley se le aplicará al conductor que,
en estado de ebriedad, arrolló a una docena de ciclistas
peregrinos, en Tlalpan, declaró Claudia Sheinbaum
La jefa de Gobierno acudió al lugar del accidente,
minutos después de ocurrido, lo que deja ver que todos
los días está muy al pendiente de lo que ocurre en la
CDMX.

Reconocimiento
La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, inauguró la octava edición de
los Juegos Latinoamericanos de Policías y Bomberos
México 2021, en San Luis Potosí, y reconoció a más de
mil mujeres y hombres que se prepararon para
competir en 30 disciplinas deportivas, con orgullo
de pertenecer a la dependencia.

AI cierre de año
El presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, comentó que para irse en diciembre,
los legisladores deben desahogar el asunto de la
eannabis, la Ley de Salud y Comunicaciones, así como
la modificación para prohibir los matrimonios de
niñas. Aunque Monreal no da por muerta la Reforma
Eléctrica, el Senado no ha recibido nada de Diputados.

Disidencia
Aunque la tendencia de la 4T es impulsar la
democracia sindical, nos dicen que Alfonso Cepeda
busca eternizarse en la dirigencia del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación. Con lo
que no cuenta es con la fuerza que está tomando la
disidencia, encabezada por Ricardo Gordillo.

Freno de mano
Semana complicada le espera a Alejandro Moreno en
la dirigencia nacional del PRI, debido a que el próximo
fin se lleva a cabo la Asamblea Nacional del tricolor

para modificar estatutos; sin embargo nos dicen Alejandro°
que existen varios gobernadores en activo que no le Moreno
dejarán manga ancha, sobre todo de cara al 2022
y, sobre todo, rumbo al 2024.
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• La entrenadora Emma

Hayes llevó al Chelsea
femenil a hacerse de

su tercera copa FA, tras
imponerse 30 al Arsenal
y así conseguir su décimo
título inglés en el palma
rés de las Blues

• El legislador republica
no por Kentucky Thomas
Massie causó críticas

al publicar una foto en
Twitter de él y su familia,
armados: "¡Feliz Navidad!
Posdata: Santa por favor
trae munición".

• El guardameta argen
tino Nahuel Guzmán, ac
tual titular con los Tigres
de la UANL, lanzó un ob
jeto a los aficionados del
León, tras ser eliminados
en la semifinal de ia liga
de fútbol mexicano.
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En términos reales y como tantos otros temas de
la relación, es una cuestión de inteipretaciones de
abogados y sujeta a decisiones políticas

n anuncioy una advertencia del gobierno
mexicano confirmaron simplemente que
está en negociaciones con el estadouni
dense y que su posición es mucho más
pragmática que lo revelado porsu retórica.

=1 De entrada, el presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que se darán visas

a agentes de la Agencia Antinarcóticos estadounidense (DEA)
luego de que su gobierno las detuvo por meses.

Según AMLO, habrá nuevas reglas para la acción de esos
agentes en México y de hecho habrá un interesante inter
cambio: agentes mexicanos serán enviados a colaborar en
la investigación clel tráfico de armas en Estados Unidos.

"enemos que trabajar de manera conjunta con las agencias
clel Departamento de Estacloy con el gobierno de EU porque
tenemos 3,180 kilómetros de frontera. Somos vecinos, tiene
que haber cooperación y respeto a nuestras soberanías", dijo.

De esa forma pueden tomarse también las sonoras, bra
vuconas palabras con que Tatiana Clouthier, secretaria de
Economía, informó de la posición mexicana respecto a estí

mulos que el gobierno estadounidense ofrece a la fabricación
doméstica de vehículos eléctricos.

Para Clouthier, la propuesta es
discriminatoria contra las expor
taciones mexicanas de vehículos

eléctricos y contradice las propias
bases clel Tratado MéxicoEstados

UnidosCanadá (TMEC).
En términos realesy comotantos

otros temas de la relación, es una
cuestión de interpretaciones de abo

gados y sujeta a decisiones políticas.
El hecho es que el TMEC indica que 75 por ciento clel

contenido de los vehículos para el mercado estadouniden
se debe ser fabricado en ese país. La propuesta ele EU que
provocó la queja de México promueve incentivos a quienes
fabriquen ahí autos eléctricos, con baterías y celdas hechas
en ese país, que operen con trabajadores sindicalizaclos y
50% de contenido doméstico. El punto está en lo que pueda
hacer el gobierno mexicano en el tema. Sus abogados en esa
causa bien podrían saludarse al entrar o salir de los paneles
ele arbitración con los encargados ele responder a la queja de
interesados estadounidenses respecto a la reforma eléctrica
en México, que probablemente llegará a paneles de arbitración.
Ambos temas económicos son cuestiones ele política

doméstica en que ninguno ele los dos gobiernos puede re
troceder por iniciativa propia, pero sí hacerlo mediante un
acuerdo avalado o determinado por un panel.

Declaracionesy posturas de fuerza, incluso algunos actos
teatralesy la reiteración cleamistacies"riesgosas",son parte
clel arsenal de negociación mexicano, de la misma forma que
su recurrencia a rejuegos de política doméstica son parte clel
estadounidense. El punto está en lo que ambos gobiernos, el
mexicano y el estadounidense, estén dispuestos a ceder al otro.

Eso se llama diplomacia, ojuego político, o de intereses. Lo
cierto es que ambos gobiernos están obligados a colaborar,
incluso más allá clel gusto que les cause, y estar de acuerdo
en que pueden estaren desacuerdo.

Ambos

gobiernos están
obligados a
colaborar
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as indagatorias que se siguen en la Uni
dad de inteligencia Financiera (UiF) ,as
como en Fiscalía General de la República
(FGR), en contra de Edgar Armando Olvera
Higuera e iván Arturo Rodríguez Rivera
quienes fungieron como alcalde y tesorero
municipal de Naucalpan, respectivamente,

durante en el trienio 20162018, habrían coricluido y estarían,
según fuentes de esas dependencias, a nada de girarse las
órdenes de aprehensión al haberse encontrado indicios claros
del manejo irregular de recursos federales (ISR) en que
habrían incurrido ambos funcionarios durante su gestión.

Uno de los delitos por el que serían inculpados, sería el
mismo por el que hace unos días fue detenido Julio César
Serna Chávez, quien fuera funcionario de la Ciudad de México
durante el gobierno de Miguel Ángel Mancera y que tienen
que ver con la contratación de despachos para la recuperación
de créditos fiscales c!e impuestos federales.

Sin dejar c!e lado las indagatorias que se mantienen abiertas
dentro de la Auditoría Superior de la Federación en contra del
ahora diputado federal, iván Arturo Rodríguez Rivera, como
  la CIM/SA/INV03Q2019 y folio

892DEGF, porduplicar una póliza
por concepto ele gasolina en 2017
por 3 millones 851 mil 583 pesos.
El delito que se investiga es que se
utilizó un esquema de doble contabi
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lidad para justificar la adquisición de
gasolina para el ayuntamiento y que
se presume se usó para embolsarse
una millonaria suma ele dinero.

También la CIM/SA/INV031/2019 la cual fue abierta

al practicar una auditoría a la cuenta pública y sobre la que
existe la presunción de un desvío de 34 millones en dos
carpetas. En la primera se habla de 16 millones 368 mil 812
pesos, mientras que en la segunda se alucie un faltante de 17
millones 815 mil 295 pesos, que se dice, fueron utilizados
para realizar pagos extraordinarios que no fueron acreditados.

Por cierto, el pasado 2 ele diciembre, acusado de extorsión,
fue detenido en el municipio de Naucalpan el general ele di
visión en retiro, luán Ernesto Antonio Reyes Bernal, padre
de Federico Bernal, conocido como "La Kika", quien fuera
subdirector de normativiclac! comercial durante el gobierno
del panista Edgar Olvera y quien en varias ocasiones fuera
señalado por empresarios naucalpenses como quien or
questaba extorsiones en su contra; además, a este personaje
se le atribuye la clausura arbitraria de un establecimiento
ubicado en Satélite en diciembre de 2016, por el que Olvera
Higuera sufrió un desencuentro importante con un alcalde
vecino. Existen imágenes en la que se puede ver a Iván Ar
turo Rodríguez departir con Reyes Bernal. AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: ¿A qué director que ejerció como tal duran
te la gestión del panista Edgar Olvera Higuera en Nau
calpan se le puede ver c!e manera constante en el puerto
de Acapulco, disfrutando de las bondades de ese lugar?
HASTA LA PRÓXIMA.
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egún Marko Cortés, de seis gubernaturas
en juego, el PAN sólo tiene posibilidades
reales de ganar en Aguascalientes en 2022.
Pero por la forma en que ha manejado el
proceso de selección de su candidato, cada
vez se aleja más la posibilidad del único
triunfo panista.

A diferencia de otros procesos internos, en la entidad hi
drocálida decidieron realizar tres encuestas para elegir al o
la abanderada blanquiazul, entre la diputada Tere Jiménez
y el senador Taño Martín del Campo. Fue ur¡ acuerdo que
suscribieron ellos mismos y las dirigencias estatal y nacional,
encabezadas por Javier Luévano y Marko Cortés.

Una de las encuestas fue auspiciada por el Consejo Coor
dinador Empresarial del estado, otra la recomendó Tere y
una tercera la acordaron los equipos de ambos aspirantes.

El trato incluía conocer los resultados de estos tres ejer
cicios el pasado miércoles 2 cíe diciembre. Poco después cíel
mediodía de esa fecha sefiltró una ele las encuestas, que daba
dos puntos de ventaja a Martín del Campo. Eso molestó a la
diputada Jiménez y, al encuentro convocado para las 17:30

horas, en el que se conocerían los
resultados, llegó dos horas después.

No permitió que se abrieran losLos resultados
paquetes con los resultados y se lede las
vantó ele la mesa. Como si se trataraencuestas se
de un encuentro ele fútbol, abandonódarían el 2 de
el juego, sin un motivo grave apadiciembre
rente, minutos antes de que pitaran

  el final. Pero eso no fue lo peor. Las
arbitros, Cortésy Luévano, suspen

dieron el partido, sin una explicación lógica y convincente.
Ya pasaron cinco díasy nadie sabe con certeza qué sigue

en la elección del abanderado, por lo que el vacío motivó pro
testas entre militantesy sectores. Empresarios cuestionaron
la postura cíe la dirigencia local panista y ayer lo hicieron
jóvenes, quienes, mediante una protesta, exigieron a Cortés
cumplir con su palabra. Además, en el Senado y la Cámara
se gesta un movimiento cíe la legisladora para exigir a su
dirigencia que haga cumplir los acuerdos en la única entidad
que, supuestamente, tenían el triunfo en ia bolsa.

La incerticlumbre que prevalece también dio pie a un mar
panistas en el Congreso que piensan
cíe ganar tiempo para que, al final, la
designación, una facultad que recae

blanquiazul.
Martín dicen que no están mancos.

oposición para convertirlo en su aban
al ejército cíe abogados que velan
en tribunales a las cúpulas de Acción

panistas han cíicho que van solos en la
que se sumaría cíe facto siempre y
Toño Martín, cíe lo contrario, habría
alianza "opositora". Tocio por la falta

llevan la rienda en el panismo nacional.
• ••

Nomeacuerdo: "Familia que se
de la deshonra".
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ecenas, tal vez cientos
Do miles de niñas, niños y

adolescentes (NNA) son
violentados física y ver
balmente por sus padres
tocios los días. Ahora, con
el regreso a las clases en

las aulas son más evidentes los maltratos a

los que los NNA se enfrentan por parte de sus
tutores, quienes en la mayoría de los casos
no se limitan en insultarlos frente a quien sea.

Y, aunque pareciera normal, pues la socie
dad mexicana está habituada a una crianza

con golpes, así acostumbraron a generaciones
que por años fueron víctimas del cinturón,
chanclazos y ofensas, es una situación que
alarma, pues no es manera de formara los hijos.
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formados para pasar a un cajero del centro de
Xochimilco, cuando la señora llegó con sus
tres hijos, venían ele la primaria; la mujer pasó
todo el tiempo insultando al niño más grande,
de pendejo no lo bajó; el menor reía y retaba a
su madrea que lo siguiera ofendiendo,y ésta,
a su vez, lo amenazaba con golpearlo.

Otro caso similar pasó en una primaria pú
blica cíe la colonia Gertrudis Sánchez, alcaldía
Gustavo A. Madero, donde una madre acusó
que otras mamás tienen absoluto descuido en
la higiene de sus hijosy que los maltratan verbal
y físicamente; también acusan maltrato en la
limpieza personal de los menores. "Hablamos
ele pequeñitosque ¡legan sucios a la escuela,
oliendo feo, muchas veces a pipí y popó, y así
los dejan sus madres", es la acusación.

En agosto, Alejandro Encinas, subsecretario
de Derechos Humanos, presentó un estudio
en el que se evaluó el impacto c!e la pandemia
CÜVID '9 en los NNA. Según éste, en el primer

semestre de 2021 se registraron
129 mil 20 carpetas de inves
tigación por violencia familiar.
Esto representó un aumento ele
24% respecto al mismo periodo
de 2020. En ese sentido, 75.7%
de las lesiones fi eron en el ho

gar.En2020,elhomicic¡iofuela
tercera causa de defunción en

niños y la sexta en niñas de entre 1 y 14 años.

Especialistasy psicólogos en infancia aler
tan sobre el gran daño que se
provoca a los menores con el
maltrato verbal y físico: desde
formar a niños violentos, hasta
convertirlos en inseguros y pro
pensos a ser víctimas de abusos.
Las consecuencias de venir de

padres violentosson muy graves.
Son los mismos papás de di

ferentes escuelas quienes hacen estas denun
cias, las cuales, la mayoría surge en primarias
públicas de la Ciudad de México, principal
mente en las ubicadas en zonas marginadas.

En lo personal, fui testigo de cómo una
maclreviolentaba verbalmente a sus tres hijos
hace unos días afuera de un banco. Estábamos

SINCRONÍA: Lo que se les hace a las
niños, los niños harán a la sociedad.

K.ALVAREZ.ROSAS@CMAIL.COM / @KAFARK84
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A tres años de mandato, el Presidente ha
actuado de manera congruente con ¡o prometido,
poniendo por delante a ¡os más necesitados

=] I pasado 1 de diciembre, el presidente
Andrés Manuel López Obrador inició la
segunda mitad de su sexenio, y paracele
brarrealizó una concentración masiva en

el Zócalo capitalino desde donde dio un
mensaje a la nación. El movimiento obra
dorista siempre ha estado acostumbrado

a las movilizaciones y tras un largo periodo de no hacerlo, por
causa del COVID19, miles de personas de distintos estados
del país abarrotaron la plaza que se lucía pletórica.

La mandataria de la CDMX, ClaudiaSheinbaum, compartió
en sus recles una foto donde se observa la plancha del zócalo
llena, muy diferentes a expresiones de protestas que ahí se
han presentado, que no tienen la misma magnitud,ya que no
gozan del respaldo popular que sí tiene el Presidente. Según
el reporte ele las autoridades capitalinas, fueron 250 mil los
asistentes al evento, cantidad que va en relación directa con
el sentir ciudadano expresado por las encuestas de opinión.

De acuerdo con el agregaclor cíe encuestas Oracuius, la
aprobación del Presidente es de 65 por ciento, incluso hay
encuestas como la c!e Demotecnia, con 71 por ciento. Es una

cantidad elevada, considerando la
exposición mediática diaria que ha
tenido y que gran parte del proyec
to, en medio ele la pandemia. Pero,
¿cuáles han sido los logros de estos
tres añosy que pendientes hay para
la segunda mitad de su gobierno?

El Presidente ha actuado de ma

ñera congruente con lo prometido,
poniendo por delante a los más nece

sitados, "porel bien cletodos, primero los pobres". Lo ha hecho
con programas sociales y apoyos, pero también a través del
incremento salarial. Descle que inició su gobierno, hasta el
último anuncio ele esta semana el salario mínimo registra un
incremento ele 60 por ciento. El combate a la evasión fiscal, a
factureras.eliminación del outsourcingy el posicionamiento
del país en el escenario internacional, otros logros.

En cuanto a los retos para los próximos tres años, los niveles
ele violencia continúan siendo elevados. Si bien, el gobierno
ha logrado estabilizar las cifras ele homicidios, estas deben
reducirse. Sin embargo, los esfuerzos para combatirlo han sido
desde la raíz, atacando los problemas que son causantes ele
la violencia, y cuando esto se vea reflejado una disminución
ele las cifras ele violencia será permanente y no momentánea.

Finalmente, la recuperación económica será un reto para
la segunda mitad del sexenio. El próximo año enfrentaremos
los efectos ele la pandemia que se verán reflejados en un in
cremento en la inflación por la escasez ele materias primas y
una inversión moderada por la incerticlumbre a nivel global.
Nova a dejarde haber retos, pero la aprobación de la que goza
el Presidente le permitirá profundizar los cambios.

• ••

El lunes 13 de diciembre a las 14:00 horas es taré presen
:ando mi libro titulado Fuerzas Armadas: instituciones de

confianza, en el auditorio Sur de la Cámara de Diputados.
Agradezco a la Comisión de Defensa Nacional por la invita
ción y la hago extensiva para quién guste acompañarnos.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX

La recuperación
económica será

un reto para ¡a
segunda mitad
del sexenio
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I pasado fin de semana se
reunieron, por separado, las
cúpulas del PAN, MC y PRD.
Lo que se vio, ayuda a com
prender no sólo el poder que
el presidente López Obrador
concentra, sino el debilita

miento ele la oposición, que no alcanza a serlo.
El PAN, fracturado en su interior; MC, intentando
constituirse en tercera vía, pero supeditado al
poder de un solo hombre: Dante Delgado; y el
PRD... Solo queda el cascarón.

• ••

El Consejo Nacional panista, entre grillasy cho
ques. Un día antes del encuentro, más de una
decena de exgobernadoresyexlegis
laclores manifestaron su desacuerdo

con Marko Cortés, y la manera en
que conduce al PAN. Exmandata
rios como Fernando Canales, ele NL;
Marco Adame, ele Morelos; o Carlos
Medina Plascencia, de Guanajuato,
además del excoorclinador er¡ San

Lázaro, Juan Carlos Romero Hicks
se dijeron descontentos. 24 horas antes, Cortés
regañó en público a cuatro gobernadores que
asistieron al mensaje de AMLO en el Zócalo:
Mauricio Vila, ele Yucatán; Maru Campos, ele
Chihuahua; José Rosas Aispuro, ele Di rango;
y Carlos Joaquín González, ele Quintana Roo.
Cortés habló cíe "unidad", pero la palabra quedó
sólo en saliva. Los panistas están divididos.

• ••

MC parece hacer mejor las cosas. Por lo menos,
tiene más perfiles competitivos, de cara a 2024,
que el PAN, que mantiene en el autoexiliado Ri
cardo Anaya, a su aspirante mejor posicionaelo; el
PRD, dónele ya no queda casi nadie, y el PRI, cuyos
cuadros están plegados a la 4T. Los naranjas
traen, marcando en las encuestas, a Enrique

Alfaro, Samuel García y Luís Donaldo Colo
sio. Pero por encima ele ellos está el patriarca,
el dueño del partido. El sábado, García elijo que
"MC no permite mesías ni faraones" sin notar,
quizá, que Dante Delgado se ha puesto y quitado
una y otra vez ele la dirigencia. ¿Cómo jugará MC
en 2024? ¿Solo? ¿Acompañado? No sabemos.
Seguramente no ganará, pero con sus cuadros
puede Inclinar la balanza ele la oposición.

• ••

.o del PRD pasó ele lo trágico a lo cómico. En el
i tentó ele sobrevivencia, aliado con PAN y PRI,
se desdibujó. Es curioso, eso sí, que pese a man
tener ese Frankenstein electoral, el sábado, su
presidente, Jesús Zambrano, culpó al Pacto por

México, por la pérdida ele identidad.
Años después, siguen de la mano
con quienes firmaron ese pacto en
tiempos ele Peña Nieto

¿Y el PRI? Extraviado. Dice que es
aliado ele PAN y PRD, pero esa unión
hace agua. Para muestra un botón: la
semana pasada se votó en el Senado

la llegada ele Victoria Rodríguez Ceja a Banxico.
La propuesta del Presidente tuvo votos en contra
del PAN, aunque el PRD votó a favor... ¿y el PRI?
Sus 10 votos fueron en abstención.

Se desdibuja. Sus gobernadores están plega
dos a López Obrador, ele Alejandro Murat en
Oaxaca, a Alfredo Del Mazo en el Eelomex. Están
tan cerca ele la 4T que es difícil ver la diferencia. Y
si hablamos ele exmandatarios: Quirino Qrdaz.ele
Sinaloa, Claudia Pavlovich, ele Sonora, o Carlos
Miguel Aysa, ele Campeche, pronto estarán en los
brazos presidenciales. Más los que se acumulen.
Esa es la oposición que no alcanza a serlo.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN
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Para el primero de enero, si todo sale como lo tienen planeado,
el SENEAM estará dando servicio civil en Santa Lucía

a anda bien entu

siasmado el di

rector del SENEAM

(Seradosa la Nave
gación en el Espa

=1 ció Aéreo México),
Manuel Hernán

dez Sandoval ante la proximidad de
las fechas.

El próximol6 de diciembre estarán
publicandoyatoda la información so
bre el aeropuerto de Santa Lucía: las
rutas, los cambios al espacio aéreo, los
procedimientos —se están probando
ya en vivo—, "se está cumpliendo con
todos los pasos que marca la norma in
ternacional". Y para el primero de enero,
si todo sale como lo tienen planeado, el
SENEAM estará ya dando servicio civil
en Santa Lucía.

"En realidad nosotros ya estamos en
la recta final —apunta el Auditor Líder
de Seguridad Operacional de la OACI
Organización de Aviación Civil Interna
cional)— Tenemosel per
sonal preparado para la
torre de control cíe Santa

Lucía desde hace meses;
podríamos haberestado
antes, pero todavía sigue
la instalación de equipos,
cableado, etcétera. Los

acuerdos están firmados,
los procedimientos están
hechos, pero vamos a tomar ya po
sesión ele la torre de control de Santa

Lucía en enero próximo".
A partir de ahí empezarán a aplicar

ya algunos procedimientos civiles,
independientemente de que la inau
guración oficial entre en operaciones
el 21 de marzo. "Vamos a estar antes,
precisamente para ir viendo todos los
cambios y los ajustes que sean nece
sarios. Tenemos que hacer pruebas
de frecuencias, de luces de pista, una
serie de pruebas que hay que hacer".

De que funcionarán bien y con se
guridad los tres aeropuertos (Ciuclac! de
México/Toluca/Santa Lucía) al mismo
tiempo, no le cabe duda a Hernández
Sandoval: ele hecho, han operado todo
el tiempo; lo que faltaba era que hubiera
operaciones civilesy las pruebas que
se han hecho en los últimos meses

con aeronaves civiles demuestran que
se puede volar sin ningún problema.

"Los procedimientos que se van a
publicar el día 16 de diciembre también

demuestran que se está haciendo bien
No creo que alguna autoridad en el
mundo publique algo que sea insegurc.
por eso la autoridad aeronáutica da el

aval para que se publique ese tipo ele
procedimientos".

Sobre las inquietudes y críticas que
han mostracloalgunos pilotosy sindi
catos, el titular del SENEAM considera
que su posición "sale fuera de lo que
es el aspecto técnico y entra en otro
tema que es más que nada político".

Respecto de los controla el ores, co
menta que han estado dando capaci
tación desde hace meses, revisando
tocios los procedimientos que deben
aplicar: "Justamente tenemos aquí al
gunos instructores de Estados Unidos
que están cooperando con nosotros
para ver las técnicas más modernas
que ellos utilizan... Es algo inaudito
en México, nunca se había hecho un
trabajo asíy eso me da tranquilidad".

En cuanto a los comentarios que
se han vertido acerca

de que el Ejército desea
absorber el SENEAM
Manuel Hernández

responde así: "Es una re
lación muy respetuosa
muy intensa, trabajamos
todas las semanas con

ellos y la verdad es que
no ha habido nada de

eso. Lo que sí es muy cierto es que ellos
también están buscando mejorarsus
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propios sistemas y con nosotros han
cooperado de una manera fantástica".

Con más de 40 años de experiencia
en la industria aérea internacional, Her
nández Sandoval se muestra emo

cionado con el rediseno del Sistema

Aeroportuario Metropolitano: "Va a ser
algo espectacular, sin precedentes
estamos confiados, tranquilos de que
está siendo como estaba planeado.
Estoy seguro de que va a ser exitoso".

• ••

GEMAS: Obsequio de Porfirio
Muñoz Ledo: "Algo teme ÍAMLOj y
lo lamento;yo creo que está sintien
do el vacío del abandono del poder.
sabiendo además que el nivel de

concentración de poder que existe
en México no es eterno; que por fuer
za de la política, de la economía, de

la sociedad y de las ambiciones, este
régimen tenderá a desgajarse en los

próximos añas".

06 PAIS

De que
funcionarán bien
¡os 3 aeropuetos
no le cabe duda
a Sandoval
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AMLO BUSCA REELEGIRSE;
EBRARD Y MONREAL
IRAN APARTE

=] iudadanos informados, hombresy mujeres
Ccon licenciatura y quienes en general saben

lo que es generar ingreso a costa propia,
se molestan con las cifras ele 65 a 70% de

aprobación del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Para demostrar que popu
laridad no es eficiencia, van algunos datos

de la casa encuestaclora Planning Quanty mucha atención
con las últimas. AMLO tiene una aprobación de 59%, al 21 ele
noviembre, sin embargo 47% dice que ha cumplido MENOS
de lo que esperaban, contra 22% que reconoce que sí ha cum
plido. Apenas 12% cree que su principal acierto es su combate
a la corrupción y 15% señala que no tiene ningún acierto. Para
69% es FALSO QUE YA NO HAY CORRUPCIÓN y 63% cree que es
mentira que no ha aumentado el precio cíe la gasolina. 70%
rechaza que AMLO haya desaparecido el Seguro Popular; 69%,
que haya cancelado las estancias infantilesy 53% se manifestó
en contra de su política de compra de medicamentos. Es decir,
popularidad no es necesariamente resultados.
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Lo más preocupante de este estudio es que 57% considera
que EL PRESIDENTE BUSCARÁ REELEGIRSE en 2024, contra
  43% que respondió negativamente.

Preocupante desde donde se vea.
Vía Sheinbaum o Adán Augusto, el
mandatario estaría buscando seguir
con su fallido proyecto, pero Marcelo
y Monreal tienen otro plan. Si cual
quiera de estos últimos dos no es el
bueno de Morena, lo serán por otro
particloy la oferta les llegará meses
antes de la elección de 2024.

"Con bornboy platillo y can el propósito de "desmontar esta
campaña de mentiras que tiene la derecha" contra la 4T, el
dirigente de MORENA, Mario Delgado, anuncia el lanzamiento
de 4 TV, un espacio en YouTube que inicia con alrededor de
10 mil visitas y tiene como lema "el medio de la esperanza".
Habrá que ver si la cuatroté logra explicar cómo va a enfrentar
la investigación que está en los escritorios del INE, por los de
pósitos carrusel por más de 44 millones de pesos EN EFECTIVO
para financiar la campaña electoral del hoy Presidente, sus
colaboradores Alejandro Esquery Denis Vasto Dobarganes,
secretario partícula releí primer mandatario y oficial mayor ele
la Presidencia, respectivamente,yqueclocumentan Mexicanos
contra la Corrupción y la agencia de noticias Latí ñus. Ojalá que
este nuevo espacio le devuelva el Canal 11 al IPN, porque ese
es un medio público, NO UN MEDIO DE GOBIERNO.

*De cara a las elecciones de 2022, en Tamauiipas sobran
las acusacionesy quien no pasó desapercibido fue el senador
morenista Américo Villarreai Anaya, a quien sus opositores
piden aclarar si es cierta su relación con el empresario Ser
gio Carmona Angulo, asesinado en noviembre pasado. Nos
comentan que el problema no es su reunión en la Ciudad de
México, sino su posible vínculo con el empresario que era
investigado por la UIF por supuesto guachtcoleo.

Lo que es cierto es que la ejecución de Carmona marca un
grave antecedente en la elección tamaulipeca.
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Dante Delgado, político de la vieja guardia se fue
vitalizando y rodeando de nuevos cuadros que el
mismo se ha dedicado a formar

unca ha dejado los hilos, ni descuidado
al partido un solo día, pero Dante Delgado
retomó la dirigencia nacional cíe Movimien
to Ciudadano dejando claro que no habrá
alianza con ningún partido para 2024. Va a
enfrentara Morena con sus propias reser
vas, como se dice en el argot futbolístico.

De esto modo, Delgado, político de la vieja guardia y ele
los sobrevivientes al tsunami de 2018, que desapareció del
mapa electoral a los de su generación, se fue vitalizando y
rodeando de nuevos cuadros que él mismo se ha dedicado a
formar,y los ha acompañado a que avancen sin escándalos.

Fecha: 06/12/2021

Página: 10

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,810

Página 18 de 19



Fue el único que pudo convencerá Luis Donaldo Colosio
Jr.de que se involucrara en la política, a pesar ele que amigos
de su padre le rogaron u ofrecieron cargos y candidaturas
plurinominales en los gobiernos priistas y panistas; pero el
hijo del excanclidato presidencial se negó, hasta que Dante lo
enamoró, políticamente hablando, y así, sin aspavientos, hoy
es alcalde de Monterrey. Y sin hacer nada ostentoso ni volcar
estrategias publicitarias, suena entre los presidenciables.

En el Consejo Político Nacional del llamado movimiento na
ranja se coreó su nombre al unísono
A diferencia del resto de los partidos
tradicionales, en la lista cíe nuevas
caras, están otros nombres que no
se deben perder de vista, porque
son los que van a tomar decisiones
importantes del partido de cara a
los siguientes procesos electorales.

Se eligió a Verónica Delgadillo
como presidenta del Consejo Ciu

dadano Nacional, lo que la convierte en la primera mujer
que, junto con Dante Delgado, va a conducir las estrategias
políticas del partido. Juan Zavala, apenas entrado en los 30,
fue nombrado secretario de Acuerdos de MC. Es el puesto que
ocupaba Jorge Álvarez Máynez, quien ni siquiera llega a los
35 y cuya misión es atender al 100 por ciento las tareas legis
lativas, comojefe de la bancada en la Cámara de Diputados.

Tendrá como refuerzo a Agustín Basave Alanís, nombrado
vicecoordinaclor nacional del grupo parla menta rio del partido
Movimiento CiudadanoenSan Lázaro. Noson los únicos, detrás
de ellos hay un ejército juvenil, la mayoría recién egresados de
las universidades, con estudios de maestrías y doctorados,
que hacen trabajos de asesoría o estrategia políticas.

No fue en balde la visita de Porfirio Muñoz Ledo a la intimidad

de MC, con motivo de un reconocimiento por su trayectoria
política. Las reservas del movimiento naranja pudieron oír a
un viejo lobo de marque les dijo lo que Dante quería para sus
reservas, al augurar que pese a la popularidad y el poder de
convocatoria que tiene el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el actual gobierno "tenderá a desgajarse en los
próximos dos años", y muestra del "temor al vacío de poder
que comienza a sentirse", fue el acto masivo que realizó en
el Zócalo capitalino.

UPPERCUT: Buena noticia. El paciente cero con Gimi
eron evoluciona favorablemente. La variante puede ser un

regalo a la inmunidad.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Más vale solos que mal acompañados, MC al 2024

En Movimiento Ciudadano del senador Dante Dejgado parece que están
decididos a competir en el 2024 de forma individual, es decir no aliarse ni
con Morena de Andrés Manuel López Obrador ni con el bloque opositor del

PRI, PRD y PAN que encabeza Marko Cortés.
Irse por la libre los de Movimiento naranja podría ganar la aceptación del

electorado que no está nada a favor de los bloques aliados, pero difícilmente
podríamos decir que puedan ganar la Presidencia de la República, salvo un
milagro porque en política nada está escrito.

Hoy la competencia esta complicada para que un partido por sí solo pueda
superar la maquinaria de Morena, aunque Movimiento Naranja puede avanzar
como una opción en mayores espacios de gubernaturas, senadores y diputa
dos federales que se jugarán en el 2024 en la renovación del Congreso.

La voz de los dos gobernadores de MC, Enrique Alfaro de Jalisco y Samuel
García de Nuevo León tienen el peso para equilibrar el rumbo de su partido
rumbo al 2024.

Son la voz cantante que puede reforzar sin duda al dirigente nacional Dante
Delgado que tendrá que decidir el rumbo del partido.

Ya salió el nombre de Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo del candidato presi
dencial malogrado, Luis Donaldo Colosio Murrieta. Suena como presidencial
y el nombre sin duda puede pesar para elevarlo en las preferencias si es que
deciden impulsarlo.

Perfilarlo como candidato, a pesar de su corta edad de vida y política,
sin duda puede ser una alternativa y porque no pensar que pueda dar la
sorpresa. Le ayudaría por ser un joven político que no está quemado ante
una sociedad cada vez más exigente y renuente a apoyar a los partidos y los
mismos políticos. Por eso ganó Samuel García el estado de Nuevo león porque
son otros rostros.

Colosio padre dejó huella con esas frases que tocaron a los mexicanos de
ver un México con hambre y sed de justicia en medio de un régimen priista y
autoritario donde el que se movía no salía en la foto.

Vamos a ver entonces que piensa los de Movimiento Ciudadano porque
su estrategia en las elecciones pasadas les dio puntos y la cereza del pastel
unagubernatura.

Ya se reforzaron y en su convención nacional refrendaron los coordinado
res del Congreso, en San Lázaro el diputado Jorge Alvarez Máynez y vicepre
sidentes Mirza Flores y al ex líder perredista, Agustín Basave. En puerta, esta
el 2022 pero lo que tiene claro MC sin duda es la Presidencia del 2024 con
Alfaro, Samuel o Colosio.
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CORRUPCIÓN SE DA MAS CON INSTITUCIONES DEBILES
Mañana celebrarán el foro Transparencia para combatir la Corrupción convo
cado por el INAI de la consejera presidenta, Blanca Lilia Ibarra. Será sin duda
un evento importante para la reflexión sobre la corrupción.

Anote por ejemplo que el INAI expone que la corrupción afecta a todo el
mundo pero que su incidencia suele ser mayor en países con instituciones
débiles. Bueno, a penas el fin de semana le dieron palo a la propuesta del INAI
sobre la transparencia de las compras de vacunas porque la Suprema Corte
consideró que es de seguridad nacional.

Está otro tema espinoso que presentó el INAI en la también Suprema Corte
del ministro Presidente, Arturo Zaklívar que es la inconstitucionalidad de la
reserva por seguridad nacional del decretazo del Presidente López Obrador
para resguardar la información de las obras del Tren maya, Aeropuerto Felipe
Angeles en Santa Lucía, la refinería Dos Bocas y el Interoceánico délos puertos
OaxacaVeracruz. Si le dan palo entonces sin duda se puede caer la credibili
dad porque ocultar los gastos tiene tinte de corrupción.

RESPALDA SINDICATO A NUEVO DIRECTOR DEL ISSSTE
El líder del Sindicato del ISSSTE, Luis Miguel Victoria Ranfla levantó la mano
para ofrecer el respaldo al nuevo director Pedro Mario Centeno que fue
designado por el Presidente para sustituir a Luis Antonio Ramírez que
rotaron a otra encomienda.

Desde luego que el ISSSTE necesita de echarle toda la carne al asador
porque hay carencias que se deben seguir atendiendo, pues el saliente
recibió una institución con severos vicios del sexenio priista que hoy más
o menos logró enderezar. Al nuevo le toca reforzar pues atienden con ese
recurso humano que antepone el trato humano y compromiso a 13.5 millones
de derechohabientes.

RECONOCEN A IMSS POR INVOVAR EN ERA DIGITAL
El IMSS de Zoé Robledo recibió reconocimientos de la Asociación Internacional
de la Seguridad Social por implementar soluciones innovadoras en
materia administrativa, obviamente aprovechando la era digital, anote
entre ellas MI pensión Digital, Programa Piloto para Incorporar a Trabajadoras
del Hogar y la de Infórmate de tu Familiar Covid19: Registro, información
y hoja de enfermería.

Jachavez77@yahoo.com
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Obligados a dar refugio

En menudo conflicto se ha metido de nuevo el gobierno

mexicano al aceptar la imposición de Washington con el

programa Quédate en México.

Dicho agandalle, perdón, programa, impuesto en el gobierno
de Donald Trump, obliga a los solicitantes de asilo a quedarse en
México mientras se resuelven sus casos en Estados Unidos.

Con casi 27 mil migrantes en lista de espera en ocho ciudades

fronterizas, los sin suelo continúan llegando por lo que el número

difícilmente bajará, al menos en el corto plazo.

¿Recuerda cómo Andrés Manuel López Obrador causó esta

oleada de migrantes después de invitarlos indiscriminadamente

venir a México para, después allá, ayudarles a llegar a la
frontera?

Les ofrecía hasta empleo, pero Trump se molestó y le lanzó un
ultimátum: o controlaba las fronteras con 27 mil soldados de La

Guardia Nacional o le elevaría los aranceles, un golpe fatal.
 Joe Biden ha dicho una y otra vez que echará abajo esa

política, agudizada cuando Donald Trump era presidente, pero

contradictorio como en otros temas y porque no tiene la mayoría

para legislar, tendrá que aplicarlo, se escuchó en radiopasillo.

Primero le atizan y, luego, quieren apagarlo

La directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

(Conacyt) María Elena AlvarezBuylla Roces, nomás no da una.
Primero bateó a los estudiantes cuando la invitaron a dialogar,

a exponer, a negociar, porque quiso imponer su voluntad.

Ahora los llama al diálogo y les tira un anzuelo: en 2022 se

eliminarán las cuotas, todo pago, y no habrá represalias contra

quienes comenzaron el movimiento, entre otras linduras.

Ah, pero eso sí, José Antonio Romero Tellaeche fue ratificado

como director del Centro de Investigación y Docencia

Económicas (CIDE)... el origen de las protestas.

¿Pues qué no se trata de flexibilizar las posiciones de ambas

partes?, se escuchó en radiopasillo.

Se agota el periodo ordinario

En el Senado, Ricardo Monreal Avila, coordinador de Morena,

está consciente de que el periodo ordinario se agota sólo

quedan quince días y que deberá aplicarse para sacar los

nombramientos para el Consejo de la Judicatura, la Comisión

Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y CEAV.

También están pendientes magistraturas electorales y lo que

venga, escribió en twitter.

Mientras tanto, se mantiene en la carrera por la candidatura

presidencial de Morena, pese a que tiene a los dos consentidos

de Andrés Manuel: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard
Casaubon.
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Pacto perredista
contra la extinción
Más allá de los acuerdos formales

tomados durante el Congreso Na
cional del PRD, celebrado durante

el fin de semana, y de la profunda
transformación y reestructura
ción interna que se espera en el
partido, los principales líderes, con
todo y las diferencias y pugnas

que mantienen, llegaron a un
acuerdo, nos dicen, con la princi
pal consigna dé sobrevivir más
allá de 2024; sobre todo, después
de que en la última elección
federal estuvieron "en la raya"
para mantener el registro. Por eso,
noscomentan, es que, el mensaje
más contundente es "alejarse del
radicalismo de Morena", para ter

minar de colocarse, al menos en
el discurso, en el polo opuesto. La
gran pregunta es si les alcanzará, y
también, si las tribus que tuvieron
que ceder en este acuerdo se
quedarán conformes de aquí a los
comicios.

El Tucom blanquiazul
La dirigencia nacional del PAN,
encabezada por Marko Cortés,
está cada vez más cuestionada y
parece que el queretano se queda
paulatinamente con menos
aliados. Ahora fue un grupo de
exgobernadores azules, entre
ellos, Juan Carlos Romero Hicks,
Fernando Canales o Marco

Adame, todos con mucho peso

en el partido, quienes pusieron
en tela de juicio el rumbo del
panismo. Las críticas se suman a
las diferencias que tiene ya con al
gunos gobernadores e, incluso, la
ruptura con otros. Como si eso no
fuera suficiente, hay grupos como
los afines a Margarita Zavala y
Felipe Calderón (recién retorna
dos) y los panistas que quieren dar
un vuelco más radical al instituto.

Aunque no es un frente unido, la
consigna parece la misma 'Todos
unidos contra Marko Cortés"

Flores se hace fuerte
En la "recta final" rumbo a las

elecciones por la renovación de
la dirigencia del Sindicato de

Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana, quien se
está fortaleciendo, nos dicen, es

Miguel Arturo Flores, líder del
movimiento de Trabajadores
Activos en Evolución por un Mé
xico Nuevo y con una importante
historia de lucha al interior del

sindicato. En las últimas semanas

ha estado sumando adeptos en
todas las secciones y reforzando
sus redes a nivel nacional. Su pro
puesta, nos dicen, ha sido mejor
recibida en términos generales
que la de otroscíOntendientes y
no se descarta, incluso, que en
el cierre, previo al 31 de enero,
algunos acaben declinando a su
favor. Atentos.
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MC CAMBIA EL DISCURSO
Y FACILIDADES EN
TRÁNSITO REGIO
Ahora que la dirigencia
nacional de Movimiento

Ciudadano despreció la
alianza opositora conformada
por el PAN, PRI y PRD a nivel
nacional, en Nuevo León se

espera que, al menos en el
Congreso local, MC marque su
línea eón el resto de los partidos.

Pero, de momento, existen

dudas serias de que eso pueda
ocurrir Desde la semana pasada,
la bancada de MC, encabezada

por Eduardo Gaona, ha criticado
las acciones del Gobierno federal,
un posicionamiento que ya es
prácticamente una agenda del
PAN, que á veces también toma
el PRI

Gaona fue muy crítico
con la política monetaria del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, sobre todo, en
lo relativo a la inflación, la peor
en los últimos años.

Acto seguido, apenas un día
después, la diputada emecista
Brenda Sánchez también criticó

la política ambiental federal.
Sin duda, esta no es la agenda,
en teoría, de los naranjas, más
cuando su líder, el gobernador
Samuel García, ya dijo que no se
va a pelear con el presidente.

Veremos si los diputados
locales entienden el mensaje y
cambian su discurso.

FACILIDADES EN

TRANSITO REGIO

Los regiomontanos que
transitaban por la Carretera
Nacional, al sur de Monterrey,
vivieron un verdadero

calvario por la volcadura
de un camión de carga que,
a decir de videos en redes

sociales, circulaba a una
velocidad alta.

Fueron 12 horas

prácticamente en las que esta
vía permaneció intransitable;
se convirtió en un mega
estacionamiento.

Las quejas por las lentas
maniobras para abrir paso
fueron muchas. Y llama mucho

la atención las facilidades que
Tránsito de Monterrey otorgó
a la empresa transportista para
recoger la carga, en lugar de
enfocar los trabajos en abrir la
vialidad.

Hasta que las 20 toneladas
de carne fueron sacadas de la

caja del camión, los oficiales de
tránsito abrieron la circulación.

Es decir, todos los ciudadanos

tuvieron que esperar a que
llegara otro camión para hacer
el trasvase de la mercancía, con

todo y lo complicado para llegar
a la zona del siniestro por las
filas de autos.

Un tráilerse saleó en la Carretera Nacional y provocó C3üs vial.
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RED
COMPARTIDA

0AXACA, LA DISPUTA

La candidatura para gobernador
en Oaxaca está menos que de
finida. Por ejemplo, en el equi
po de Luis Antonio Ramírez Pi
neda, nuevo director de Nafin,

no lo dan por muerto en esa contienda
aunque parece que el extitular del ISSSTE
estaba en un mejor lugar para la precam
pafla, pero sigue con las ganas por Oaxaca
y se queda en el banco, por lo pronto. Y hay
un nuevo apuntado que se suma a la larga
lista: el consejero independiente de la CFE,
Héctor Sánchez, el que perdió con el PHD
una vez la gubematura, muy cercano hoy
a Manuel Bartlett, quiere entrarle y consi
dera que pueden tener el apoyo de Palacio
Nacional

En la Cancillería estaban feli

ces tras haber solucionado un

"diferendo de opiniones" so
bre las visas que los agentes
extranjeros deberían tener

para trabajar en México. Al gobierno de
Estados Unidos le urgia renovar las visas
de sus agentes (especialmente los de la
DEA y el FBI), pero el equipo de la SBE,
de Marcelo Ebrard, quería mayor clari
dad en las operaciones que dichos agen
tes realizaban; esto tensó la situación,
pero hace unos días se destrabó todo. To
do era discreto hasta que el presidente
ofreció este tema para una mañanera.
Ebrard deberá explicar la ley para que
agentes extranjeros puedan trabajar en

nuestro país. A ver cómo le va.
Son nueve organismos y aso

ciaciones empresariales en
conjunto, entre los que se en
cuentran CANACINTRA, la
Asociación de Internet MX

(AIMX), la Asociación Mexicana de Ven
tas Online (AMVO), entre los que señalan
a la iniciativa propuesta de la Secretaría
de Administración y Finanzas de la CD
MX, que dirige Luz Elena González, de
crear un nuevo impuesto por el uso y ex
plotación de la infraestructura capitalina
que está dirigido a plataformas tecnoló
gicas que se dedican a la entrega de pa
quetería, alimentos, víveres o cualquier
tipo de mercancía como inconstitucio
nal, ilegal, discriminatoria y discrecional.
Argumenta que este impuesto local por
usar las calles no tiene precedente, va
contra del principio de equidad tributaria
y daña a ¡a economía digital, limita la
creación de valor económico y social y
contraviene la política del Gobierno fe
deral de no crear nuevos impuestos.
PD: dice la secretaria de Eco

nomía, Tatíana Clouthier,
que si EU subsidia la produc
ción de automóviles eléctri

cos, México impondría aran
celes a sus productos. A ver sí pronto nos
dice qué hará para enfrentar las deman
das por la reforma energética que quie
ren hacer y que viola el TMEC.
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EL ESPECTADOR
LOS DE ISRAEL SIGUEN
VENDIENDO TECNOLOGÍAS
PARA ESPIAR EN MÉXICO

HIROSHI TAKAHASHI

El grupo de famosos vende
dores de Israel que comen
zó a promocionar los siste
mas de espionaje de NSO
en este país desde antes de

los escándalos de Pegaso continúa
operando con gobernadores y altos
mandos de la Cuarta Transformación

de Andrés Manuel López Obrador.
Aunque dicen que ya no espían en

este gobierno de cambio, lo cierto es
que la tecnología que venden estos
personajes en México sigue siendo un
sistema necesario para complemen
tar las aspiraciones políticas de cual
quiera que tenga presupuesto en sus
manos. Recordemos, Pegasus es el
nombre del producto de surveillance
de la empresa israelí NSO Group, fun
dada en 2010. Es un software que per
mitía monítorearsmartphones exclu
sivamente.

A inicios de noviembre, Estados
Unidos agregó a NSO Group a su lista
negra federal que prohibe a la empre
sa recibir tecnologías estadouniden
ses, después de determinar que sus
herramientas de hackeo son utiliza

das por gobiernos de todo el mundo
para debilitar a funcionarios, empre
sarios, activistas, periodistas, acadé
micos y trabajadores de embajadas de

todo el mundo, como recuerda The
Washington Post.

La medida es una sanción significa
tiva contra una empresa destacada en
julio en una investigación del consor
cio global Pegasus Project, que incluye
a The Washington Post y otras 16 orga
nizaciones de noticias en todo el mun

do. El consorcio publicó decenas de ar
tículos detallando cómo los clientes de
NSO habían hecho un mal uso de su

poderoso software espía, Pegasus.
"La medida también podría au

mentar las tensiones entre Estados

Unidos e Israel, donde NSO es una po
tencia tecnológica preciada. Las ex
portaciones de software de NSO están
reguladas por el Ministerio de Defen
sa de Israel, que debe aprobarlas co
mo lo haria con cualquier venta de ar
mas" , indica en una nota del diario es
tadounidense Drew Harwell, Ellen
Nakashima y Craig Timberg.

Los hombres que se relacionan con
la embajada de Israel en México, que
ofrecen estas tecnologías al mejor
postor por todo el país, han sido vistos
negociando con gobernadores y en
cargados de seguridad de varios esta
dos. Cierran contratos ofreciendo todo

el know how de los israelíes en el

conflicto armado y el espionaje.
Pegasus, como bien saben después

de tanta publicidad gratuita en me
dios, se puede utilizar para grabar
conversaciones y para acceder a fo
tos, mensajes de texto y tráfico de in
ternet, pero también puede tomar

control completo de los dispositivos
móviles. Puede operar de forma re
mota la cámara del dispositivo para
filmar subrepticiamente el entorno
del usuario.

El grupo de vendedores sigue acti
vo ofreciendo estos y muchos más
servicios a políticos y empresarios en
México, a pesar de que la 4T dice que
ellos no están en ese mismo nivel de

espionaje.
Como explicó alguna vez el famo

so Armando Pérez: El director de mi

compañía es Rodrigo Ruiz de Teresa
Treviflo. "Somos una empresa que
vende inteligencia y seguridad al go
bierno mexicano. Somos una subsi

diaria de una compañía más grande
que se llama Balam Seguridad que es
una de las empresas de inteligencia
más importantes en el país y número
imo en la PGR y la Marina. Nuestros
mejores clientes son los Marines me
xicanos, la PGR, el Cisen, la Policía
Federal y muchas procuradurías".

Dicen representar a muchas com
pañías de Israel y tener protección de
ese gobierno, pues uno de los dueños
es Asaf Zanzuri.

Otro grupo de vendedores de esa
nación, encabezado por Niv Moshe
Yarimi, es señalado por competir
fuerte con la oferta de software espía
en México, pero en una de sus última
declaraciones públicas, al diario El
País, aseguró que ya no está en el ne
gocio de intermediario para empresas
de ciberespionaje, a través desús em
presas Grupo Kabat o SYM Servicios
Integrales.
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SIN PROTOCOLO
MOMENTO DE DEFINICIONES

JOEL SUCEDO

La semana pasada tuvo diversos momentos de definicio
nes en cuanto a la sucesión presidencial.

El más llamativo es que el canciller Marcelo Ebrard,
superó de nueva cuenta en aceptación a la Jefa de go
bierno Claudia Sheinbaum.

Sin lugar a dudas, lo anterior aneciará los golpes bajos entre
ambos políticos. De ello, están acostumbrados.

Otro hecho, fue el salto que dio Luis Donaldo Colosio Riojas para
incrustarse entre los aspirantes a la presidencia en 2024.

El nombre de su padre acaecido el 23 de marzo de 1994 en
Lomas Taurinas, Ti juana lo catapultó inesperadamente.

Incluso, superó por 17 puntos a su companero en Movimiento
Ciudadano, el gobernador de Nuevo León, Samuel García.

A esta noticia se le agrega que este sábado, asumió el liderazgo
nacional del partido naranja, Dante Delgado.

Por el lado del PAN, se mantiene como puntero el perseguido
político y ex candidato presidencial Ricardo Anaya.

Pero el pasado fin de semana, saltó a la competencia el diputado
albiceleste Santiago Creel Miranda.

Hasta el momento y como están las cosas, es más viable la can
didatura de Creel que la de Anaya, por las investigaciones en
contra del segundo.

En cuanto al PRI, uno de los que figura con cierta fuerza es el
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo.

Será en 2023 cuando se renueve el gobierno de dicha entidad En
octubre de ese año, iniciará formalmente el proceso electoral de 2024.

Por primera vez, el PRD aparece con un 3 por ciento de una
eventual votación si hoy hubiese elecciones para presidente de la

República.
Y aunque es un bajo porcentaje, eso indica que el partido del Sol

Azteca no ha desaparecido como lo querían hacer ver sus adversarios.
Pero a la vista no existe un prospecto visible que pueda compe

tir con las siglas del PRD, que por cierto celebró su Congreso Nacio
nal para enfilarse a la socialdemocracia.

Los datos indican que en estos momentos una eventual alianza
entre PRI, PAN y PRD con un solo candidato hacia 2024 haría tem
blar a Morena y aliados.

Los porcentajes señalan que en estos momentos habría una
elección cerrada si las elecciones se llevasen a cabo hoy.

Sin embargo, aún falta considerar otros factores, como una
eventual salida de Morena del senador Ricardo Monreal si no logra
su objetivo 2024.

Y si la alianza Va Por México logra un candidato atractivo, esta
rla en posibilidades de alcanzar la victoria.

Esas son las estampas políticas que vislumbran un cambio en el
escenario actual.

PROSPECCIÓN... Rumbo a las elecciones para gobernador del
próximo año en Aguascalientes, la diputada federal del PAN, Tere
Jiménez, se ubica en el primer lugar de las preferencias en su parti
do, con una diferencia de 25 puntos de su más cercano competidor,
el senador Antonio Martín del Campo. Distintas casas encuestado
ras como Demoscopia Digital, Massive Caller y Electoralia, colocan
a Tere Jiménez como la favorita en las preferencias. Sobre el tema,
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial de la entidad,
Raúl González Alonso, informó que el pasado 1 de diciembre entre
gó dos sobres a la dirigencia nacional del PAN que contenían los
resultados del sondeo.
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Dos semanas,
y fin de sesiones

,or lo que se anunció ayer domingo, el
'tema de la cannabis se fue, otra vez,Pi
para mejor ocasión, pues ie faltan dos

semanas, o sea cuafro sesiones, al actual
periodo ordinario de sesiones, antes de
entrar en receso y entre en funciones la
Comisión Permanente, algo así como el 1S
de diciembre.

El anuncio lo hizo nada más y nada menos
que el propio presidente de la Junta de
Coordinación Política, el senador Ricardo
Monreal Ávila, quien conoce mejor que na
die los tiempos legislativos.
En un mensaje mediante sus redes socia

les fue muy preciso: "Restan dos semanas del
periodo de sesiones. Nos ocuparemos de
acordar los nombramientos para el Consejo
de la Judicatura, CNDH y CEAV. magistraturas
electorales, así como la adecuación de leyes
trascedentales para el país, Buscaremos los
mejores perfiles para esta función publica".
Después de un fin de semana muy activo,

en donde Monreal anduvo por Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas, desde donde reafirmó
sus convicciones políticas y partidarias,
repetidas tantas veces entre los mismos sec
tores que han comenzado de desdibujarse y
hasta parecen chocantes, pues faltan 2 años
para que inicie la carrera hacia la Presi
dencia de la República.
Pero el senador, jefe de las y los senado

res morenos, el mismo sábado clausuró un

/oro de jóvenes, a quienes llamó a evitar el
discurso de odio y la descalificación.
En ese espacio, denominado '1 Segundo

Foto Juvenil de Formación Legislativa",
organizado por el GPMorena, el legislador
también les pidió que defiendan sus ideas
sin temor, pero con razones y argumentos.
Ante ese grupo de jóvenes Monreal des

tacó que el Senado abrió sus puertas para
que diferentes sectores de la población pue
dan realizar foros, talleres y parlamentos en
el Salón de Sesiones.

"Antes no se permitía ni siquiera la entrada
al Pleno, menos usar ios escalos de los sena
dores, de las senadoras. Pero digo que eso
hay que desacralizarlo y por eso damos opor
tunidad ^ ios parlamentos juveniles, a los
talleres".

Un dia antes, el viernes, en la apertura de
los trabajos del foro, el coordinador parla
mentario de Morena reiteró que en los jóve
nes está la solución para los problemas y
desafíos que enfrenta nuestro país.
Destacó la importancia de capacitar y for

mar a las nuevas generaciones en materia
política, en el debate y en el trabajo legisla
tivo, pues serán el relevo que habrá de
impulsar un mejor futuro para México.
Los jóvenes, reafirmó, deiben contar con

los lincamientos fundamentales, de hones
tidad y sobriedad, para construir una
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sociedad más justa.

"Ustedes les dijo a las 88participantes del
Fbro, tienen que actuar de manera distinta",
fórmense profesionalmente, luchen por sus
sueños, porque "nú hay nada imposible" y
cualquier cosa se puede lograr.
Durante la entrega de reconocimientos, el

senador les recomendó a los jóvenes algu
nas técnicas del debate parlamentario, pero,
sobre todo, les pidió estudiar, "porque no se

puede improvisar si no tienes una cultura
general y tienes que hilvanar textos históri
cos, anécdotas para poder ilustrar a la
Asamblea de lo que estás hablando".
Les explicó que se puede ser parlamenta

rio, servidor público, burócrata o simple
mente un profesionista libre, "pero la pala
brat el arte de la palabra es extraordinaria,
y solo se logra controlar, cultivar y cautivar
al auditorio si tienes una mínima forma

ción cultural".
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Se estima que en 2021 las remesas a
los países de ingreso bajo y mediano
registran un sólido crecimiento de

7.3 % para alcanzar los 589,000 millones
de dólares. Este retorno al crecimiento

supera las estimaciones previas y confirma
la resiliencia de los flujos que se observó en
2020, cuando las remesas disminuyeron
apenas 1.7 % pese a la profunda recesión
mundial desencadenada por la Covid19,
según las estimaciones que figuran en la
Reseña sobre migración y desarrollo del
Banco Mundial. Por segundo año consecu
tivo, se prevé que los flujos de remesas a los
paises de ingreso bajo y mediano (sin
incluir a China) superen la suma de la
inversión extranjera directa (IED) y la asis
tencia externa para el desarrollo. Esto
subraya la importancia de las remesas como
medio de sustento vital que permite a los
hogares cubrir sus gastos esenciales rela
cionados con la alimentación, la salud y la
educación durante los periodos de dificulta
des económicas en los paises de origen de
los migrantes. Algunos factores que han
contribuido al sólido crecimiento de las re

mesas son la determinación de los migran*
tes de ayudar a sus familias en épocas de
necesidad, sumada a la recuperación eco
nómica en Europa y Estados Unidos, que a
su vez fue respaldada por los estímulos fis
cales y los programas de promoción del
empleo.
Se prevé que los flujos de remesas registra

dos oficialmente con destino a la región de
.Asía oriental y el Pacífico disminuirán
4.0 % en 2021, basta llegar a los 131,000
millones de dólares. Sin incluir a China, las

remesas en la región aumentaron 1"4 % en
2021, y se estima que crecerán 3.3 % en
2022. Como porcentaje del producto interno
bruto fPIB), los principales receptores en la
región son las economías más pequeñas,
como Tonga (43.9 %), Samoa (21.1 %) y las
Islas Marshall (12.8 %). Costo de las reme
sas: El costa medio para enviar de 200 dólares
a ¡a región se redujo hasta situarse en 6.7 %
en eí primer trimestre de 2021 en compara
ción con 7.1 % registrado un ano antes. En los
corredores más baratos de la región se regis
tró un costo medio de 2.7 % para ¡as transfe
rencias, principalmente a Filipinas, mientras
que, en los cinco corredores más caros, sin
incluir el de Sudáfrica a China (que es atípi
co), el costo medio fue de 15.0 %.
Tras una caída de 8.6 % en 2020, se prevé
que los flujos de remesas a Europa y Asia
central crecerán 5.3 % en 2021 hasta alcan~

zar los 67,000 millones de dólares, produc
to del repunte de la actividad económica
en la Unión Europea y del aumento de los
precios de la energía. Se estima que las re
mesas crecerán 3.8 % en 2022. Actualmente

las remesas son la principal fuente de finan
ciamiento externo en la región. Las entradas
han sido iguales o superiores a la suma de la
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IED, las inversiones de cartera y la asistencia
externa para el desarrollo en 2020 y 2021.
Como porcentaje del P1B, en la República
Kirguisa y Tayikistán las remesas superan
el 25 %. Costo de las remesas: El costo me

dio de enviar 200 dólares a la región au
mentó levemente de 6.S % en 2020 a

G.6 % en el primer trimestre de 2021, lo que
en gran medida reflejó un drástico aumento
de los costos en el corredor entre Turquía y
Bulgaria. Rusia, donde los costos cayeron de
1.8 % a 1 es uno de los países más bara
tos del mundo para enviar remesas.
Los flujos de remesas con destino a América
Latina y el Caribe probablemente alcancen
un nuevo máximo de 126,000 millones de dé'
lares en 2021, lo que representa un sólido
crecimiento de 21.6 % con respecto a 2020.
México, el principal receptor de remesas de
la región, recibió 42 % (52,700 millones de
dólares) del total de la región. El valor de las
remesas como porcentaje del PEES excede
20 % en varias de las economías más peque
ñas: El Salvador (26.2 %), Honduras (26.6 %),
Jamaica (23.6 %) y Guatemala (18.0 %). Los

efectos adversos de la Covid19 y de los
huracanes "Grace" e "Ida" contribuyeron
al aumento de los flujos de remesas a Mé
xico y América Central. Otros factores detrás
del aumento fueron la recuperación de los
niveles de empleo y los programas de asis
tencia fiscal y social en los países anfitriones,
en particular en Estados Unidos. Un aumento
en el número de migrantes en tránsito en
México y en otros paises, sumado a las reme
sas que recibieron del exterior como ayuda
para los costos de estadía y de viaje, parece
haber sido otro importante factor que explica
este marcado incremento. Se espera que en
2022 las remesas aumenten 4.4 %, principal
mente debido a las perspectivas de un me
nor crecimiento de Estados Unidos. Costo de

las remesas: El costo de enviar 200 dólares a

la región fue de 5.5 % en promedio en elpri'
mer trimestre de 2021 frente a 6 % del año

anterior. Con un costo medio de 3.7 %, Mé
xico siguió siendo el país receptor de reme
sas más barato del Grupo de los Veinte. No
obstante, ¡os costos de las remesas son exor

bitantes en los corredores más pequeños.
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Martha Susana, vínculo
entre Iruegas y Ebrard

Recuerdo: El 22 de octubre se cumplieron 12 años del
deceso del embajador y subsecretario para América Latina
y el Caribe, Gustavo Iruegas, cuya área de influencia fue
esa región y la Unión Europea. Al finalizar los ochenta re
conoció el activismo del presidente José López Portillo
como lamentó el repliegue de su sucesor Miguel de la
Madrid en la convulsionada Centroamérica con el Frente

Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) y Farabundo
Martí. En el caso MéxicoCuba, reconoció que si bien
ambos países mantenían intereses propios, también había
importantes asuntos bilaterales y vínculos diplomáticos.
Ambas naciones coincidían en la inviabilidad de derrocar o

aislar económicamente al gobierno del comandante Fidel
Alejandro Castro Ruz para condenar su alianza con la
Unión Soviética o por promover la democracia y los dere
chos humanos en la isla. Esa dinámica prendió al ideólogo
diplomático particularmente, en su espacio para disentir de
la política estadounidense frente a su jefe y canciller Jorge
Castañeda Gutman.

México Y Centroamérica: El canciller del Go
bierno Alternativo 20062012, Iruegas, fue el autor de la
marcada vocación centroamericana de México que coadyu
vó a la caída del dictador nicaragüense Anastasio Somoza
Debayle y la firma del Acuerdo de San José y el Comunica
do FrancoMexicano relativo al conflicto salvadoreño. El cam

bio de presidentes y cancilleres 1982 Jorge Castañeda y
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Álvarez de la Rosa relevado por Bernardo Sepúlveda lle
vó al presidente De la Madrid, presionado por el secreta
rio de Estado, George Pratts Shultz, a adoptar un carácter
multilateral que derivó en la creación del Grupo Contadora
como su alejamiento del proceso de paz, sin que México
gracias a la visión de Iruegas, dejará de ser un referente
para la paz en El Salvador y Guatemala. Al examinar el
periodo de 1996 a 2006 se detecta un cambio importante en
las relaciones entre México y Centroamérica, debido a que,
a partir de los procesos de paz, el gobierno mexicano tras
ladó el eje de las relaciones con los países centroamerica
nos hacia los mecanismos de cooperación. En el ocaso del
siglo pasado, el tema predominante fue la importancia en la
relación de México con los países del llamado Triángulo
del Norte (Guatemala, Honduras y El Salvador) y la mi
gración indocumentada principalmente en tránsito hacia
Estados Unidos. En esta coyuntura emergió la 'Doctrina
Uriegas1 en cuanto a que la Cooperación para el Desarrollo
sería el instrumento efectivo de apoyo a los países de ori
gen para la disminución de los movimientos de población,
como el Plan PueblaPanamá.

Vigencia: La parte exponencial de la 'Doctrina Uriegas'
se observó el 23 de noviembre 2018 cuando el canciller

Marcelo Ebrard propuesto por el presidente López
Obrador al Senado, se reunió con la secretaria ejecutiva de
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la Comisión Económica para América
Latina y el Caribe (Cepal), Alicia
Barcena, así como los ministros
de Exteriores de Guatemala

Sandra Jovel, HondurasMari a
Dolores Agüero y El Salvador
Carlos Castañeda. El objetivo
fue impulsar la propuesta de con

formación del Plan de Desarrollo

Integral de AMLO para una nuevaGustavo Iruegas
"relación de Cooperación y Desarrollo

entre México y Centroamérica. En una entrevista con el sub
secretario de América Latina y Caribe sobre la formulación
de una nueva agenda México y Centroamérica, sostuvo que
el gobierno federal debería encabezar las causas que pro
pician la migración forzada, por lo que sería necesario un
cambio de paradigma vía la regulación de flujos migrato
rios con una perspectiva humana, pero nunca contencio
sa.

Llegó a ONU: En junio de 2019, Marcelo Ebrard pre
sentó al secretario general de ONU, Antonio Guterres,

crear una figura coordinadora desde el órgano multilateral
para el Plan de Desarrollo Integral de El Salvador, Gua
temala, Honduras y México. Reunión a la que asistieron 14
organismos del sistema de ONU y antecedió al encuentro en
Tapachula entre AMLO y su similar salvadoreño Nayib
Bukele en la presentación del programa 'íemJbrando Vida'
con rúbrica de la 'Doctrina Iruegasquien en 2002 viajó a
Cuba para negociar con sus autoridades la salida de 21 per
sonas quienes ingresaron en la embajada de México en La
Habana después de estrellar una camión en un fallido
intento por abandonar la isla.

Otra vez Iruegas: En 2003, el subsecretario y poste
rior titular de Relaciones Internacionales del gobierno
alternativo de AMLO dejó su encargo para asumir una posi
ción crítica contra la política exterior de Vicente Fox y su
canciller Ernesto Derbez. De concebirse al Plan de Desa

rrollo para Centroamérica como instrumento "El combate a
la pobreza e inequidad para que la gente tenga opciones en
sus países de origen que dejan a millones de personas sin
más opción que migrar" la Cuarta Transformación restituirá
la esencia de la 1Doctrina Iruegas'. Después llegó el nom
bramiento de las herederas, la viuda, Martha Susana Peón
Sánchez, como nueva directora de Protocolo de la SRE con
experiencia de cuatro décadas en el sector gubernamental
especializada ceremonial y relaciones públicas como su hija
IxNic Iruegas en el Instituto de Cultural Mexicano en
Washington... PRIEdomex: "Los priistas trabajamos desde
ya para ganar ¡a gubernatura de 2023 y recuperar 2024 en la
presidencia y en los municipios", aseguró la dirigente del
PRI estatal, Alejandra del Moral Vela, al
participar en la inauguración de la
Casa de Atención Ciudadana
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QUE INCIDENCIA DELICTIVA EN
EDOMEX, VA A LA BAJA, DICEN
El presidente Andrés Manuel López

Obrador volteó hacia el Estado de

México y, acompañado de su gabinete
de Seguridad, y el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, supervisaron el
plan de seguridad que se implementa en la
entidad destacando la baja en delitos de alto
impacto como el homicidio doloso.
En conferencia de prensa, el presidente asegu
ró que mantiene una buena relación y trabaja
en coordinación con el gobernador Alfredo del
Mazo y adelantó que la próxima semana viaja
rá a Jalisco. ITepic. Chihuahua. Ti juana y Baja
California Sur.

Luego de la reunión, se llevó a cabo conferen
cia de prensa en materia de seguridad, enca
bezada por el jefe del Ejecutivo Federal y el
Gobernador Del Mazo, quien informó que en
el Estado de México disminuyó la incidencia
de delitos de alto impacto, como lo son robo a
negocio, secuestro, robo de transporte y de
vehículos con y sin violencia, homicidio doloso
y feminicidios.
Sin embargo, las noticias diarias dicen otra
cosa. Nada menos el día de ayer, se suscitó otro
crimen cuando un hombre, en Metepec, fue
citado en las calles de JF7or de Loto y
Margaritas en la colonia Izcalli Cuauhtémoc
11, para llevar a cabo la compraventa de un
auto, sin embargo el hombre fue asesinado y
nadie "pío ni supo nada", como siempre.
Estos incidentes se han vuelto una constante en

los municipios del Valle de Toluca, donde los
homicidios son de "aífo impacto ', por lo que
es difícil creer que éstos hayan ido a la baja
como aseguran las autoridades.
Aún asi, el Gobernador Bel Mazo, aseguró
que "en comparación el periodo de enero a
octubre del año pasado, con enero a ocfubre de
este ario, en dónde ha habido una disminución
en el robo a negocio con violencia, en el
secuestro una disminución del 1S por ciento$
robo a transportista, robo de vehículo con
violencia, homicidio doloso con una disminu
ción del 6.28 por ciento, una disminución en
feminicidios del 3.28 y de robo de vehículo de
vehículo sin violencia", derivando en que la
entidad mexiquense tuvo una disminución
promedio anual del 5.3 por ciento en los deli
tos de ualto impacto".
También, en el encuentro, el Gobernador des

tacó que es una prioridad para su administra
ción atender delitos de "genero" y dijo que, en
lo que a feminicidio se refiere, éste disminuyó
el tres por ciento en este año, para lo cual se
cuenta ya con la Policía de Género, conforma
da por 206 elementos, con cinco refugios y
una__casa_de_jransición^_eljuzgado_especiaIiz
zadg^n_medidM_de_protección^ara_proteser
a la mujer, que ha emitido 320 medidas para
expulsar a los agresores del domicilio, el
juzgado en Línea en Violencia Familiar, que
trabaja las 24 horas del dia, los siete días a la
semana, la Unidad Especializada de Primera
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Intervención para atender la VioJencia de

Género, así como la Línea sin Violencia.
Si bien es cierto "se ha avanzadosobre todo

en este 2021, luego de las facilidades que se
han dado a las familias mexicanas para conti
nuar con sus vidas cotidianas, luego de un
encierro obligatorio por la fuerza que tomara
durante todo el 2020 y principios del 2021 la
pandemia de Covid19, también lo es que, si la
violencia intra familiar era un foco rojo, éste ha
estado parpadeando por meses en el Estado
de México, lo que deriva en que las autorida
des no han podido atender la demanda total
del delito pues hay que considerar los delitos
que ¡no son denunciados!, ante la pesadez
del trámite que implica acudir a las autorida
des a denunciar dichos delitos, hecho que no
ha cambiado, no solo en el Estado de México
sino en todo el país, tal vez por el número de
incidentes que se suscitan a diario.
Sin embargo, hay "buena disposición'* del
gobierno federal de apoyar al Estado de
México, tal como lo dijo el presidente López
Obrador quien destacó que su gobierno
"mantiene" una buena relación con el Estado

de México y trabajan de manera conjunta para
seguir avanzando pero, honestamente, hay
mucho todavía que hacer en el Estado de
México donde no hay día en que no se hable
de algún acto de violencia
INICIA TOMA DE PROTESTA

DE ALCALDES MEXIQUENSES
Y hablando de otra cosa ya inició, ahora sí, la
cuenta regresiva para la renovación de las 125
alcaldías mexiquenses, pues a partir de hoy
quienes ganaron la elección del pasado G de
junio, rendirán protesta como alcaldes constitu
cionales, aunque formalmente iniciarán sus
actividades el próximo Io de enero del 2022.
El cambio de calendario anticipa la toma de
protesta de los nuevos alcaldes, además de que

la entregarecepción debiera estar casi finali
zada por lo que es menester que los nuevos
alcaldes empiecen a trabajar en lo que "van a
recibir11 luego de que se anticipa una recep
ción de administraciones en números rojos,
acompañados de protestas y demandas por la
falta de pagos de gobiernos municipales como
Tbiuca, Metepec, Naucalpan. entre otros.

Lamentablemente esto apunta a una cuesta
de enero caótica, luego de que los gobiernos
municipales no tendrán dinero para arrancar
sus administraciones y empezar a cumplir
con los compromisos adquiridos, mismos que
seguramente los llevaron a triunfar en las
elecciones.

No será nada fácil este arranque, la realidad es
que los últimos tres años han sido bastante cru
dos para habitantes de Metepect Toluca,
Naucalpan. Tlalnepantla: por su puesto no
podemos dejar fuera a los habitantes de muni
cipios del sur de la entidad que sufrieron por la
inseguridad y violencia recrudecida en la
región, misma que es responsabilidad de los
alcaldes salientes quienes, seguramente, se
"comprometieron" con organizaciones crimi
nales "para dejarles trabajar" sin importar la
seguridad de la población.
No queda más que esperar, pero, sobre todo,
queda conocer la fortaleza de los alcaldes
entrantes y sus deseos de, verdaderamente
apoyar a la población, pese a las adversida
des que están por enfrentar y, sobre todo,
quienes sustituyen a un morenista, deberán
trabajar de tal manera que convenzan a la
población que "en verdad" son buena opción
política.
Deseamos que no sea "más de lo mismo",
pero no podrá saberse en tanto los nuevos
alcaldes no empiecen a trabajar en sus muni
cipios. ¡Ya mero!, la cuenta regresiva ya
empezó....
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Impuestos
Los diputados morenistas de la LXI
Legislatura del Estado de México
andan muy filosos con eL tema
del paquete físcaL propuesto por
el gobierno mexiquense para eL
próximo año. sobre todo en cuanto
a los nuevos, impuestos, aunque
ya eL coordinador de la Jucopo
Maurllio Hernández, comentó

que el impuesto sobre emisiones
contaminantes su bancada no Lo ve

con malos djos. pero los otros tres
referentes a impuestos cédula res
por actividades empresariales, de
empeño y profesionales no Los ve
vi a b Les. Tampoco ve viabLe retomar
el Programa de Apoyo a Comunida
des. el famoso PAC.
El diputado de Morena Daniel Síbaja
también cuestionó el contenido el.

paquete presupuestaL enviado por eL
gobernadoi Alfredo del Mazo para
el próximo año, pues asegura que no
solamente se pide endeudar con 9
MIL 500 mlLLones de pesos más a La
entidad, sino crear nuevos impues
tos en demérito de la economía de

Las y los mexiquenses.

Alejandra deL Moral, La líder del
PRI deL Estado de México, asegura

que su partido va a recuperar La
presidencia de la RepUbLica y va a
refrendar su triunfo en La en Lidad

mexiquense ¿ Quizá con eLLa como
candidata? Pues no olvidemos que
de ser mujer La abanderada pmsta.
elLa o Ana Lilia Herrera tienen mu

chas posibilidades. Por cierto, Carlos
triarte ya asoma también bastante
La cabeza, pero eL que LLeva mano es
sin duda es Ellas Rescala

En AcápuLeo se llevó a cabo la
AsambLea Nacional de Los Construc

tores de todo el país de La Asocia
ción Mexicana de la Industria de La

Construcción (AMICI. Ahí Jesús King.
quien es eL ti tu Lar de Medio Amblen
te deL gobierno naucaLpense (de lo
más rescatable, sin duda) recibió su
nombramiento como Vicepresiden
te Ejecutivo de Medio Ambiente y
Energía, de manos del Presidente
Ejecutivo deL Comité Nacional de
AMIC, Ricardo Garda De León Co
ria. Jesús Klng aseguró que traba
jará en esta nueva encomienda con
mucha responsabilidad, al ILevar Los
temas ambientaLes con Los más de

4 miL asociados deesa agrupación
en todo México.
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EL JUICIO DE LA HISTORIA PARA
LOS EXPRESIDENTES

Marco A. Escalante N.
Todos los presidentes que han gobernado nuestro país

son recordados de diferentes maneras: Porfirio Díaz fue el

militar que mantuvo al país en un puño durante muchos años
privilegiando el explotamiento rapaz de los viejos hacenda
dos,  en su mayoría extranjeros, a quienes permitió exce
sos imperdonables como ¡a esclavitud de muchas personas.
A su favor tiene que inició el desarrollo industrial de! país.
Francisco I. Madero fue el presidente mártir de la revolu

ción mexicana que con sus ideas convulsionó a todo el país
para sacudirse el yugo dictatorial de Díaz.
Victoriano Huerta, "El Chacal", fue un golpista y matón

sin escrúpulos.
Venustiano Carranza fue el presidente que firmó la Cons

titución que, parchada y todo, rige en nuestros días.
Alvaro Obregón, el manco de Celaya, fue un asesino y

corrupto militar forjado bajo el fragor de las luchas revo
lucionarias.

Plutarco Elias Calles, "El Turco", fue el oscuro personaje
que pretendió perpetuarse en el poder a través de títeres
impuestos por él apoyado en el control de legisladores, líde
res y otros personajes influyentes del país.
Lázaro Cárdenas, "Tata Lázaro", caudillo revolucionario

que en su gobierno impuso la expropiación de haciendas y
ranchos para dividirlas en ejidos que repartió entre el cam
pesinado,  quienes sin la instrucción adecuada acabaron con
la producción agrícola . Cárdenas también fue el presidente
que se atrevió a desafiar a los grandes consorcios extranje

ros. Con la expropiación petrolera demostró de lo que
es capaz un mexicano ante los grandes especuladores y
chantajistas dueños de los grandes capitales.
Manuel Avila Camacho fue el presidente que aprove

chó las ventajas del poder para incrementar la fortuna
familiar a través de enormes desarrollos inmobiliarios.

Miguel Alemán, fue el primer presidente civil después
de la revolución, hizo despegar al país con el desarrollo
empresarial más importante de aquellos tiempos.Abusó
de su posición para amasar una envidiable fortuna. El
senador veracruzano Adolfo E. Ortega, dijo que ese ex
presidente era el ladrón más grande que había tenido
Veracruz, Javier Duarte todavía no nacía .
Adolfo Ruíz Cortínez fue el presidente honrado, algo

que pocos políticos pueden presumir.AI concluir su go
bierno sólo tenía su casa y apenas algunos ahorros.

Adolfo López Mateos fue un presidente muy carismá
tico que logró la nacionalización de la industria eléctrica,
los libros de texto gratuitos y los desayunos escolares.
También fue un político muy honrado y muy querido
por los mexicanos.
Gustavo Díaz Ordaz fue el presidente represor. La

masacre del 2 de octubre de 1968 marcó su gobierno
para siempre. El gobierno estadounidense lo orilló a to
mar esa lamentable decisión que todavía hoy se recuer
da. Se le reconoce su valor para asumir plenamente la
responsabilidad de la matanza. Los traumas de su feal
dad los encubrió con sus amoríos con "LaTigresa", Irma
Serrano. Demostró que dinero y poder matan carita.
Luis Echeverría asumió su mandato como conse

cuencia de su participación en los hechos de Tlate
lolco donde fue la mano con garrote y fusil que acató
instrucciones superiores. Erróneamente se culpó al
ejército de la matanza. Ellos sólo respondieron al fue
go de los francotiradores enviados por el gobierno
que se posicionaron en las alturas de los edificios de
Tlatelolco. En las atrocidades posteriores si hubo in
jerencia castrense. Las desapariciones y torturas en el
Campo Militar número I dan fe de ello.
José López Portillo convirtió su sexenio en fri

volidad y nepotismo en la época del mayor boom
petrolero de la historia de México. Fue uno de los
presidentes más cultos y con mayor personalidad que
hemos tenido, pero también uno de los peores gober
nantes. En mucho le debemos a él la enorme deuda

externa que padecemos hoy. De los más recientes ex
presidentes poco hay por hablar, Fox fue el ranchero
que como el burro que tocó la flauta se convirtió en
presidente, muy malo, por cierto. A Calderón lo re
cordaremos como uno de los gobernantes que más
reprimió al movimiento obrero, la extinción de Luz y
Fuerza y la quiebra de Mexicana son sólo dos de los
episodios que más le señala la historia. Su "secretario"
de Trabajo, Javier Lozano, más bien fue su secretario
del Desempleo, Peña Nieto fue la representación de
Alí Babá y los 4,000 ladrones en un sexenio. Ojalá al
cance la justicia a todos esos saqueadores
¿A López Obrador cómo lo recordaremos?
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ITAM, IPN, UNAM... CIDE
Primero fueron descalificados y estigma
tizados los estudiantes y académicos del
ITAM, desde el actual Gobierno, luego
surgió la propuesta de autonomía del

IPN, que causó incertidumbre entre la co
munidad politécnica, más tarde el cuestiona

miento se centró enlaUNAMy su supuesta derechización,
ahora es el CIDE... Por cierto, nos dicen que al eterno
defensor de los movimientos estudiantiles, y en algunos
momentos hasta impulsor, no se le ha visto por ahí. ¿Estará
congelando las cuentas bancarias de los primeros sospecho
sos de lavado de dinero durante su gestión? ¿Será?

Reglas cambiantes
Nos dicen que la elección de candidato
del PAN al gobierno de Aguascalientes
se parece mucho al reality BigBrother,
pues las reglas parecen cambiar cuando

no le favorece a la candidata, perdón, al
candidato apadrinado, a pesar de que hubo un convenio
firmado por Tere Jiménez y Toño Martín del Campo en la
sede delPAN... "¿O noMarko Cortés?", preguntan desde
tierras hidrocálidas. ¿Será?

Atención a peregrinos
heridos

I Tras el accidente en el que un automovilis
ta atropello a peregrinos de Xochimilco
que se dirigían a la Basílica, el alcalde

José Carlos Acosta desplegó una brigada en
los hospitales donde se encuentran los heridos para dar
puntual seguimiento a su estado de salud y brindar apoyo
a los familiares. Nos recuerdan que, en coordinación con el
gobierno de la CDMX, de Claudia Sheinbaum, y la Semovi
de Andrés Lajous, se despliegan operativos para resguar
dar las movilizaciones hacia La Villa en esta temporada;
por lo que se ha pedido a los organizadores que soliciten el
acompañamiento de las autoridades para evitar incidentes
como el sucedido este domingo. ¿Será?

Oaxaca y el magisterio
La semana pasada, los funcionarios
que competirán por la gubernatura
de Oaxaca tuvieron que presentar sus
renuncias a los respectivos encargos, y del

lado del PRI llamó la atención el destape de
Francisco Villarreal, titular del Instituto Estatal de Edu
cación Pública. En el estado se considera que el exdirector
del IEEPO es la apuesta del gobernador Alejandro Murat
para consolidar la alianza que mantiene con el presidente
Andrés Manuel López Obrador; esto porque el funcio
nario priísta mantiene de forma estable la relación con el
poderoso magisterio del que depende la gobernabilidad en
la entidad... aunque del lado de Morena, dicen que quien
ya levanta la mano es Susana Harp. ¿Será?
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América en la perspectiva del Grupo de Puebla
En la Ciudad de México se celebró los

pasados días 30 de noviembre y 1 de
diciembre coincidiendo con el ter

cer año de gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador y a pocos días
del triunfo electoral a la presidencia de Hon
duras, Xiomara Castro, el séptimo capítulo
del Grupo de Puebla.
Se trata de un organismo iberoamericano for

mado en2019yalque concurrieron presencial
y virtualmente diversos mandatarios y expresi
dentes de la región, como Dilma Rousseff, Ra
fael Correa. Evo Morales, Inácio Lula da Silva,

entre otros, así como dirigentes de diversos par
tidos políticos de la izquierda latinoamericana.
La reunión mostró el apoyo a las aspiracio

nes de los gobiernos hoy en el poder que se
inscriben en la vertiente progresista. En su
agenda y pronunciamientos destacaron la in
tegración política latinoamericana. También
propusieron insistir en poner en marcha la
Agenda Progresista para "enfrentar la actual
crisis económica que ha dejado al descubierto
las vulnerabilidades de distintos tipos que
afectan a nuestra región".
En ese sentido, el Grupo de Puebla va a pug

nar por un "fortalecimiento y reivindicación
del papel del Estado para promover estímulos
fiscales y monetarios para la reconstrucción
de las economías nacionales y generación
urgente de empleos. Las inversiones y finan

ciación públicas serán indispensables para
inducirlas inversiones privadas e incentivar el
relanzamiento del crecimiento económico".

En otro sentido, más social y ligado a un
proyecto ambientalista, plantearon impulsar
"un modelo solidario de desarrollo articulado

alrededor de seis ejes: superación de la des
igualdad social, búsqueda del valor, nueva

política económica, transición ecológica, in
tegración como construcción de región y una
nueva institucionalidad democrática.

El modelo está basado en un enfoque de
género y diferenciado que se propone comola
hoja de ruta del progresismo latinoamericano
y caribeño, con miras al abandono "definitivo
del anacrónico modelo neoliberal que, con su
vocación extractivista, ha dejado efectos difí
cilmente reversibles sobre el medioambiente,
ha significado alarmantes niveles de concen
tración de la riqueza que nos convierten en la
zona más desigual del planeta y ha atrofiado
los circuitos de redistribución".

Sin duda son aspectos claves para impulsar
entodalaregiónyenespecialconlospróximos
triunfos electorales y progresistas en Chile
(2021), BrasñyColombia (2022). De darse esa
situación, América Latina entraría plenamente
en una nueva ola de la izquierda regional.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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Seguridad: EU podría aumentar
la violencia con sus operativos
La evaluación de tres años de estra

tegia de seguridad ha tenido en las
expectativas vendidas a su peor crí
tico. Los compromisos de que los

narcos el primer día de Gobierno abandona
ríanla delincuencia y de que en seis meses se
rían sector productivo no criminal se dej aron
latentes aún después de los primeros indicios
de una inseguridad estructural.
Porprimeravez entres años, elPresidente

de la república aceptó metas de seguridad
distantes, un argumento que pudiera ser
básico para replantear las expectativas so
ciales.

El despliegue de fuerzas de seguridad
profesionales como Guardia Nacional en
todo el país fue el primer paso decisivo para
comenzar a recuperar el control territo
rial; sin embargo, los responsables de la
estrategia se han encontrado que las orga
nizaciones criminales carecen de voluntad

para aceptar las reglas de la gobernanza
criminal y el país vive en estos momentos
una fase de disputa territorial entre las dí
ferentesbandas, organizaciones, pandillas
y cárteles.
Ahora podría perfilarse pronto una fase

de mayor persecución de cárteles y capos
por presiones de la estrategia de seguridad
nacional de Estados Unidos para perseguir
bandas de narcos y traficantes de personas
en México, aunque sin reconocer que esos
delitos están determinados por la demanda
del mercado estadounidense

En este sentido, el Gobierno mexicano
deberá ser más insistente ante la Casa Blanca

para que la lucha contra el narco también in
volucre alaDEAenlapersecución de cuando
menos nueve cárteles mexicanos y muchas
pandillas vinculadas a México que tienen el
control de la demanda de droga y personas
en EU para satisfacer las adicciones de con
sumidores americanos.

Si México no controla los operativos de
la DEA aquí, la respuesta de los cárteles será
escalar la violencia.

ZONAZERO

El sistema judicial estadounidense está ju
gando con las expectativas mexicanas. Pri
mero creó un ambiente adverso El Chapo
y su esposa Emma Coronel y amenazó con
aplastar al Cártel de Sinaloa, pero se que
dó en el mero castigo físico al capo y a una
tolerancia sentimentaloide con su esposa
que no coincide con la estridencia de las
acusaciones contra la estrategia mexicana
de seguridad pública. En este sentido, EU
lucha contra personas y no contra estructu
ras criminales.

Las ppiníq¡^$expl80íte' t®r Ipí:coF(fflntsí9s®n
Independientes y no reflejan necesariamente

el OQIÍBÍÍS vISlB de 24 HORAS.
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El Covid podría matar
la legalidad electoral
Parece que el Covid19 cobrará una

nueva víctima: la legalidad electoral.
Como sabe, el fin de semana pasa

do se filtró el proyecto de resolución
del magistrado Indalfer Infante, mediante el
cual pretende restituir el negocio, perdón, el
registr o al partido Fuerza por México propie
dad del líder sindical del sexenio, Pedro Haces.
En septiembre pasado, el INE determinó

cancelar el registr o al partido de Haces porque
no alcanzó el 3% de la votación emitida en la

elección intermedia de este año, como manda
tala ley para mantenerlo.
Fuerza por México obtuvo 2.56% de la vo

tación y aún así impugnó la decisión del INE
argumentando que la pandemia evitó que
hicieran proselitismo, lo cual se reflejó en el
porcentaje de votos obtenidos.
Con sus variantes, pero en el mismo sentido,

argumentaron los partidos Redes Sociales
Progresistas (RSP) y Encuentro Solidario,
que obtuvieron 1.83% y 2.85% de la votación,
respectivamente.
Pero, a diferencia de Indalfer Infante, los

magistrados que llevan los casos del RSP y el
PES, Janine Otálora y Reyes Rodríguez, se
pronuncian por acatar la decisión del INE en
sus términos.

Es decir, que ambos partidos pierdan el re
gistro. Seguro que el magistrado Infante tiene
otros datos para pretender devolverle la paten

te a Haces, a pesar de no haber cumplido con
lo que establece la ley que, por cierto, no con
templa escenarios de excepción para revertir
la pér dida del registro de un partido político.
Pero ya sabemos que cuando se deja la ley a

la libre interpretación de los responsables de
aplicarla, todo puede pasar.
Los tr es pr oyectos serán sujetos de votación

el próximo miércoles en el Pleno del Tribunal
Electoral.

Si se votan a favor los proyectos de Otáloray
Rodríguez, el de Infante tendría que ser vota
do en contra.

Pero si por el contrario Infante convence
a los otros seis magistr ados o a la mayoría de
que el Covid19, y no la población, fue la cau

sante de la pérdida del registro de Fuerza por
México, probablemente RSPy el PES también
recuperarían el suyo.
Se ve muy difícil que la mayoría de los magis

trados considere la pandemia como responsable
de lo que los partidos nuevos no pudieron hacer:
Pero luego salen con cada cosa...

• • • •

A partir de hoy se restablece el programa 'Per
manecer en México", que es estadounidense
pero que el Gobierno mexicano aceptó apa
rentemente sin chistar.

Y decimos aparentemente porque, pese a
que el Departamento de Seguridad Nacional
de Estados Unidos informó la semana pasada

de su decisión, el Gobierno mexicano ha guar
dado silencio.

¿A cambio de qué el Gobierno de nuestro
país aceptó que los migrantes que buscan asilo
o refugio en suelo estadounidense permanez
can en territorio nacional por lo menos seis
meses mientr as se resuelve su petición?
Y no es sólo recibirlos, sino el costo que im

plica tener refugios seguros, alimentación dia
ria, servicios médicos, servicios sanitarios y de
seguridad, pues como sabe el crimen organi
zado ronda los campamentos de inmigr antes
en busca de "mano de obra".

Como sea, el pr oblema lo tendr án a partir
de hoy los gobernadores de los estados fron
terizos y los presidentes municipales de las
ciudades pegadas al Río Bravo.
A ver.

• • • •

Lo rescatable del r ecorrido del pr esidente
López Obrador por las obras de su aeropuerto
fue la reaparición en público del secretario de
Comunicaciones, Jorge Arganis.
Su ausencia pública había desatado una

ola de rumores, desde una enfermedad grave
hasta su renuncia por causas personales.
Pero no, ahí sigue firme en el cargo... hasta

ahora.

L3S0|D¡n¡di®S',W3FfeSa£f6SipWlD&t0UffiSS®5BS
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No es

militarización, pero
cómo se le parece
Acostumbrado a que sus compromi

sos se cumplan, el Presidente en
contró en elEjército Mexicano a un
aliado para avanz ar en su proyecto

de la Cuarta Transformación: los militares

atienden órdenes y libran los obstáculos que
se le presentan en el camino.
Ante los señalamientos de una militari

zación del Gobierno, que se incrementaron
con el anuncio de que el general Jens Pedro
Lohniann Iturburu sería el nuevo director

de Birmex para garantizar el abasto de me
dicamentos del país, Andrés Manuel López
Obrador salió al paso en su mensaje por el
tercer año de su Gobierno, con un discurso
que justificaba su decisión. El Ejército mexi
cano no es de élite sino "pueblo uniformado",
comentó desde la Plaza de la Constitución.

El jefe delEjecutivo ha entregado a los mili
tares labores sensibles del Estado que corres
ponden a los civiles, e incluso ha nombrado
en posiciones clave a militares en funciones;
aunque desde Palacio Nacional se sigue re
chazando que el objetivo o bien el resultado
de estas acciones es militaiiz ar el país.
Primero hubo cautela, por parte de las pro

pias Fuerzas Armadas, pero las necesidades
cambiaron. En un principio, al realizar un
análisis sobre el problema de la corrupción en
las aduanas y los riesgos que esto significa, el
propio Ejército recomendó al Ejecutivo la in
corporación de militares en retiro, con miras
a que la sociedad no identificara y señalara
una incómoda intención de militarizar. Y así
se hizo, enviándolos como administradores
de aduanas para controlar el trasiego de mer
cancías ilegales e incluso estupefacientes.
Más tarde, la incorporación ya no fue tan

discreta y se dio de forma más abierta, aun
que la nueva apuesta se había probado ya des
de principios de sexenio con la incorporación

del general Audomaro Martínez Zapata a la
dirección del Centro Nacional de Inteligen
cia, cargo que asumió desde principios de la
actual administración, el 1 de diciembre de
2018.

Otros dos militares llegaron en el 2019 a
cargos públicos reservados para chiles; em
pez ando por el general Luis Rodríguez Bucio,
quien asumió la comandancia de la Guardia
Nacional en abril de ese año, a pesar de que
durante toda la discusión de la Ley de ese
cuerpo de seguridad se manejó y se solicitó
que esa posición fuera para un civil.
Por esas mismas fechas llegó el general

Gustavo Ricardo Vallejo Suárez como en
cargado del agrupamiento que construye el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles;
éste el más visible de todos los militares que
participan en la construcción de las obras
prioritarias de la 4T, ahora catalogadas de
Seguridad Nacional.
En suma, los militares en el presente se

xenio están a cargo de actividades como el
plan operativo de la lucha contra el Covid;
recolección de sargazo; edificación de su
cursales del Banco del Bienestar; dirección
de aduanas y puertos; construcción de obra
pública y, más recientemente, distribución
de medicamentos.

#LOB OSAPIENS
El nombramiento de Pedro Zenteno al fren

te del ISSSTE provocó inquietud entre los
morenistas del Estado de México, y es que
algunos quieren ver en este movimiento polí
ticoadministrativo unmensaje cifrado hacia
Higinio Martínez Miranda, en el sentido de
que la candidatura de ese partido al Gobierno
mexiquense no está definida.
LaSopiriióftBse^fésíaás poHasioíiJii'n ¡stas sifí
independientes y no reflejan necesariamente

al BKÉSSÉyiÉl SIS* horas.
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A la mitad del camino.
¿Y los logros?
Ala mitad del camino el

discurso es el mismo, a
la mitad del camino los
datos no cambian, a la

mitad del camino los mismos ar
gumentos.
El pasado 1 de diciembre el

presidente Andrés Manuel López
Obrador presumió:
Haber logrado un récord en

empleos formales de 20 millones
de personas; pero no dijo que hay
retrocesos en materia de calidad

del empleo y que la población su
bocupada; es deciraquella que
trabaja, pero tiene necesidady dis
ponibilidad de trabajar más horas
de las que su ocupación actual les
permite se mantiene en niveles
superiores a los observados antes
de la crisis por el coronavirus.
Dijo que la pandemia por Co

vid19 no generó crisis de consu
mo gracias a las remesas, pero no
dijo que ese dinero no es un logro
del Gobierno, sino de los mexica
nos que no han encontrado opor
tunidades en su país y que tienen
que enviar recursos a sus familia
res que tampoco viven en las mejo
res condiciones.

Enfatizó que aún con la grave
dad del problema de inseguri
dad, "no hemos caído en la ten
tación de combatir la violencia

con violencia". Pero su política
de abrazos no balazos, ha regis
trado en lo que va del sexenio,
100 mil 344 muertes violentas.
Cifra superior a la registrada en
los primeros tres años de las ad
ministraciones anteriores.

Aseguró que ya se eliminó la
condonación de impuestos a gran
des contribuyentes, a las grandes
empresas que se beneficiaron del
influyentismo. Aquí también se le
olvidó mencionar que le perdonó
el pago de 7.9 millones de pesos a

gumentos.
El pasado 1 de diciembre el

presidente Andrés Manuel López
Obrador presumió:
Haber logrado un récord en

empleos formales de 20 millones
de personas; pero no dijo que hay
retrocesos en materia de calidad

del empleo y que la población su
bocupada; es deciraquella que
trabaja, pero tiene necesidady dis
ponibilidad de trabajar más horas
de las que su ocupación actual les
permite se mantiene en niveles
superiores a los observados antes
de la crisis por el coronavirus.
Dijo que la pandemia por Co

vid19 no generó crisis de consu
mo gracias a las remesas, pero no
dijo que ese dinero no es un logro
del Gobierno, sino de los mexica
nos que no han encontrado opor
tunidades en su país y que tienen
que enviar recursos a sus familia
res que tampoco viven en las mejo
res condiciones.

Enfatizó que aún con la grave
dad del problema de inseguri
dad, "no hemos caído en la ten
tación de combatir la violencia

con violencia". Pero su política
de abrazos no balazos, ha regis
trado en lo que va del sexenio,
100 mil 344 muertes violentas.

Cifra superior a la registrada en
los primeros tres años de las ad
ministraciones anteriores.

Aseguró que ya se eliminó la
condonación de impuestos a gran
des contribuyentes, a las grandes
empresas que se beneficiaron del
influyentismo. Aquí también se le
olvidó mencionar que le perdonó
el pago de 7.9 millones de pesos a

su amigo Epigmenio Ibarra y más
de 6 mil millones de pesos a su otro
amigo, Ricardo Salinas Pliego.
Afirmó que los asistentes al

Zócalo capitalino el pasado 1 de
diciembre, llegaron por su propio
pie y por convicción. Se le olvidó
que cientos de camiones llenaron
los alrededores del Zócalo y esto
porque llevaban a sus seguido
res, igual que en los anteriores
sexenios.

Enfatizó que su Gobierno respe
ta la Constitución, pero la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
ha declarado inconstitucionales

diversas leyes aprobadas por sus
legisladores de Morena y hace un
par de semanas, emitió un "decre
tazo" que le permite acelerar sus
obras, pasando por alto las leyes.
Resaltó que su administración

protege la naturaleza, pero con
su decreto, no se podrán conocer
los dictámenes de impacto am
biental y la afectación al medio
ambiente que están generando la
construcción del Tren Maya y del
Tren Interoceánico.
A la mitad del camino continúan

las culpas al pasado, los datos a me
diasy las descalificaciones a los ad
versarios. Y faltan tres años.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Por "seguridad nacional", la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción avaló que el Gobierno de Mé
xico no informe sobre la cantidad
exacta devacunascontraCovid19
que han llegado al país, los lotes de
cada farmacéutica, el detalle de
dónde se han aplicadoy el número
de dosis que no se han aplicado.
¿No que muy transparentes?

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son
independientes y no reflejan necesariamente el

punto de vista de 24 horas.

su amigo Epigmenio Ibarra y más
de 6 mil millones de pesos a su otro
amigo, Ricardo Salinas Pliego.
Afirmó que los asistentes al

Zócalo capitalino el pasado 1 de
diciembre, llegaron por su propio
pie y por convicción. Se le olvidó
que cientos de camiones llenaron
los alrededores del Zócalo y esto
porque llevaban a sus seguido
res, igual que en los anteriores
sexenios.

Enfatizó que su Gobierno respe
ta la Constitución, pero la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
ha declarado inconstitucionales
diversas leyes aprobadas por sus
legisladores de Morena y hace un
par de semanas, emitió un "decre
tazo" que le permite acelerar sus
obras, pasando por alto las leyes.
Resaltó que su administración

protege la naturaleza, pero con
su decreto, no se podrán conocer
los dictámenes de impacto am
biental y la afectación al medio
ambiente que están generando la
construcción del Tren Maya y del
Tren Interoceánico.
A la mitad del camino continúan

las culpas al pasado, los datos a me
diasy las descalificaciones a los ad
versarios. Y faltan tres años.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Por "seguridad nacional", la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción avaló que el Gobierno de Mé
xico no informe sobre la cantidad
exacta devacunascontraCovid19
que han llegado al país, los lotes de
cada farmacéutica, el detalle de
dónde se han aplicadoy el número
de dosis que no se han aplicado.
¿No que muy transparentes?

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son
independientes y no reflejan necesariamente el

punto de vista de 24 horas.

Fecha: 06/12/2021

Página: 5

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Karina Aguilar

Costo: 31,349

Página 7 de 9



El Gobierno no puede con el físcal guanajuatense Carlos Zamarripa
La conclusión es simple:

El Gobierno federal no puede con
el fiscal general de Justicia de Guana
juato, Carlos Zamarripa, y por ahora

está firme en el cargo.
Al menos así lo creen el gobernador Diego

Sinhue, Acción Nacional (PAN) y los dipu
tados y senadores de esa entidad federa tiva.
El dato es relevante por muchas razones:
La principal, a ojos de la sociedad, es la

presión puesta por López Obrador, quien
pide en público su salida, la solicita al Poder
Ejecutivo local y la ordena a los cuerpos de
investigación federal.

Dijo el 16 de julio pasado:
"Guanajuato es uno de los estados con más

violenciay desde hace ya bastante tiempo, y no
es posible que no haya ninguna mejora sobre
todo en el caso de los homicidios y lleva 12 años
elfiscalde Guanajuato.
"No esposible. Sifuera gerente de una empre

sa, con esos resultados,ya lo hubiesen corrido.
"De manera abiertay respetuosa he estado

señalando esto de Guanajuato porque no me
puedo quedar callado. Sería complicidad".
GUANAJUATO PARA EL2024

Muy abierta y respetuosa, pero su petición no

ha sido atendida.

¿Porqué?
Porque se han abierto muchas investigacio

nes contra Carlos Zamarripa y ninguna de
ellas, ni federales ni estatales, han aportado
pruebas para involucrarlo en complicidades
u otros delitos.

En el Gobierno de Diego Sinhue los infor
mes han sido puestos a disposición de dis

tintas entidades, en especial dos: la Fiscalía
General de la República (FGR) de Alejandro
Gertz Mañero, la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF) antes de Santiago Nieto y
ahora de Pablo Gómez.
Además, argumenta Sinhue Rodríguez,

los delitos invocados desde Palacio Nacional

son de tipo federal y el apoyo de sus cuerpos
de seguridad no son ni suficientes ni efectivos.
Esto enfurece aya saben quién porque él quie

re poner a alguien afín, una víapara abrir el duro
bastión establecido en los ochenta por Vicente
Foxy luego clave para dar al panismo otras en
tidades: Guanajuato, SanLuis Potosí, Jalisco...
La meta, lo hemos revelado aquí, es asig

nar Guanajuato a Morena en 2024... pero de
momento el panismo se ha aglutinado para
defender la plaza y a Carlos Zamarripa.

UN MINISTRO DE HONOR

Si en Guanajuato no ha podido, en el Poder
Judicial la penetración presidencial avanza
a gran ri tmo.

Ya llegó una ministra muuuyyyyy cercana
al presidente, Loretta Ortiz, esposa de Fran
cisco Ortiz Pinchetti, secretario de Gobierno
de López Obrador enla capital para mayores
señas.

Por eso se extrañará a quien se va casi en
silencio, con la dignidad con la cual sirvió a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) durante 15 años.
Hoy el elogio es para el ministro José Fer

nando Franco González, a quien sus excom
pañeros le rindieron un homenaj e.
Basta releer el mensaje de Yasmín Esqui

vel Mossa: un gran caballero, un juzgador
sensible y humano, un "verdadero paradigma
de los principios fundamentales de la Cons
titución, de los derechos humanos" y de los
grupos desprotegidos.
Ministros así por supuesto que se añoran.
Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft

independientes y no reflej arr recesan amenteel punto de
vista #e 24 HORAS.
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• Marko Cortés cambió de opinión para Aguascalientes
al ver que las encuestas no favorecen a la diputada Tere Ji
ménez. Tras darse a conocer que Toño Martín del Campo
le lleva la delantera, ahora pide que no sólo las encuestas
definan al candidato al 2022. ¿Eso se vale?

• Luis Donaldo Colosio Jr. Hasta que salió la encuesta
de presidenciables, no se habían ventaneado tanto las
aspiraciones para laPresidencia del hijo del ex candidato
priista asesinado. En su equipo reconocen que estar en la
alcaldía regia no demerita su labor porque en tres años,
dicen, estarán en la silla presidencial.

• Congreso, ¿de vacaciones? Nos dicen que tanto en el
Senado como en Cámara de Diputados prácticamente
ya bajaron la cortina. Sin temas urgentes, todo indica
que dejaron ya el piloto automático. ¿Y la reforma eléc
trica? Ah, ahí habrá sorpresas el año que entra. Y qué
sorpresas, nos anticipan...

• Ómicron y el riesgo. Anthony Fauci, el principal asesor
para la pandemia en Estados Unidos, dijo que la nueva
variante de Covid19 presenta signos un tanto alentado
res en el sentido de una menor gravedad que delta. Como
sea, ellos toman medidas: acelerar vacunas y uso de
cubrebocas, principalmente. ¿Y México? Bien, gracias.
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Tiras ganclallas y
exí orsionadores

En Ecatepec la ciudadanía ya no sabe a
quién temerle más, si a los delincuentes o
a la policía q ue a up uestamen te est á para
velar por "su seguridad", pues los asaltos a
transporte público, robos y extorsiones son
el pan nuestro de cada día y nadie hace nada
por prevenirlos o resolverlos.
El alcalde Fernando Vilchis, que para

acabarla de amolar se ree ligio 3 años
más, hace como que hace, pero no hace,
pues posa para la foto en los operativos
policíacos que él mismo comanda, pero
sus tiras andan más que desatados,
cometen constantemente abusos cont ra

automovilistas, transportistas y ciudadanos
y ahora, tomaron como pretexto el
Alcoholímetro para extorsionar a los
conductores.

En plenas narizotas de sus superiores,
a los que posiblemente íes toque su
tajada, los azules abordan la fila de los
carros que atoran en el Alcoholímetro

y se dedican a amedrentar a los
conductores con amenazas de que se los
van a llevar detenidos, lo mismo que a sus
acompañantes, les catean sus vehículos y
pertenencias, los bajan de los vehículos y
los suben a las patrullas y no les permiten
hacer llamadas, pues les quitan los celulares
mientras cometen sus extorsiones y ya
que obtienen la clásica "mordida'7 se los
regresan y los dej an ir.
Todo esto lo hacen sin q ue el conduc tor

llegue a hacer la dichosa prueba de
alcoholemia, que no es más que una
pantalla para cometer lodo tipo de
fechorías, como ocurrió este fin de semana
en la vía López Portillo, en la colonia
Guadalupe Victoria, Ahí es donde Vilchis
y su gente deberían ponerse al tiro para
evitar que se sigan cometiendo estas
arbitrariedades y abuso de autoridad, pues
su policía sigue siendo la más nefasta de
tocho el Estuche de México. De ahí que los
ciudadanos le temen igual o más que a los
malandrínes.
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11 libre» maldilo

ACTRICES INVOLUCRADAS

Después de la aparición del libro de Ana
bel Hernández "Emmay las otras seño
ras del narco" todo México comenzó a

preguntarse de los nexos que existen en
tre diversos actores y actrices del medio
del espectáculo y los capos más impor
tantes del narcotráfico en este país.
El cinismo de muchas personalida

des o bien llamadas figuras públicas es
sumamente evidente dónde podemos
percatarnos que existe cierto tipo de em
patia con estos saris de la droga quienes
en más de una ocasión han patrocinado
las carreras de algunos actores y cantan
tes, al g rado de acepta r su cercan ía como
si se tratase de algo maravi lioso.
Hay que recordar que aceptar una

amistad de este tipo vincula y respon
sabiliza a estos entes mediáticos, con
las miles de desapariciones, lo cientos
de ejecutados, las violaciones en contra
de miles de mujeres que pagaron con su
vida los caprichos de estos individuos.
Tener una amistad que te vincula con

el narcotráfico es penoso más nunca un
éxito.

El cinismo de diversos deportistas
como Julio César Chavez ha declarado

en más de una ocasión que su amistad
estrecha con estos individuos e incluso

el actor Andrés García padre también
es uno de ellos que se jacta de ser íntimo
quién ha recibido en más de una ocasión
a los capos más importantes de la droga
en su casa de píe de la Cuesta en Acapul
co.

La nueva publicación de Anabel Her
nández más que verla como un libro de
espectáculos nos hace pensar de ma
nera consciente los nexos más oscuros

que existen detrás de la droga en Méxi
co. Cientos de personas pueden inclu
so leer entre líneas que esto evidencia
la porquería que existe dentro de las te
levisoras pero sobre todo detrás de las
carreras de diversas "vedettes" que se
dedican a ofrecer sus car icias por unos
cuantos millones de pesos.

De dónde sale tanto dinero en efecti

vo para saldar cuentas de departamen
tos que llegan a cifras de más de miles
de millones de pesos redundando en los
millones de dólares pagados en efecti
vo para comprar propiedades en una
sola exhibición y con pagos en efectivo
cuando las carreras de diversos actores

y actrices, así como cantantes no les per
mitiría siquiera pagar la mitad de esos
inmuebles.
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presidencial
SE DIERON CITA EN EL ZÓCALO DE
LACDMX

En forma impactante el Presidente de
la República convocó a sus seguidores,
para festejar 3 años de su gobierno. Co
mo era de esperarse, el Zócalo capitali
no resultó insuficiente; grupos de todo
el país, inclusive de Quintana Roo y Ba
ja California, se hicieron presentes pa
ra vitorear al Jefe del Ejecutivo. Con ello
se mostró el poder de convocatoria que
siempre le ha caracterizado desde su
triunfo avasallador en 2018.

El Lk. Andrés Manuel López Obrador
expresó sus planteamientos sobre apo

yos económicos para grupos desposeí
dos y, su reclamo a las clases pudientes.

El tiempo trascurre y se entra a una
segunda etapa, donde de manera nove
dosa el propio Presidente "destapó" a
sus posibles sucesores. Por su puesto va
rios analistas políticos dan por hecho
que quien tiene mayor presencia ante los
ojos del mandatario, es Claudia Shein
baum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México.

La situación política se torna inte
resante, más no debe descuidarse lo
relativo a la economía y la salud. Particu
larmente esta última nos aflige de sobre
manera por la nueva variante Omícron,
misma que ha causado angustia. Tal vez
sea momento de retomar precauciones
para evitar un desastre, pero es el Go
bierno Federal quien tiene la palabra.

Volviendo a la sorprendente concen
tración del pasado 1 de diciembre, es
tamos ciertos que el Presidente de la
República cuenta con el respaldo mayo
ritario de la población, lo que le permiti
rá mantener sus principios y objetivos,
los cuales ratificó de manera evidente.
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l lias semanas
y olra ve/ a 11
MAESTRO, ESTE LUNES REACTIVARÁN EL
PLAN QUÉDATE EN MÉXICO
Unos días o semanas para que definan los trámites
de miles de migrantes, y luego otra vez a suela de EU
que es adonde quieren llegar, pero mientras que la
Guardia Nacional los cuide de la delincuencia orga
nizada.

Alito Moreno dice en un espot de TV que "en el
PRI somos entrones".

Más bien ladrones. Son muy "entrones", pero para
robar los bienes de la nación.

Concluyó el concurso televisivo ¿Quién es la
máscara?

En el ámbito políticoempresarial es Claudio X.
González y le compite Gustavo de Hoyos. Ambos
son dos caras.

Marko Cortés exhorta a liderazgos pañis tas a
la unidad para ganar las elecciones en 2024.
Que empiece por renunciar, porque él y su mentor

Anaya son la causa de las rec ientes desgrac ias blan
quiazules.
El PAN propone en el Senado dar protección a
quienes denuncien actos de corrupción.
¿Y de qué se preocupa, si es raro que un panista 
salvo honrosas excepciones lo haga?
Acusan de estar en una "operación carrusel" a
Alejandro Esquer y Denis Vasto.
Sí se los prueban, el secretario de AMLO yla oficial
mayor de la presidencia deben renunciar. Son otros
tiempos.
El nuevo Museo de las Momias de Guanajuato
no tiene permiso del FNAH.
Uy, está en riesgo la construcción del mausoleo de
Sinhue.

Además, la capital de la entidad podría perder
el estatus de patrimonio de la humanidad.
Ya de por sí perdió el estatus de urbe segura desde
hace muchos años...
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Reclamo

En los corrillos del

Congreso de la Ciudad de
México, cada vez crece
más la molestia contra

los llamados "diputados
aliados", quienes llegaron
gracias a una alianza para
lograr su lugar, empero,
a la hora de las acciones

le tiran a lodo lo que se
mueva.

Como ya lo habíamos
dado a conocer en este

espacio, la petista Circe
Camacho Bastida, quien
es muy conocida, por ser
una de las principales
tallistas alas sesiones

del Congreso, ya causa
mucho malestar al violar

acuerdos legislativos 
nos comentan nuestros

confidentes y moverse
según le convenga.
A veces se dice ser de

Izquierda y o Eras veces se
derechiza, por lo que será
un gran reto del nuevo
dirigente de Morena en
laCDMX, Tomás Pliego
Calvo, poner orden y
exigir que se cumplan los
términos de la alianza en

la capital del país. Pliego
Calvo tendrá que trabajar
duro 1 uego del desastre
que le dejó su antecesor
quien "fichó" a mulos
elem en tos q ue dio como
resultado la derrota en la
mitad de las alcaldías de la

Ciudad de México.

Siguen las alfombras
rojas y el derroche de
recursos en C uauhlémoc

¿y los programas sociales?

Fecha: 06/12/2021
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Colosio: la ilusión

Afecta a los mitos y leyendas, México
incluyó en el hándicap presidencial a
una figura que es oro molido en medios:
el hijo de Colosio,
Sorpresivamente para el propio

júnior, apareció en i tercer lugar! de
preferencias ciudadanas (27) en una
encuesta, en viviendas del periódico
Reforma, abajo de Marcelo Ebrard (31) y
Claudia Sheinbaum (30).
El pueblo quiso creer que ei candidato

priísta asesinado en Tijuana se rebeló a
Salinas por un discurso que pronunció
17 días antes de su muerte y que iba a
ser diferente a los an teriores monarcas
del PR1AN.

La verdad es que el sonorense pintaba
con todo y su "Yo veo un México con
hambre y con sed de justicia..." para más
délo mismo.

Pero el pueblo sabio y justo necesitaba

soñar que era el salvador del país.
Ahora el vastago militante de

Movimiento Ciudadano acaba de ganar
la alcaldía de Monterrey (antes fue
diputado), y supera en preferencias a
personajes como Anaya y Monreal, y
a tres gobernadores: García (NL), Del
Mazo (Edomex) y Alfar o (Jalisco).
Increíblemente, apenas le separan 4

puntos del canciller y tres de la Jefa de
Gobierno.
¡La locura!

Asombró a Colosio Riojas, y su
primera reacción fue sensata: primero
tiene que dar resultados en la capital
neoleonesa, e incluso en sus planes
deslaca antes la gubernatura del
estado, pero es previsible que tras su
espectacular lanzamiento en la sucesión,
escuche el canto de las sirenas, pierda
el piso y tal vez cometa el fatal error de
presentarse en el 2024.
"Siempre existe la posibilidad", dijo

LDCR a propósito de la Grande.
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¿II titular del Tribunal
Electoral Reyes Rodríguez,
liará valer la democracia?
Una mañana como la de hoy, pero de 1810, el cura Miguel
Hidalgo, desde Guadaliyara, declaraba la abolición
de la esclavitud, tendrán conocimiento de dicho acto
los ex titulares de salud. José Narro y Salomón
Chertorivski, por aquello que uno se vuelve esclavo de
sus palabras.

Pues resulta surrealista, que tales personajes, acudan al
programa de Carlos Loret de Mola, liara opinar sobre la
administración del Presidente López Obrador, en materia
de salud, pero no sean capaces de verse al espejo y criticar
los excesos cometidos en las administraciones de Felipe
Calderón y de Peña Nieto
No estaría mal preguntarle al exrectoi Narro Robles

sobre el expediente que tiene pendiente en la LINAM, por
malos manejos de recursos en la contratación de bienes y
serados para la olimpiada Nacional 2014.
O id hoy diputado naranja Chertorivski Woldcnbcrg

sobre las reuniones que sostenía con García Luna, cuando
ambos fueron secretarios a nivel federal, o en todo caso, de
las charlas que mantuvo con su exjefe Mantera Espinosa,

y los desarrollos inmobiliarios construidos en la CDMX.
Y hablando de políticos naranjas, ante la polémica

encuesta que considera que el candidato presidencial del
24. podría ser Luis Donaldo Colosio Jr. valdría la pena
recordar que hace algunos años esa misma fuente difundió
que Margari ta Zavalaganaría la presidencia en 2Ü1H.
POSTIT ¡Vaya di as! que le esperan al magistrado
presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, pues
aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
Gerardo Islas, defenderá con todo su ahínco, el registro del
partido Fuerza X México.
Yaque el partido color rosa, empezó con una desventaja

de 43 días posteriores al inicio del proceso electoral pasado,
dejando claro que no hubo igualdad de condiciones.

Hará valer la democracia el abogado de! ITAM,
Rodríguez Mondragón i > simplemente se pasará por el
arco del triunfo, este tipo de anomalías
POSTIT 2 Fue un día como ayer, pero hace 21 años,
cuando un tabasqueño llamadi ¦ Andrés Manuel López
Obrador asumía el puesto de Jefe de Gobierno.
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DENUNCIAN INTROMISION
DE TABACALERAS
•México presentó un incremento
en la interferencia de grupos de
poder vinculados a la industria
.tabacaÍeraA ios cuales buscan e^
presiones en eí trabajo sobre ei
diseño de políticas públicas y ia
legislación..para eí..contrpLdei tabaco.
y.].a..njcptina,reveióelse
Morena, Ernesto Pérez Astorga.
Durante .Ía..presentación..de.L
índiceRegionaÍ:Ín
í.a.s.tabacaleras en México 2021",
el secretario de la Comisión de
Relaciones Exteriores Asi aPacífico •
Africa, advirtió que ja inierencia.de.
la industria tabacalera "'impacta en
el trabajo que realizamos los poderes
públicos".

RESCATAN A MENORES
DE EDAD MIGRANTES
*En Jalisco, 20 menores de edad
de.orí.gen.guatem

rescatados luego de ser abandonados
en i a caja de una cam ioneta en _ _ la
carretera OjuelosLagos de Moreno.
La Policía Reg.iona j advirtió la
circuiación de una camioneta
con rediías improvisadas sobre la
carretera, dirección a Guanajuato,
Los.ppiicí.as;.prpcedieron a
inspeccionar ia camioneta y hallaron
en la parte trasera a cuatro mujeres y
l6.hpmbres,tpdpsmen
y originarios de Guatemala.

NAIM COSTARA MAS
DE 500 MIL MDP
»La cancelación. del Nuevo Aeropuerto
ínternacionai de la Ciudad de
México jr Ja construcción de un
aeropuerto en ia base aérea de
13.nta I,ucía.,. reísialsarán.lps..500.mil.
m_inpnest afirmó eldiputado del
Grupo ..Paria m.entarip..deí.PAN
Cámara de Diputados Héctor Saúl
Téiiez. Al real izar un anál :sis de los
costos generados por la construcción
deí Aeropuerto ínternacionai Felipe
Angeles en Santa Lucía, el legislador
panista recordó que para este
proyecto eí..presidente.afirmó. que
no excedería ios 80 nr.l miÜones de
pesos; sin ..embargo.,...contempla
.eí.pre.supuestoasignadopa
.cpncíusiónded.ichppr
2022. la cifra...casi;..aicanza jos iOO ^m
millones.
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PRESUPUESTO PARA SALUD
•El coordinador de las y los
¿!_í i?_y_ íí !_ o _^í i. A

__C_í y ciad, c ií v *
iti i* *¦ i ti*.» } j* 11( i11 A ?_v^^ r.^ y
para ia salud en "ia capital deipaís,
señaló que el CÓ\ÍDÍ9 ha cobrado
c?si.ÍQO.miÍ vidasLen.la entidad, y
eníatizó.que: nose puede rnioim
)??_ r_ M_}. 3 _l A í
Gobierno "de ia Ciudad, tomar las
preyisipnesi necesariasjjara qu
la nueva variante del virus no sea
tan..pdigrosa ni reprcscntc una

El j^isíador señaló que justo
tA _ í D AÁl i <7. >'1^ _> ji '(í1 a "

!Mí.§£Ías .desjuereoi ciudadano y
empre^ríal un? caída sanitaria m
sería muy; íamentabie".

PRESUPUESTO PARA EMPLEO
•La diputada de Morenci, Aclriaria
Espinosa ele jos Monteros, s^
que dentro cíe la elaboración del.
Presupuesto de í'gresos para el
2022 de la.CDÍ^^se,otorguen^
6.0 millones de .pesos adicionales^
para reforzar los programas de la
Secretaría de Trabajo capitalina.
EXpunto .de.acuerdo^
20.minones;.sean_asignadps.ai.
"Seguro de .Desempleo"; 20 a
P.l(AÍ4 ni" í1 'Ifll11 A Ív1. ^ iudacl,
^ ^ ^|r! 11U 1114 ^
.aLde.."Fpmentp .al Tmba]p.Djgno"A.
para beneficiar a más ciudadanos
.deseinpieadosy.continuar con k
Reactivación Económica.

RECAUDACION 0 REACTIVACION
•La..Cpp.armex_Ciud
rechazó ia propuesta de nuevos
.impuestos incluidos en eÍ P
Económico .2022,quei.presentara
la "Secretaría de Finanzas ante el
CongresoJoca!. La.organización.
precisó que jas reformas al artículo
.iML.ciy.c ampjia cj impuesto sobre
"hospedaje; ai articulo 307 TÉR, que
crea un nuevo impuesto a las apps
de entregai a .dpmiciiio; y al a
134, que impone un impuesto a
eventos o exhibición

musicales, deportivas, taurinas,
cinema^
cuituraies de forma. digital, "parece
."QLue.su pripridad esja ..recaudación y
no la reactivación" señalaron.

RESPALDAN PRESUPUESTO
reputadas y. el ipil Lad(>s cle \l()reii a
en.d.Congresolocal ..alcaldesas^
alcaldes,.concejaías .y.cpncejaies
delmismo..partido, respaid^^
ell^quetellaMión i ico2022,
presentado la serna^
ante el Pleno'..denegisiatiyo.
Acompañados de .Tomás Pliego,
dirigente.morenista:.en.ia CDMX,
señalaron queel..presupuesto
estimado..será.de.234.mi.Í.m
y.estará[..enfocado a.seis ejes
fundamentales: igualdad de
derechos, .ciudad sustem
.n^pyiiidad,. apoyo cuiturai,
segundad 3/mejora ..en___s_er_vi_ci_p_s;__
Mcaldesasy..alcaides dijeron que
los incrementos se destinarán a la
atención de jas
gobernados
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Tres años

POR PEPE DELGADO
H la primera mitad de su
administración, la jefa de
gobierno, Claudia Shein
liuani. ha tenido 16 cani

I)ios en su gabinete, catre
CiÍroque% renuncias o
' despidos, lambió» llega

ton Sibil gira® i diversos estados en
los úllimos cinco meses, comando la
realizada ayer1 cu cOmpajiia del presi
dente, Andrés Manuel López Obrador,
el fin, claro para lodos,e$aiTOparla goii
el efecto AMLÜ y fortalecerla para la
ciiiniciiila de 202%.
Diversos son los conflictos y crisis

que tu enfrentado la jefa de gobierno
en este primer trienio al líenle de la
administración capitalina. A los pocos
meces de asumir el cargo, la agenda fe
minista 1c detonó con diamantina rosa

á su enlonccs jefe de la policía capita
lina, Jesús Oria, que dicho sea de paso,
©Bta prófugo % hasta el momCfito no
a*sabe ú las autoridades federales lo
buscan o han Solicitado la emisión de
alguna ficha roja, para que la Interpol
lo loi alian bu algún lugar del mundo.
La atención sanitaria. de la pan

demia, la lia sorteado a pesar de las
aleciacionfs económicas, pero esios
primeros años 110 lia mostrado una
figura polílica por sí sola.
Sin operadores políticos, luego de

la Salida do Rosa Icela Rodríguez de
la Secretaría de Gobierno, Sheinbaum
ha asumido este rol, que sin duda, la
ha desgastado y se vio reflejado en los
resultados de la, elección intermedia >
donde perdió más del 5ÍR8 del mapa,
político parásu partido Morería, su gran
fracaso, que le fuera robada la alcaldía,
de Cuauhtémoc, corazón polítieo, que
pretendía ser detenido por Dolores
l'adierna. pareja de quien confió Como
operador, Rene Bejarano.
El J8tÉ I mediano plazo que tiene

Claudia Sheinbaum es, contar eso, un
operador político de su confianza y
delegarle los conflictos para que tien
da puentes, uno de ellos % quizás el
principal es con la Unión de Alcaldías
de la Ciudad de \1c\ico (t \A( l )\l\).
de donde emergerá el contendiente de
la oposición a la jelalura de gobierno
para 2024.

VENTANAL
l'ot cieno.como una formada fortateggr
el enlace entre las corporaciones de se
guridad V la ciudadanía, la Ulular df la
secretaria de protección ciudadana del
gohigrno federal, Rosa Icela Rodríguez,
inauguró laóclása edición dé los Juegos
latinoamericanos fie Policías y I >0111 lie
ros.t'ii los (|iirse hicieron pfésenteisele
menlos de más de 10 países, así como
comandos de dkersos estados de MÉitoo.

Contra RéplicaFecha: 06/12/2021
Página: 11

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 47,913

Página 3 de 12



Contra RéplicaFecha: 06/12/2021
Página: 11

Area cm2: 253

2 / 2

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 47,913

Página 4 de 12



"Inclusive", sene editorial que visibiliza a los grupos vulnerables

MAURICIO
HUESCA

Imaginemos, que podemos cono
Bp las vivencias de las personas
pertenecientes a los grupos de
atención prioritaria de nuestra
eiuelael.La maneta en qtwf|ércen
O no SUS derechos: los: obstáculos

y las dificultades a lasque fié en
frentan lodos los días. Pensemos en que
gp de dibujos, imágenes, análisis
y testimonio*, podamos visibilizaralos
urupos (|tte históricamente, lian sido
vulnerados e invistbilizaelem

Me refiero a los 14 grupos de atención
prioritaria, reconocidos en el artículo 11
fie la Cbnstilución Política de la ( iudad de

JVftédbn y que son aquellas personas que,
elehido a su pertenencia d un grupo eífpé
cíficft sufren una desigualdad eslruClural
en la que enfrentan discriminación,exclu
sión, maltrato, abuso,violencia:y mayores
obstáculos para el pleno iteraras de sus
derechos \ libertades fundymeillrtlüfc

A tra\és de la construcción fie una
niejoí ciitflaflanía, nos hemos compro
metido en atender la realidad que sigue
lesionando a las: comunidades que his
lóricamenle, han sido discriminadas en

;ra que reclamen y exijan sus derechos,
paía transformar una ícalielad que nos
.lastima como sociedad,.

Son 1 + los tomos con (|ue se compone
ia serie Inclusive: Mujeres, Niños, niñas y

1adoieafcttles; Personas adultas niaxores.
p<,|Tasql""
tfsielen en insülucioi'iipdf asistencia m
Ciáf,Mineiríai religiosaS,JPéf$onas jóyettis|
Personas LGBTrTI, Personas privadas de?
imllMtad. tfctMJMifceiés("Ta.t¿feiiitiw.
Personas migrantes;y sujetes a protección
internacional.Pérsoiiatptísituación
ite.iwias(tekte,iiidaci¡mi¡ge™yv¡a¡
;mas de violaciones a derechos humanos o
fie ia comisión ele deliio&

En eadi. una de los volúmenes, las y
los: participantes, explican f cuentan
cuáles son los principales obstáculos,

sil naciones o eliscriminaciones que han
vivido por parle de || sociedad j de
nuestras propias autoridades. También
está la paríicipáción ele integrantes de la
academia, quienes exponen, cuáles son
y¡Ü liniitantes \ retófique létiemospomo
sociedael. Asimismo, xsa pueden faltar
los testimonios de niñas, niños \ adoles

eemes. quienes a partir ele iluslraciones
y elibujos, éliSefibén cómo #fiu jfalielaet,.
así coma él entorno en el que viven.

Como organismo público autónomo.
110 leñemos límiig en la organización de
eíeSCiones. N11 estro (sltier/.o. enl usiasnio
y compromiso eslá en sensibilizara la
ciudadanía acerca de las problemáticas
quÉvivi.ti 11ta con día los grupos de aten
ción prioritaria, garanlizanelo: el acceso
yéjereício ele lodos los derechos pifa
lóelas las personas.

• Consejero Electoral del IECM
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Estado liberal vs. Estado social

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

La f orina di or.^ani/.ación

social más avanza da que
lKÍst%IS* el Estado mo
derno. Desde Ja prehis
loria, los seres humanos
encontraron la necesidad

fie organizarse en tribus o
clanes para: ¡aÉÉeosr beneficios;,comu
nes, Las polis o ciudades estaflo en la
(.recia Clá:#PSaüligua, los leudos en la
edad media, y después los burgos» así
como los reinos qué nacieron posterior
mente na Europa {y que permitieron
una ©tapa de lloreciniieiitode la culitira
y las arles.conocida como "renacimien
io"). hasla llegar a la consolidación del
actual modelo fie.Estado, hanconsliiui
flo ¡HgpBs formas fte organización por
las: que lia atravesado la historia; de la
humanidad.

Es por ello que. al referirnos a lo re
lacionado con esta figura, ulilizamos la
palabra política, que e.iinioló.nicameiiie
setía lo reiaiivo a la polis, ya que este
lérminose ulilizaen laacluaiirlael.ce>mo
sinónimo de esiadis
Así como el Estado lia ('solucionado

a lo largo del tiempo. también cüs linios
pensadores han reflexionado en elife
rente* épocas. sobre la manera éti la
quese ha l ransformado la organización
fie las sociedades.

I lobbes, Rousifau, Monlésquieu,
Herder?Locke, Kanl, Hegel, Adant Smi
íh, por citar algunos filósofos modci •
nos, se refirieron a diversos aspectos,
tales como: la voluntad del inflivifluo
fie asociarse libremente mediante una
especie de "contrato Social", para lo
cual sv requiere el ejercicio del libre
alhedrío, asi como la creación de nor

mas'obligalorias'que permiten ordenar
»pprelaciones:. Su riqueza íSüá basada
eil la lue.r/.a del mercado.

Con estas ideas, .se fundamenta la
idea primigenia del Estado moderno:
el Eslado liberal, burgués ydemocrá
lico;cuya.función principal, como "Ks
lado gendarme" es Ja de: "flojar has#*
y dejar pasar'" (mínima intervención
del eslado).
Luego, algunos oíros pensadores

Como Marx: y su teoría del Socialismo
(¦ i e 111 il ico. medíanle el mélodo dia

fénico histórico materialista, aporlan
elementos útiles en la construcción de

un modelo alternativo, el Eslado social
(wellafe sláte, estado di bieneslari qué
implica una mayor intervención fie esté»
i i w • 111 so en liUtinomía.

Mor de Loto? I I l .siado liberal se preo
cupa más por los derechos y libertades
individuales! T la économía de Rterca
flo, mienlras que el social opta por la

mayor protección de derechos Cítlf^
i.ivos (Derechos Económicos, Sociales,
Culi urales f Amhientalesi. conocidos
por sus: siglas como DESÜA), así como
una economía planificada, ¡fs decir,
una mayor intervención como agenté
económico.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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RENATA

PUENTE

Ómicron:
amenaza e
incertidumbre
#

O mieron llegó pafi/Sgr
curióte1 al mundo nueva

.sti

caria uno de los países
quftapenas lomaban la
acción i levantar res
l ficciones l rfp mesesrif

esii ¡cuín meriidas y cierre# rie Ik mi eras.
JBÉB nuera, variante del coronavirus

delectada por primera vez en Sudá
frica el 24 de noviembre, la cual se lia
extendido por el mundo, H eiieuenira
presen leen al menos 38 países inclu
yendo México, a peMf fie qué una vez
más parecía lepea su presencia. El pasa
rlo viifnéf i fie diciembre, Hugo López
Galell, subsecretario fie Prevención

f Promoción fie la Salud, Confirmó Si
primer caso de Covid19 producido por
esla nuevacepáL Jf ira la' de un hombre
sudafricano de al años queniajó desde
ese país y que por voluntad propia de
cidla internarse a pesar de lenéí simo
nías leves de la enfermedad y evitar la
propagación riel virus^ AnieeSteprimef
caso en México, López Giaiell señaló que
'"cerrar fronleiliiy bloquear personas ó
bienes, no son medidas miles para con
leiici ll$ varianl#^:minimizando una

v& más la gravedad de esla nueva \;i
rianlgcomo al inicio drt óSia pandemia.
Mientras lanío, el presidente Andrés Ma
nuel López ( Mirador aseguró qiiS nofs
dañina, que no tiene peligrosidad como
la* oí ras' varianlf§i:y que no ha\ ciernen
los para préoeitpar a la población. Por
su parte,la Organización Mundial déla
Salud (OMI) eóusideró preocupaiiie a
Ómicron y dijo qiii no hay duda de que
SS? propagará como lo lii/o Delia. que
liasia ahora sigue sienrio la. variante pie
riominánte, represimanrio másdelíM)%
de casos de Covid19,

Además,en la íjIiiim semana *•! páni
co iiiM'inacional provocóquess presen
laran <N lia ¡tus fifti la operación drl peso
y la bolsa, de esla forma el crecimiento
económico se ve nuevameni# amena/a
rio, asimismo la;inflación a nivel mundial.

Es impórtame queMéxico seprepare
ame la posibilidad del ¡iicreiiieiiio fie
casos y no minimizar el riesgo ya que
posiblemente fifi rxpandirá hastá llegar
un pico de reinfecciones por esta enfer
medad. A pepf fie quf ii levanten las
reslricciones y disminuir las medidas
saiiiianas. esto es un avisó de que la pan
demia no ha leí minado y que el mundo
nofslá, ¡ts¡enlO á la aparicii'in derMevHI
municiones delCovifllíJ.
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JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La polarización
imaginaria

# iüsistS en que la sociedad me^ici*
na esiá polarizada. Esiaalii niación
sr adjudica § mi solo responsable:
el Presidente fíela República, por
dividir a la sociedad ffHPIfiffft y
chairos. couii'siai reclamos o co

rregir informidón irff|ponsablf|s
Ricos, una minoría, y pobres, ana mayoría, mués

Irán la desigualdad hisióripá del sisfema |toliiici>,
verlo como polarización demuestra un simplismo
espduznant¡8«§ería tanto como ppisar que la lluvia
«iféa i'l Color de las manzanas.

La polarización no depende de una decisión de
la población, es una condición impuesla por un ÍPÉ
gimen injusto, donde no hay igualdad de oporluni
dadeilnifeqiijriad en la juslídá, ni feñel derecfió,ni
en su dislnuedc lo que le es propio..La,polarización
no es dílisISmgi #¡¡t¡l§ilami¡¡fil(|¡ f a lo qué#
fiere esa parte; de la población llene como origen
viejos f&ctóitS: fóOiiómicos, no |Sfe|| por decrelo o
por preferencias parlidislas.

Decir qi leen Mésicoesisi® una sociedad polariza
da; crea interpreiadones sin fundamenio que no son
lo si i li( ieu leniinu' analizadas, feo sí, se muestran
inlentt»,desesperadospor implantaría, pero hay más
frael lira social en un estadio de luí bol que ai la vida
coiidiana de \lérico. La polarización es un efecto y no
una causa, y desde esa visión miope quiere respon
sabili/arseal gobiernolederal de pro\ocarla.

La desigualdad social es el origen de loda po

larizációnvf nú fes «n problema que haya surgido
recién temeniesino una sil nación acumulada por el
sisiema políl iCO adopiado.es un conflicto dé fsin.ir
l lira no ele coyuní ura. Es decir, el capitalismo arroja
<¡áf ll día nías pobres, no son fc)S go bifrnoso las ir leas
políiicas lo que ¡enfrento a la población, pensarlo de
01 ra manera m uesi ra un grave aitoilahei ¡sino polílico
y desconocimiento de la hts loriarse habla de polari
zación con una ligereza que cae en la provocación o
un irresponsable impulso para imponerla.

L1 proceso de polarización no lienemnioelenien
lo muliiplicadoi la coniunieadón. auui|iiealgunos
difusores internen mostrarla como una realidad in

soslayable, sino#.ubica #i la pobreza y la riqueza:
que no ha podido superarse como: esquema de es
tol uSy medida discordante.

La: dependenciaeaMióinica, la voracidad del ero
p—fesfo, la AíSijiiáfei i ri¡
autoritarismo, el desempleo, los bajos salarios, entre
oirás cau®S, permitieron quedas riifeieñdas sociales
llegaran alímiles nosólo injustos sino criminales, A
pasar dé esta condición la sociedad mexicana tiene
la.suficiente madurez para no caer en la trampa de
la \iolendaeiniv hermanos. porque entre las herra
mientas fie la disideiuiaestii la intención fie desviar
el curso fie la voluntad popular para comertii el titea*
contento en guerra civil o golpe de.Estoflo.

Confínelas solidarias con el prójimo, el respeto
gp lOs ^JtíejarMiiSi Ja historia común y la conciencia
evitan desenlaceslátales. Quienes hablan de polari

zaíióil sólo quieren inducirla por ignorailcia o mala
intención.

«Analista político @Josangasa
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ONEL ORTIZ
FRAGOSO

¿Será un
youtubet?
Desde el i" de diciembre de 2018, la

única estrategia de la oposición ha si
do esperar el Iraca so del gobierno do
Andrés Manuel l,óp<'/.Obrador.para
eapiiali/.ar el descontento..Sin auto
crítica,,sin lídej5g,s|n mo\ilizSción,
sin reno\ación, divididos están senta

dos®! su íracaso'!t tiileando^loserrores delgobierno.
Dfferawffla» que es una oposición democra 1 ica.
bien portada dice el Presiflentjf|.cuyo ftesconieiitq y
odio lo expresan á travésde los parámetros qué la
contienda democrática permite, pero posición to
talmente insuficienteparadisputáf él poder en 2024.

La oposición 110 puede redamarles al 1'residenie
y a. Morena hacér política: movilizar a sus baséSéh
el Zócalo; perfilar candidatos hacia la candida!ara
presidencial; poner temasen la agenda públiéavcomo
la revocación fie mandato yla reforma eléctrica; bus
car nuevas adicionen entre cuadros de#ac|riqsrie la.
oposición como ex. gobernad01 es del l'W o del l'lil;
seguir machacando con la corrupción fiel pasado, y
ganar más eleccionesestatales,

te oposición no movili/a a sus Lases, no tiene per
files interesantes© poten tes para flisputarle la Presi
dencia de la República a Morena; no aprovecha la:
revocación fie mandato y la discusión fie la reforma
eléaricapara ganar nervio opositor; 110 hay liderazgo
para nticleara susgobertodores y cuadi'o#y ya con
sidera perdidas cinco de las:seis gubernat tiras que
Ü elegirán en 2022.

Es natural que Morena y los seguidores de AMLO

llenen el/<>calo.Lorealnifiile ilustralivoisque
PR1 \ l'lil) ¡unios no puedan convocar a unaniovili
/.acii'in masiva,

Noseiá 011 periodista critico, un actor d.e sátira, 1111
integrante ctel l\K. una.politóloga o un empresario,
los que puedan rivalizar con el candidato o candidata
fie Morena en 2024. Menos aún 1111 coordinador par
lamentario ©gobernador deoposición, tampi icd ahí
hay mucha, tela de .donde eortac Obvio, la oposición
tendrá caiifliflato, peio 110 mi 1 las 1 ,*r,u <t r mi\ i^i ni?
el momento requiere para ser competitivos. Digamos
loob\ 10. las elecciones se ganan con \otosyhff qué
MHra buscarlos.

Dirijamos la mirada hacia otro ámbitode la arena
pública:; las benditas redes sociales. Observemos el
ftíK>nieiioqué ocurrió en Nuevo Ltoil en el ikisuIo
proceso electoral, el cual apenas comienza a serea.u
fliadofie forma seria y no sólo alCalor f|él|Ct>nli|iida.
Los triunfos de Samuel (.arcía a laguliernalura y de
Luis Donaldo Colosioa la presidencia municipal de
Monterrey, representan los primeros émios de can
didatos auiéniicnuieuie niilenians (|tie tienen como
principal medio de cemunicación y diría flé sociali
/.acii'm. las redes sociales

No digo quÉalguno de: esios dos: político» de
Movimiento: Ciiifladano será el elegido, sino que el
potencial candidato oposhor al abanderado de SJó»
nena y AMLO debela demás de otras características^.
Ser 1111 auténtico fenómeno#1 reriés. La política es;
fie bronce.

e@onelort1z

Contra RéplicaFecha: 06/12/2021
Página: 5

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Onel Ortiz Fragoso

Costo: 42,799

Página 11 de 12


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	06-1
	08-1
	09
	10
	11
	12
	14
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	25
	26

